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новости | Минэкономики просчитало  
сценарий выхода РФ на темпы роста  
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мировая политика | Россия и США  
ищут общий язык в совместном проекте „Ъ“  
и The Washington Times —6

Привлечение 
на свою голову
Банки потратились  
на дорогое репо

Все банки, специализирующие-
ся на потребительском кредито-
вании, закончили первый квартал 
снижением чистого  процентного 
дохода. Сильнее всего доходы 
от кредитования упали у «Русско-
го стандарта» — на 60%, чистый 
убыток составил 6,5 млрд руб. 
Банк стал заложником выбран-
ной в прошлом году стратегии 
 активного привлечения средств  
от ЦБ, которые резко подорожали.

”
Ъ“ проанализировал данные квар-

тальных отчетов (форма 102 РСБУ) на 
1 апреля банков, специализирую-
щихся на потребительском кредито-
вании,— ХКФ-банка, «Русского стан-
дарта», ОТП-банка, КБ «Ренессанс Кре-
дит», ТКС-банка и «Восточного». Все 
они показали существенное падение 
чистого процентного дохода (основ-
ная составляющая финансового ре-
зультата) к четвертому кварталу 2014 
года: ТКС-банк — минус 10,8%, ХКФ-
банк — минус 34,5%, «Восточный» — 
минус 37,8%, ОТП-банк — минус 45,5%, 
«Ренессанс Кредит» — минус 55%, 
 «Русский  стандарт» — минус 60%.

Ситуация во многом объясняется 
резким скачком стоимости фонди-
рования из-за роста ключевой став-
ки ЦБ с 10,5% до 17% годовых в декаб-
ре 2014 года. Максимальные ставки 
по вкладам в рублях тогда предлагал 
«Ренессанс Кредит» — 21,5% годовых, 
ставки по вкладам у «Русского стан-
дарта» доходили до 21%. Влияние по-
дорожавшего фондирования оказа-
лось даже сильнее, чем повышение 
процента по вкладам. А по зависи-
мости от заимствований в ЦБ банк 
«Русский стандарт» лидирует с се-
рьезным отрывом. Доля средств ЦБ 
в его пассивах на 1 января 2015 года 
составляла 18%, у ХКФ-банка — 6%, 
у «Восточного» и «Ренессанс Креди-
та» — по 3%, у ОТП-банка — 2%.
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Минэкономики меняет принцип социаль-
но-экономического развития регионов. 
В подготовленных ведомством «Основах 
государственной политики регионально-
го развития РФ» впервые предлагается 
разработать типологию субъектов и в со-
ответствии с этим предоставлять госдо-
тации. Самим субъектам Минэкономики 
рекомендует искать внутренние резервы 
развития. Документ призван заменить 
«Основные положения региональной 
 политики в РФ», принятые в 1996 году 
 Борисом Ельциным. От «Основных по-
ложений…» проект «Основ…» отличает-
ся радикально. Главы регионов считают, 
что проект надо было обсудить с ними.

Подготовку указа Владимира Путина об 
утверждении «Основ государственной поли-
тики регионального развития РФ» Минэко-
номики взяло на себя в рамках развития го-
товившегося этим же ведомством закона 
«О стратегическом планировании в РФ» (при-
нят в 2014 году). В окружении первого вице-
премьера Игоря Шувалова и вице-премье-
ра Дмитрия Козака 

”
Ъ“ сказали, что они не 

инициировали разработку этого документа. 
В свою очередь, источник 

”
Ъ“ в администра-

ции президента сказал, что это инициатива 
Минэкономики.

«Основы…» должны быть введены ука-
зом Владимира Путина, проект которого так-
же подготовлен министерством. Если доку-
мент будет принят, он сменит действующие 
«Основные положения региональной поли-
тики в РФ», принятые указом Бориса Ельци-
на 3 июня 1996 года. От «Основных положе-
ний…» проект «Основ…» отличается ради-
кально. Главное формальное отличие — в тек-
сте Минэкономики практически не обсужда-
ются принципы федерализма, которые были 
основой документа 1996 года, пересмотрены 
и уточнены базовые подходы к финансовым 
принципам устройства РФ как федерации ре-
гионов. В документ, как и в закон «О стратеги-

ческом планировании», вносится понятие «ма-
крорегион», не упомянутое ни в Конституции, 
ни в других законах. Зато появляется понятие 
«национальные интересы РФ» в сфере регио-
нального развития. В «Основах…» также впер-
вые в законодательстве пытаются обсудить на-
личие территориальных претензий к РФ со 
стороны других государств.

Второй крайне важный момент — отказ от 
прямого принципа «выравнивания условий 
социально-экономического развития» реги-
онов. Минэкономики предлагает разделить 
регионы по типам в зависимости от террито-
рии, природно-климатических условий, раз-
мещения ресурсов, уровня социально-эконо-
мического развития. Госполитику предлага-
ется проводить «селективно в соответствии 
с типологической принадлежностью» регио-
на. В ней должны «преобладать косвенные ме-
ры стимулирующего характера (налоговые, 
таможенные, тарифные, кредитные, страхо-
вые и т. д.)». Таким образом, предполагается 
добиться «бюджетной самостоятельности ре-
гионов». «Селективную поддержку субъектов» 
предлагается проводить «на основе типоло-
гии». Калининградский губернатор Николай 
Цуканов считает, что при распределении реги-
онов по типам должна быть учтена специфика 
каждого, а критерии разделения должны быть 
понятными: «Тогда в субъектах федерации бу-
дут понимать, на что им рассчитывать». По его 
словам, важно, чтобы в Минэкономики пони-
мали — «страна большая»: «Дальний Восток 
и Калининградская область удалены от цент-
ра — и там и там стоит проблема транспортной 
доступности, но эти регионы разные».

«То, что регионы разные и в разных усло-
виях развития находятся, это факт, и связа-
но это не только с климатическими услови-
ями, но и с тем, как правительство подходит 
к промышленной политике в том или ином 
регионе,— сказал 

”
Ъ“ архангельский губер-

натор Игорь Орлов.— Хотя задача стоит со-
здать равные условия для жизни граждан во 
всей стране, а не только в регионах, распо-
ложенных вокруг центра». По мнению губер-
натора, нужно выравнивать качество жизни 
с учетом особенностей регионов.

новости — с2

Снова Основы
Минэкономики заканчивает ревизию ельцинской региональной политики

При подготовке «Основ государствен-
ной политики регионального развития 
РФ» Минэкономразвития обошлось без 
 советов губернаторов и администрации 
 президента   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Российский гражданский авиапром, ос-
новным проектом которого остается ре-
гиональный самолет Sukhoi Superjet-100 
(SSJ-100), становится рекордсменом по 
господдержке. Вслед за докапитализа-
цией Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК) на 100 млрд руб. госу-
дарство готово выделить еще 27 млрд 
руб. на лизинг. Таких невозвратных вли-
ваний не получал никто из участников 
рынка ни в нынешний, ни в прошлый кри-
зис. SSJ — проблемный продукт, но в не-
го уже вложены миллиарды долларов, 
проект объединил целый ряд сильных 
лоббистов, поэтому, считают эксперты, 
будет «вытягиваться любой ценой».

Правительство выделит из бюджета «ре-
сурсы» в объеме 27 млрд руб. на поддержку 
российских компаний, занимающихся ави-
ализингом, сообщил в пятницу замглавы 
Минпромторга Андрей Богинский. По его 
словам, решение принято на совещании 
у Владимира Путина по поддержке граждан-
ского авиапрома в конце марта. Тогда же 
одобрили докапитализацию ОАК на 100 мл-
рд руб., которые предназначены производи-
телю SSJ-100 ЗАО «Гражданские самолеты Су-

хого» (ГСС) (см. 
”
Ъ“ от 30 марта). По словам 

господина Богинского, дополнительные 
27 млрд руб. нужны, чтобы «предоставить» 
региональным авиакомпаниям самолеты 
по выгодным рублевым ставкам.

Чиновник пояснил 
”
Ъ“, что мера в пер-

вую очередь рассчитана на авиакомпании 
с основной долей перевозок на внутрирос-
сийском рынке и учитывает «экономиче-
ские реалии» региональных перевозчи-
ков. Так, сложности с погашением валют-
ных лизинговых платежей еще в конце 
2014 года возникли у авиакомпании «Яку-
тия». Компания систематически задержи-
вала оплату лизинговых платежей, из-за 
чего «ВЭБ-Лизинг» даже временно приоста-
навливал эксплуатацию двух SSJ-100 и трех 
Bombardier Q400. Авиакомпании получа-
ют выручку в рублях, но вынуждены пла-
тить за лизинг в долларовом эквиваленте, 
и с учетом девальвации рубля ставки вы-
росли на 50% и более. Многие готовы отка-
заться от иностранных судов в пользу рос-
сийских, уверяет чиновник, но если ставка 
будет рассчитана в рублях.

деловые новости — с9

Superjet без супербюджета 
не взлетает
Объемы господдержки авиапрома бьют рекорды

В ближайшие две недели глава Севасто-
поля Сергей Меняйло представит  итоги 
своей работы федеральному центру. 
 Сегодня в Крыму проведет совещание 
глава правительства Дмитрий Медве-
дев, а 6 мая социально-экономическое 
развитие Севастополя приедет обсудить 
вице-премьер Ольга Голодец. На прош-
лой неделе господин Меняйло отчитал-
ся перед заксобранием города. Депу-
таты сочли его работу «недостаточной». 
Эксперты не исключают, что Севастопо-
лю грозит управленческий кризис, раз-
решить который могут только досроч-
ные выборы.

Сегодня Дмитрий Медведев с вице-пре-
мьерами РФ проведет выездное совещание 
в Крыму. В нем примут участие руководите-
ли регионов полуострова и министр по де-
лам Крыма Олег Савельев. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, визит «с политикой не связан», 

аналогичное совещание господин Медве-
дев проводил на полуострове год назад. Со-
беседник 

”
Ъ“ в Белом доме отметил, что ру-

ководство Севастополя и Крыма «есть за что 
покритиковать». А 6 мая вице-премьер Оль-

га Голодец, курирующая социальный блок 
правительства, проведет в Севастополе со-
вещание с представителями исполнитель-
ной власти города по социально-экономи-
ческой ситуации. Помощник вице-премье-
ра Алексей Левченко сказал 

”
Ъ“, что меро-

приятие носит «плановый характер».
Между тем на прошлой неделе губер-

натор Севастополя Сергей Меняйло и его 
первый заместитель Алексей Еремеев в те-
чение шести часов отчитывались на внео-
чередном заседании заксобрания о реали-
зации Концепции социально-экономиче-
ского развития города до 2030 года. Про-
грамма была разработана под руководст-
вом Алексея Чалого и стала предвыборной 
программой «Единой России» на выборах 
в заксобрание в сентябре 2014 года. В хо-
де доклада исполнительная власть была 
подвергнута жесткой критике. Депутаты 
указывали на «резкий и бесконтрольный» 
рост цен (по данным Росстата, цены на про-
дукты за год в Севастополе выросли более 
чем на 70%).
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Сергею Меняйло придется 
досрочно что-то менять
Работой губернатора Севастополя вслед за парламентом 
заинтересовался федеральный центр

спорт | Московскому «Динамо» грозит 
исключение из еврокубков за нарушения  
правил финансового fair play —12
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новости | Полиграф подтвердил показания  
о причастности Владимира Барсукова  
к убийству Галины Старовойтовой —3

07  Неправильно отнятое 
возвращенным не считается 
Банкирам все труднее  
судиться с ЦБ за лицензии

07  ЛУКОЙЛ прихватили 
за маржу 
Независимые трейдеры 
пожаловались  
на компанию в ФАС

07  Главе «Транснефти» 
дали еще пять лет 
Николай Токарев  
сохранит пост до 2020 года

10  Микаил Шишханов 
сходит с ПИК 
Бизнесмен распродает  
акции девелопера
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Казахстан в пятый раз  
избрал президента

В Казахстане вчера прошли досрочные пре-
зидентские выборы. Исход голосования был 
практически предопределен — победу еди-
ногласно прочили действующему президенту 
и бессменному лидеру страны Нурсултану На-

зарбаеву. Помимо господина Назарбаева в 
выборах приняли участие еще два кандидата 
— секретарь ЦК Коммунистической народной 
партии Казахстана (КНПК) Тургун Сыздыков и 
глава Федерации профсоюзов Абельгази Ку-
саинов. Впрочем, как предсказывали опро-
шенные ”Ъ“ эксперты, интриги в борьбе за 
президентское кресло эти выборы не прине-
сли, а конкуренты господина Назарбаева на-
кануне голосования агитировали не столько 
за себя, сколько за действующего главу госу-
дарства (см. ”Ъ“ от 24 апреля).

Предварительные итоги выборов стали из-
вестны в ночь на понедельник: как пояснил 
зампред ЦИК Казахстана Владимир Фоос, они 
должны быть оглашены не позднее, чем через 

двенадцать часов после начала подсчета го-
лосов. Явка на выборах была предельно высо-
кой — 95% во всех 14 областях страны. Высо-
кую явку с удовлетворением отметили и рабо-
тавшие на выборах российские наблюдатели. 
Глава делегации председатель российского 
ЦИК Виталий Чуров вчера заявил, что выборы 
прошли без серьезных нарушений. «Там, где 
мы наблюдали, все было в порядке. Явка вы-
сокая, активность реально высокая»,— отме-
тил господин Чуров.

Голосовали граждане Казахстана и в Рос-
сии. Избирательные участки были открыты 
в диппредставительствах Астаны в пяти горо-
дах — Москве, Санкт-Петербурге, Казани, 
Омске и Астрахани. Ольга Кузнецова

Сергей Меняйло ответил, что пра-
вительству удалось увеличить с од-
ного до трех количество грузовых 
паромов (ими доставляются продук-
ты из Краснодарского края), которые 
ходят в Севастополь каждый день, а 
цены растут из-за нежелания круп-
ных российских торговых сетей ра-
ботать в Крыму из-за возможных 
санкций. Также правительству указа-
ли на плохое состояние дорог и про-
блемы с вывозом мусора.

По итогам отчета было принято 
постановление, в котором отмеча-
лись «недостаточная работа прави-
тельства» и «отсутствие существен-
ных продвижений в реализации 
концепции». Также было отмечено, 
что «фактически до настоящего вре-
мени интеграция (Севастополя в со-
став РФ.— 

”
Ъ“) не завершена». До 

конца мая губернатор должен пред-
ставить депутатам около десяти до-
кументов, касающихся реализации 
различных направлений концеп-
ции,— это программы по развитию 
приборостроения, IT-индустрии, 
виноделия, военно-исторического 
туризма и т. д.

«Депутаты предъявляют объ-
ективные претензии»,— заявил 

”
Ъ“ куратор Севастополя и Крыма 

в «Единой России» депутат Госду-

мы Виктор Пинский. Он отметил, 
что «завершилась или не заверши-
лась интеграция Крыма — это во-
прос субъективный, она продолжа-
ется». Господин Пинский полагает, 
что в поведении депутатов «нет по-
литики — есть озабоченность рабо-
той правительства». На вопрос 

”
Ъ“, 

удастся ли исполнительной влас-
ти за месяц достигнуть результатов, 
Виктор Пинский ответил: «По край-
ней мере они будут стараться».

В перманентном конфликте меж-
ду губернатором Севастополя и спи-
кером законодательного собрания 
произошел «новый эмоциональный 
всплеск», считает доктор политиче-
ских наук Александр Ирхин. По его 
словам, неспособность господ Ме-
няйло и Чалого договориться приве-
ла к управленческому кризису: «Он 
ярко виден на состоянии дорог в го-
роде, которые у нас никогда не бы-
ли настолько плохими. Недовольст-
во властью в Севастополе среди лю-
дей растет, и Алексей Чалый исполь-
зует это в свою пользу». По мнению 
эксперта, правительство Севастопо-
ля могло бы предпринимать боль-
ше действий для преодоления соци-
альной напряженности в городе. Гла-
ва крымского отделения близкого к 
Кремлю фонда ИСЭПИ Александр 
Форманчук считает, что соперниче-
ство между спикером и губернато-

ром носит личный характер и они 
не способны найти компромисс. По 
его мнению, ситуацию могли бы ре-
шить досрочные выборы. «Уже вид-
но, что Севастополь не принял Сер-
гея Меняйло как своего и он не смо-
жет здесь работать. Возможно, при-
дется перезапустить и законодатель-
ное собрание»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт. 

По его мнению, перевыборы воз-
можны лишь «с санкции Кремля».

Напомним, что в начале апреля 
завершилась работа по подготовке 
поправок к уставу Севастополя, воз-
вращающих прямые выборы гла-
вы субъекта. Вскоре господин Ча-
лый назвал работу законодатель-
ной и исполнительной власти го-
рода неэффективной и заявил, что 
если ситуация не изменится до ле-
та, то и он, и Сергей Меняйло имеют 
все основания сложить свои полно-
мочия (см. 

”
Ъ“ от 15 апреля). Но по-

ка, как писал 
”
Ъ“ 23 апреля, поправ-

ки не внесены в законодательное со-
брание и не начат сбор необходи-
мых для внесения поправок в устав 
подписей депутатов. Кроме того, со-
беседники 

”
Ъ“ в Кремле ранее заяв-

ляли, что возвращение прямых вы-
боров в Крыму не будет означать до-
срочного  голосования.

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь 

Сергею Меняйло придется досрочно 
что-то менять

Три территориальных министер-
ства — Минкавказ, Минвосто-
кразвития и Минкрыма — урав-
ниваются в правах согласования 
государственных и федеральных 
целевых программ. Они будут, со-
гласно постановлению правитель-
ства, иметь расширенные права 
при разработке программ в ча-
стях, имеющих отношение к под-
ведомственным территориям.

Проект нового постановления 
правительства о полномочиях ми-
нистерств при согласовании госпро-
грамм (ГП) и федеральных целевых 
программ (ФЦП) представлен на 
прошлой неделе Минэкономразви-
тия. Напомним, вопрос согласова-
ния госпрограмм министерствами, 
отвечающими за конкретные терри-
тории, уже поднимался в Белом до-
ме. Как отмечал на заседании пра-
вительства 12 марта глава Минэко-
номразвития Алексей Улюкаев, про-
грамма согласования ГП и их кор-
ректировок не очень эффективна. 
«Минвостокразвития должно согла-
совывать все ФЦП, включая Черно-
морский флот, Калининградскую 
область, Республику Карелия и так 
далее»,— пояснял он. По словам ми-
нистра, Дмитрий Медведев дал пору-
чение подготовить проект постанов-
ления, предусматривающий согла-
сование территориальными мини-
стерствами только тех программ, ко-
торые касаются этих регионов.

Постановление ставит в равное 
положение Минвостокразвития, 
имеющее сейчас самые определен-
ные и широкие полномочия по го-
спрограммам и ФЦП, Минкрыма и 
Минкавказ, полномочия которых 
меньше. Сейчас полномочия по со-
гласованию госпрограмм есть толь-
ко у Минвостокразвития, говорит за-
мминистра по делам Северного Кав-

каза Михаил Развожаев. Три террито-
риальных министерства, с одной сто-
роны, единообразно ограничены в 
правах по ГП и ФЦП: они должны те-
перь согласовывать в обязательном 
порядке программы в той части, ко-
торая непосредственно их касается. 
С другой стороны, что именно их ка-
сается, то есть список подконтроль-
ных программ, будет определять 
правительство. Наконец, права трех 
ведомств будут широкими: их согла-
сование будет необходимо на ранних 
стадиях подготовки документов, без 
их визы нельзя будет внести ни про-
ект ГП или ФЦП, ни изменения в не-
го в Белый дом. Кроме того, проект 
предусматривает включение в целе-
вую программу спецраздела (подпро-
граммы), определяющего приорите-
ты развития отдельных территорий.

«Существует инициативное согла-
сование проектов всех госпрограмм 
заинтересованными федеральными 
органами, и на практике предложе-
ния территориальных министерств, 
как правило, не учитываются»,— по-
яснили ситуацию 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Минкрыма. Министр по разви-
тию Дальнего Востока Александр Га-
лушка еще на заседании 12 марта по-
жаловался, что при формировании 
программных мероприятий в раз-
ных ФЦП, касающихся федеральной 
адресной инвестпрограммы, «руки 
до Дальнего Востока не доходят».

«Мы с коллегами из территори-
альных министерств исходим из 
того, что необходимо участвовать в 
процессе разработки государствен-
ных программ в интересах подве-
домственных территорий, а не пы-
таться исправить что-то постфак-
тум»,— подчеркнул господин Раз-
вожаев. По его словам, министер-
ства смогут вносить в программы 
свои обоснованные предложения, 

прежде всего связанные с правила-
ми участия субъектов РФ в тех или 
иных программных мероприяти-
ях, вплоть до написания специаль-
ных разделов в госпрограммах, по-
священных территориям с особой 
госполитикой. «Согласовываться не 
будут только специальные террито-
риальные программы. Например, 
Минкавказ не будет согласовывать 
программы развития Дальнего Вос-
тока или Арктики»,— добавил за-
мминистра. При этом в Минвосто-
кразвития, которое сейчас согласо-
вывает почти все госпрограммы, го-
тов ы поступиться немногим. «Если 
программа никак не касается разви-
тия Дальнего Востока, то нет и осо-
бого смысла ее согласования мини-
стерством»,— объясняют там.

При этом, как следует из отчета 
Минвостокразвития о результатах 
работы за 2014 год, ведомство недо-
вольно тем, что при формировании 
ФЦП уровень подушевой обеспечен-
ности в регионах Дальнего Востока 
оказывается существенно ниже об-
щероссийского. Белый дом сейчас 
постепенно уходит от идеи вырав-
нивания бюджетной обеспеченно-
сти даже на уровне идеологии (см. 
стр. 1). В Минкрыма также отмеча-
ют, что проект дает территориаль-
ным министерствам возможность 
согласовывать все проекты ФЦП, ка-
сающиеся территориального разви-
тия,— это позволит устранить отра-
слевые диспропорции в развитии 
территорий. Таким образом, поиск в 
Белом доме баланса сил между тер-
риториальным и отраслевым прин-
ципами устройства правительст-
ва на этом не закончится — именно 
против вышеописанных полномо-
чий территориальных министерств 
выступали отраслевые ведомства.

Евгения Крючкова

Особым территориям  
дали равные права
Правительство продолжает искать место спецминистерствам  
в структуре власти

Между тем принцип равной обес-
печенности всех регионов социаль-
ными услугами по единым стандар-
там провозглашается лишь в отно-
шении «конституционных прав» — 
по существу, это образование, здра-
воохранение и социальное обеспе-
чение. Вместо «выравнивания» Мин-
экономики предлагает регионам 
вне «конституционных прав» лишь 
снижение «диспропорций в уровне 
и качестве жизни».

Минэкономики в документе ука-
зывает ряд положений, по которым 
Минфин традиционно имеет особое 
мнение. Впрочем, ведомство Алек-
сея Улюкаева внесло в проект доку-
мента главные идеи Минфина в этой 
сфере. Минэкономики предлагает 
«сокращать количество субвенций 
регионам» и расширять состав их 
собственных доходов, а в перспекти-
ве — отказаться от «иных бюджетных 
трансфертов». Регионам рекомендо-
вано «консолидировать ресурсы и 
механизмы саморазвития за счет со-
здания условий для изыскания вну-
тренних резервов». Инновацией вы-
глядит идея перевода трансфертов 
регионам на постоянную целевую 
основу — после перехода на целевой 
принцип работы с госпрограммами 
Минэкономики предлагает сделать 
то же самое, чего добиваются от ми-
нистерств, с губернаторами.

В сфере межбюджетных отноше-
ний предлагается разделение кон-
кретных видов налогов и доходных 
источников между бюджетами раз-

ных уровней, а также завершить раз-
граничение полномочий и впервые 
установить возможность делегиро-
вания функций с учетом объектив-
ной оценки затрат на их исполне-
ние. По мнению воронежского гу-
бернатора Алексея Гордеева, отно-
шения между центром и субъектами 
должны строиться как между регио-
нами и муниципалитетами. «У боль-
шинства муниципалитетов нет ба-
зы для выполнения многих полно-
мочий, и мы рассматриваем их вза-
имоотношения с регионом как сис-
тему сообщающихся сосудов — пе-
рераспределяем деньги, несем эти 
полномочия на своих плечах, нико-
му не указываем: 

”
Это твоя задача и 

мучайся как хочешь“». Он отметил, 
что «полномочия все уже и так пере-
даны из центра регионам, мы сожа-
леем только, что многие переданы 
без соответствующих финансовых 
ресурсов». Яркий пример — приго-
родные электрички. Их финансиро-
вание ведь не решается. Наверное, 
еще не раз президент стукнет кула-
ком, чтобы быстрее решили»,— зая-
вил господин Гордеев.

В «Основах…» субъектам РФ пред-
лагается разработать документы, «со-
держащие оценку их уязвимости по 
отношению к внешним и внутрен-
ним вызовам и рискам, а также сис-
тему мер восстановления жизнеспо-
собности в случае реализации дан-
ных угроз». Господин Цуканов счи-
тает это «своевременным аудитом 
возможностей каждого региона»: «У 
власти будет видение рисков, и она 
сможет принимать какие-то систем-

ные решения». Игорь Орлов считает 
оценку уязвимости регионов необ-
ходимой мерой.

Профессор РАНХиГС Виктор Не-
чипоренко признался 

”
Ъ“, что «долго 

искал в документе изюминку, но не 
нашел». Он отметил отсутствие в нем 
пунктов о развитии местного самоу-
правления, о национальном и меж-
конфессиональном вопросе, о при-
граничном сотрудничестве, особен-
но в Крыму, Арктике и на Дальнем 
Востоке. Господин Нечипоренко счи-
тает, что «это не стратегия развития, а 
дежурный документ, просто старый 
устарел, и его надо было обновить». 
По мнению президента фонда «Петер-
бургская политика» Михаила Виног-
радова, Минэкономики пытается по-
нять, что делать с полномочиями, по-
лученными от Минрегиона. «Они при-
шли к нехитрому выводу, что разви-
тие у регионов разное, поэтому и дота-
ции должны быть разными»,— сказал 

”
Ъ“ политолог. По его словам, «скла-

дывается впечатление, что в Минэко-
номики начали погружаться в дейст-
вительность, потом увидели, сколько 
трудностей, и в итоге получился обыч-
ный бюрократический документ». Ар-
хангельский губернатор Игорь Орлов 
отметил, что проект «надо обсуждать 
с главами регионов. «Такой документ 
необходим, но его надо было делать 
совместно, а не создавать в кулуарах 
министерства»,— сказал он.

Дмитрий Бутрин,  
Наталья Городецкая,  
Сергей Горяшко,  
Ирина Нагорных;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Снова Основы

В Минэкономики по поручению 
президента Владимира  Путина 
посчитали «целевой  сценарий», 
в рамках которого экономика 
России должна расти быстрее 
4% к 2018 году, а инвестиции — 
на 9–10% в год. Лишь часть ус-
ловий для этого, вложенных ве-
домством Алексея Улюкаева в 
прогноз,— рост лимитов инвести-
рования денег ФНБ до 80% объе-
ма фонда, ограничение роста та-
рифов госмонополий ожидаемой 
инфляцией, увеличение пенси-
онного возраста. Рассматривать 
всерьез такой целевой сценарий 
в Белом доме пока не решаются.

Разработать среднесрочный сце-
нарий, позволяющий России выйти 
«на траекторию устойчивого эконо-
мического роста с темпами не ниже 
среднемировых, снижения инфля-
ции до уровня 4% и рост производи-
тельности труда не менее 5% при од-
новременном обеспечении макро-
экономической сбалансированно-
сти», Владимир Путин поручил пра-
вительству и ЦБ до 25 апреля 2015 
года, хотя о необходимости реали-
зации такого сценария он говорил 
еще 4 декабря 2014 года в послании 
Федеральному собранию РФ. Это за-
дание выполнено — документ, с ко-
торым ознакомился 

”
Ъ“, представ-

лен президенту.
Необходимость соответствующе-

го официального поручения, оче-
видно, назрела после того, как 1 
апреля члены кабинета представ-
ляли Владимиру Путину базовый 
среднесрочный макропрогноз до 
2018 года (см. 

”
Ъ“ от 2 и 21 апреля). 

По результатам этой встречи глава 
Минэкономики Алексей Улюкаев 
сообщил, что особое внимание на 
встрече уделялось не базовому про-
гнозу, а оценкам того, как выйти на 
темпы роста выше среднемировых. 
«И по целевому варианту мы с 2017 
года выходим на темпы роста чуть 
больше 4%»,— поспешил сообщить 
министр, пообещав доработать и от-
дельно доложить президенту такой 
вариант прогноза, «как только будут 
найдены дополнительные источни-
ки финансирования». 9 апреля «Ин-
терфакс» со ссылкой на источники 
в Минэкономики и ЦБ сообщил: до-

стижение параметров целевого про-
гноза возможно лишь к 2018 году и в 
ближайшие три года «потребует осу-
ществления целого ряда кардиналь-
ных решений в области экономиче-
ской и структурно-технологической 
политики». С этим согласились и в 
ЦБ. В результате изысканий появил-
ся документ с названием «О целе-
вом сценарии прогноза социально-
экономического развития РФ и ме-
рах по его реализации». «Основная 
концепция целевого сценария — 
стимулирование инвестиционного 
спроса, в том числе за счет сокраще-
ния текущего потребления»,— ука-
зано в тексте.

Для запуска позитивного сцена-
рия, при котором среднегодовые 
темпы роста инвестиций в 2016–
2020 годах составят 8,4%, Минэконо-
мики предлагает уже сейчас увели-
чить лимит инвестирования из Фон-
да национального благосостояния с 
60% до 80% и определиться с качест-
венным механизмом инвестирова-
ния средств накопительной части 
пенсии, денег частных пенсионных 
фондов и накопительного страхова-
ния жизни. Чтобы избежать увеличе-
ния дефицита Пенсионного фонда, 
в частности, предлагается повысить 
пенсионный возраст, ограничить 
размер выплат работающим пенси-
онерам с высоким заработком и под-
нять требования к стажу работникам 
социальной сферы.

Очевидных новшеств, помимо 
очередной административной ре-
формы, которая призвана высвобо-

дить 240 млрд руб. ежегодно и спо-
собствовать улучшению деловой сре-
ды, документ не содержит. Впрочем, 
Минэкономики настаивает на пере-
запуске идей борьбы с издержками 
госмонополий (предлагается ограни-
чить темпы роста их тарифов для ин-
фраструктурного сектора и домохо-
зяйств ожидаемой инфляцией следу-
ющего года — 4% в 2018 году; это в 1,5–
2 раза ниже, чем в базовом прогнозе), 
развития конкуренции и антимоно-
польной практики, механизмов го-
сударственно-частного партнерства, 
концессий. Вместе с этим предлага-
ется «радикально» (на 5% ежегодно в 
2015–2017 годах, проведя реформу 
социально-культурных отраслей, не 
трогая оборонку и безопасность) со-
кратить расходы бюджета и оптими-
зировать госпрограммы.

Хотя «целевой сценарий» не име-
ет официального статуса в пакете 
прогнозных документов правитель-
ства, 25 апреля на годовой колле-
гии Минэкономики Алексей Улюка-
ев заявил, что намерен вынести на 
правительство предложения об уве-
личении инвестлимита ФНБ и инве-
стировании пенсионных денег (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля). В то же время Бе-

лый дом после очередного обсужде-
ния базового сценария среднесроч-
ного прогноза рекомендовал Мин-
экономики снизить прогнозную це-
ну на нефть с $70 до $65 за баррель 
для 2017 года и с $80 до $70 — для 
2018-го, что соответствует 1,5% роста 
ВВП в среднесрочной перспективе.

Алексей Шаповалов

Цель оправдывает 
средства ФНБ
Минэкономики просчитало сценарий-максимум  
для экономики до 2020 года
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новости

По делу о невыплате зарплат 
строителям космодрома Восточ-
ный задержан третий предприни-
матель. Вчера в Санкт-Петербур-
ге был арестован и заключен под 
стражу гендиректор субподряд-
чика ДСС Роман Суворов. Космо-
дром посетил вчера вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин, который 
посчитал, что в результате при-
нятых мер критический момент 
на Восточном пройден.

Следователи следственного 
управления СК по Амурской обла-
сти вчера предъявили обвинение 
гендиректору ООО ДСС Роману Су-
ворову, который обвиняется в не-
выплате зарплат работникам при 
строительстве космодрома Восточ-
ный. Суд заключил его под стражу. 
По информации следствия, Суворов 
не выплачивал зарплату своим ра-
ботникам больше двух месяцев: «По 
предварительным данным следст-
вия, сумма задолженности состави-
ла около 3,5 млн руб.».

Гендиректор ДСС стал третьим 
задержанным по делу о невыплате 
зарплат строителям космодрома. 6 
апреля в Амурской области был за-
держан гендиректор ООО «Строй-
индустрия-С» Сергей Терентьев 
(долг компании перед рабочими — 
14 млн руб.), а 21 апреля в Примо-
рье арестовали директора Тихооке-
анской мостостроительной компа-
нии Игоря Нестеренко, задолжав-
шего сотрудникам, по данным след-
ствия, 35 млн руб.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо Романа Суворова, передан-

ное сопровождавшим вице-премье-
ра Дмитрия Рогозина чиновникам 
во время одного из его посещений 
космодрома. В нем директор ком-
пании объяснил причину проблем, 
возникших перед его организаци-
ей. Как следует из документа, ООО 
ДСС прибыло на строительство кос-
модрома по приглашению ООО 
«Стройиндустрия-С» Сергея Теренть-
ева, но договор субподряда на стро-
ительство пяти объектов заключен 
был в итоге с ООО «Идеал», которое 
получило на строительство 350 млн 
руб. Из них 140 млн руб. было вы-
плачено субподрядчикам, включая 
фирму Суворова, 70 млн руб. ушло 
на закупку материалов. «Куда были 
потрачены еще 140 млн руб., неиз-
вестно»,— говорится в письме. За-
держанный предприниматель ут-
верждает, что в январе 2015 года его 
фирме пришлось выполнять рабо-
ты по строительству кровли одно-
го из объектов без подписания до-
говора, за что ООО ДСС не получи-
ло положенных 27 млн руб. Дирек-
тора ООО «Идеал» Олега Яценко Ро-
ман Суворов обвинил в том, что на 
новогодние праздники тот улетел 
отдыхать на Филиппины, из-за чего 
субподрядчики не могли заключить 
контракты на закупку материалов, 
что и привело в 2015 году к просто-
ям и срывам сроков работ.

В ООО «Идеал» с этими обвине-
ниями не согласны. Начальник от-
дела экономической безопасности 
компании Александр Малюгин рас-
сказал 

”
Ъ“, что деньги на выплату 

зарплат ООО ДСС и ООО «Стройин-

дустрия-С» были своевременно пе-
речислены, а расходы на питание 
и проживание сотрудников этих 
фирм на космодроме изначально 
взяло на себя ООО «Идеал». «Соот-
ветствующие документы следст-
венным органам нами предостав-
лены,— сказал он.— Мы обрати-
лись в прокуратуру, ФСБ и МВД с 
тем, чтобы была проведена провер-
ка деятельности Суворова и Терен-
тьева еще 26 марта и удивлены, что 
правоохранительные органы так 
долго реагируют». По словам госпо-
дина Малюгина, по просьбе Даль-
спецстроя и Спецстроя РФ компа-
нией «Идеал» приняты меры по по-
гашению задолженности перед ра-
бочими, возникшей по вине задер-
жанных бизнесменов. «Мы взяли 
на себя такую ответственность, по-
тому что это наши субподрядчики, 
которые оказались недобросовест-
ными»,— пояснил он.

Как рассказал близкий к штабу 
строительства Восточного источник 

”
Ъ“, в целом ситуация с выплатами 

зарплат начала решаться, хотя об-
щая сумма задолженностей на нача-
ло месяца превышала 119 млн руб. 
Об исправлении положения с жа-
лованьем строителей вчера заявил 
и господин Рогозин, посетивший с 
очередной инспекцией космодром. 
«Переговорил с представителями ру-
ководства проблемных субподряд-
ных организаций, договорились о 
том, как они будут возвращать дол-
ги своим рабочим»,— сказал он.

Иван Сафронов,  
Илья Барабанов

Долги по зарплате  
на космодроме Восточный  
гасят арестами
Задержан еще один предприниматель-строитель

Как стало известно ”Ъ“, в Кон-
ституционный суд (КС) посту-
пила жалоба юриста Станисла-
ва Вахрушева на муниципальную 
реформу в Челябинске, которая 
привела к отмене прямых выбо-
ров в гордуму. Заявитель оспа-
ривает поправки в федеральный 
закон «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправ-
ления» (МСУ), позволяющие ре-
гиональным властям лишать 
самостоятельности крупные го-
рода, добиваясь их разделения 
на муниципальные районы.

Челябинский юрист Станислав 
Вахрушев пожаловался в КС на отсут-
ствие «достоверного учета мнения на-
селения» при проведении муници-
пальной реформы. Челябинск стал 
первым в России городом, который в 
рамках этой реформы был разделен 
на семь муниципальных районов, а 
его гордума в сентябре 2014 года бы-
ла сформирована без прямых выбо-
ров. В жалобе заявитель просит при-
знать неконституционными поправ-
ки, внесенные в закон «Об общих 
принципах организации МСУ в РФ» 
в 2014 году и принятые на их осно-
вании законы Челябинской области.

Несмотря на то что реформа за-
трагивала интересы большинства го-
рожан, предусмотренный федераль-
ными законами «учет мнения насе-
ления» был сведен к организован-
ным облдумой слушаниям, в кото-
рых приняло участие 252 человека. 
Гордума решения по итогам слуша-
ний не принимала, а короткий срок 
реформы не позволил иницииро-
вать и провести референдум, жалу-
ется заявитель. «Такой способ обрат-
ной связи нельзя признать адекват-
ным. Реформа состоялась без необхо-
димой для реализации МСУ общест-

венно-политической дискуссии»,— 
пояснил он 

”
Ъ“. Верховный суд и ни-

жестоящие инстанции, куда госпо-
дин Вахрушев пожаловался на отсут-
ствие «надлежащего и достоверно-
го» учета мнения населения, реши-
ли, что федеральный закон не тре-
бует получения согласия жителей 
городского округа на его преобра-
зование. Такой «нормативный ваку-
ум» приводит к неограниченному 
усмотрению субъектов РФ, считает 
заявитель. Он напомнил, что анало-
гичная возможность предусмотре-
на в законах Татарстана, Краснодар-
ского края, Псковской, Самарской, 
Ульяновской, Свердловской обла-
стей, а в Екатеринбурге, Махачка-
ле и Ярославле реформа по инициа-
тиве властей субъектов РФ готовит-
ся, вызывая ожесточенные споры. 
При этом региональные законы по-
разному регулируют правила учета 
мнения населения. Например, фор-
му учета мнения жителей Свердлов-
ской области выбирает губернатор, 
а в Псковской области, Татарстане и 
Ставрополье мнение о разделении 
городского округа должно быть вы-
ражено его представительным орга-
ном. КС ранее признал адекватными 
разные формы учета мнения населе-
ния — от референдума до сбора под-
писей — в зависимости от важности 
преобразований. Юрист Института 
права и публичной политики Григо-
рий Вайпан отсутствие правил уче-
та мнения жителей назвал беспре-
цедентным: «В других случаях в том 
же законе требуется принятие реше-
ния представительным органом му-
ниципалитета и даже референдум».

«Реформа в Челябинске проведе-
на только ради того, чтобы обеспе-
чить однопартийность гордумы и 
ее управляемость»,— заявил 

”
Ъ“ ли-

дер Челябинского отделения партии 
РПР—ПАРНАС Алексей Табалов, от-
метив, что МСУ в городе фактически 
перестало существовать после отме-
ны выборов главы города, которая 
предшествовала разделению города 
на районы.

По мнению господина Вайпа-
на, реформа на практике означает 
«уничтожение политической само-
стоятельности крупных городов». 
Эксперт общественного объедине-
ния «Комитет 12 июня» Витта Влади-
мирова отметила, что «качество леги-
тимности органов МСУ в сравнении 
с предыдущей моделью снизилось 
на порядок»: «Следствием рефор-
мы в мегаполисах стали деградация 
МСУ как деятельности населения 
по самостоятельному решению во-
просов местного значения». Госпожа 
Владимирова отметила, что «КС уже 
много раз отклонял жалобы на унич-
тожение МСУ в Москве», а, «хотя Мо-
сква сама является субъектом РФ, че-
лябинская реформа явно повторяет 
столичную модель самоуправления».

Депутат городского собрания Об-
нинска Людмила Шапиро, которая 
также намеревалась обжаловать му-
ниципальную реформу в КС, сооб-
щила 

”
Ъ“: «Пока мы готовили обра-

щение в суд Калужской области (для 
обращения в КС необходимо прой-
ти нижестоящую судебную инстан-
цию.— 

”
Ъ“), в закон о МСУ продолжа-

ли вносить поправки, которые усугу-
били неконституционность законо-
дательства». «Судя по решениям, ко-
торые КС принял по предыдущим об-
ращениям по поводу муниципаль-
ной реформы, обращаться в него уже 
не имеет смысла»,— считает депутат.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Наталья Городецкая

Муниципальная реформа добралась  
до Конституционного суда
Он рассмотрит форматы участия жителей в принимаемых решениях

По данным ”Ъ“, петербургские 
следовали, ведущие дело об 
убийстве депутата Госдумы Га-
лины Старовойтовой, получи-
ли результаты проверки на поли-
графе экс-депутата Госдумы от 
ЛДПР бизнесмена Михаила Глу-
щенко, который обвиняется в 
соучастии в этом громком пре-
ступлении. Исследование, про-
водившееся одним из автори-
тетнейших специалистов ФСБ, 
подтвердило заявление под-
следственного Глущенко о том, 
что указание на устранение го-
спожи Старовойтовой он получил 
от другого петербургского биз-
несмена Владимира Барсукова 
(Кумарин), которого в СКР счита-
ют лидером тамбовского ОПС.

Как стало известно 
”
Ъ“, следствен-

ная служба УФСБ России по Петер-
бургу и Ленобласти, в производстве 
которой находится уголовное дело 
об убийстве Галины Старовойтовой, 
получила результаты психолого-фи-
зиологической экспертизы Михаи-
ла Глущенко, а также и прапорщи-
ка ГРУ Юрия Колчина. Госпожа Ста-
ровойтова была расстреляна в ноя-
бре 1998 года, был ранен ее помощ-
ник Руслан Линьков. Впоследствии 
за это преступление была осуждена 
группа лиц, в том числе один из орга-
низаторов убийства Юрий Колчин, 
получивший 20 лет колонии. Между 
тем расследование дела продолжа-
лось. Авторитетный бизнесмен Ми-
хаил Глущенко, имя которого, как 

подсчитала сестра убитой Ольга Ста-
ровойтова, упоминалось на первом 
судебном процессе около 100 раз, 
был привлечен к ответственности 
в 2014 году. Его действия были ква-
лифицированы как «пособничество 
посягательству на жизнь государст-
венного или общественного деяте-
ля» (ст. 30 и ст. 277 УК РФ). Экс-депутат 
Госдумы предложил правоохраните-
лям заключить с ним досудебное со-
глашение, дав показания, что заказ-
чиком убийства Галины Старовой-
товой был Владимир Барсуков, ко-
торого СКР считает лидером тамбов-
ского преступного сообщества. Он, 
напомним, вместе с подельниками 
уже осужден за рейдерские захваты 
и другие преступления. Горпрокура-
тура Петербурга заключила досудеб-
ное соглашение с Михаилом Глущен-
ко в конце марта (см. 

”
Ъ“ от 27 марта).

Между тем следователи усомни-
лись в версии экс-депутата Глущен-
ко и назначили психолого-физио-
логическую экспертизу, которая бы-
ла проведена в начале текущего го-
да. Ее проводил специалист, атте-
стованный в Институте криминали-
стики центра специальной техники 
ФСБ России по специальности «су-
дебные психофизиологические ис-
следования», являющийся разработ-
чиком методики судебных психофи-

зиологических экспертиз с исполь-
зованием полиграфа. Отметим, что 
экспертиза не проводит оценки по-
казаний подследственного — ее ме-
тодика позволяет убедиться в нали-
чии или отсутствии в памяти той 
или иной информации. На этот раз 
перед экспертом были поставлены 
следующие вопросы: имеется ли в 
памяти Михаила Глущенко инфор-
мация об указании Владимира Бар-
сукова ликвидировать Галину Старо-
войтову; содержатся ли в памяти об-
виняемого данные, что указание на 
устранение депутата было получено 
от других лиц; имеется ли в памяти 
бизнесмена информация о приня-
тии им самостоятельного решения 
об устранении госпожи Старовойто-
вой? На первый вопрос был получен 
утвердительный ответ, на два после-
дующих — отрицательные. Относи-
тельно Юрия Колчина эксперту при-
шлось ответить на два вопроса: име-
ется ли в памяти осужденного ин-
формация о получении им указания 
на устранение Галины Старовойто-
вой от Михаила Глущенко (ответ по-
ложительный) и имеются ли данные 
о получении подобных указаний от 
других лиц (ответ отрицательный)?

Адвокат экс-депутата Александр 
Афанасьев подтвердил 

”
Ъ“ получе-

ние следствием результатов экспер-
тизы его подзащитного. «Экспертиза 
доказывает, что заказчиком преступ-
ления являлся не Глущенко, а другое 
лицо. Следствием получено убеди-
тельное и научно обоснованное дока-
зательство причастности к этому пре-
ступлению этого другого лица»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Афанасьев.

В свою очередь, адвокат Владими-
ра Барсукова Сергей Афанасьев так 
прокомментировал ситуацию: «Как 
я могу комментировать экспертизу, 
результаты которой не видел? Тем 
более что мой подзащитный не яв-
ляется обвиняемым по этому делу и 
соответственно с ним не проводится 
никаких следственных действий».

Кроме этого следствие провело 
допрос эксперта, обследовавшего 
Михаила Глущенко и Юрия Колчи-
на. Дело в том, что Верховный суд РФ 
в обзоре кассационной практики за 
2012 год указал: проверка на поли-
графе не может являться доказатель-
ством. Однако, как следует из показа-

ний эксперта, результаты психолого-
физиологической экспертизы могут 
являться допустимым доказательст-
вом, если ее проводит высококвали-
фицированный специалист с соблю-
дением всех требований Уголовно-
процессуального кодекса.

Напомним, кроме обвинения по 
делу Галины Старовойтовой Миха-
илу Глущенко также инкриминиру-
ется организация убийства бизнес-
мена Вячеслава Шевченко, его дело-
вого партнера Юрия Зорина и их пе-
реводчицы на Кипре. Ранее, как уже 

сообщал 
”
Ъ“, авторитетный бизнес-

мен был осужден к длительному ли-
шению свободы за вымогательство 
$10 млн у бизнесменов братьев Вяче-
слава и Сергея Шевченко.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

В дело Галины Старовойтовой вмешалась наука
Экспертиза с использованием полиграфа подтвердила причастность Владимира Барсукова к убийству

контекст  

Граждане верят,  
что санкции  
вызывают кризис,  
но уже не боятся его

Большинство россиян уверено, что санкции За-
пада способны повлиять на российскую финан-

совую систему и породить в стране кризис, вы-
яснило Национальное агентство финансовых 
исследований (НАФИ). Так, по мнению 25%, ог-
раничения западных стран «точно могут» приве-
сти к таким последствиям, по мнению 36% — 
«скорее могут». Еще в мае 2014 года 55% дума-
ли, что санкции США и Евросоюза не смогут 
привести к кризису в РФ, сейчас так считает 
лишь 31%. Москвичи чаще других говорят, что 
ограничения Запада способны вызвать финан-
совый кризис в России: 80% верят в это, 17% 
полагают, что такого не случится. «Прошлой 
весной у граждан не было оснований полагать, 
что санкции повлияют на экономику, но осенью 
они поняли, что меняются цены и растут курсы 

валют,— отмечает руководитель департамента 
исследований банковского сектора НАФИ Ири-
на Лобанова.— Людей испугала неопределен-
ность, они подумали, что на них страшно это от-
разится, но сейчас уже понимают, чего ждать, 
и реагируют на кризис легче». В январе каждый 
пятый «задумывался о том, чтобы отказаться» 
от финансовых услуг (кредитов, ипотеки) из-за 
санкций Запада, а 7% сообщали, что уже отказа-
лись от каких-то банковских услуг. Большинство 
(73%) заявляли, что не планируют отказываться 
от кредитов и других услуг банков. Сейчас 92% 
не собираются отказываться от финансовых 
услуг из-за санкций, думают об этом 3%, уже 
от чего-то отказались 5%. Сергей Горяшко

Михаил Глущенко  
в своей правдивости  
убедил даже полиграф   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Бабушкинский 
суд Москвы продлил сроки ареста экс-
руководителям ОМВД по Рузскому райо-
ну Подмосковья Алексею Боброву, Васи-
лию Кобелеву и Андрею Базину. Первые 
двое обвиняются в получении особо круп-
ных взяток, а Андрей Базин — в незакон-
ном хранении оружия. Обвиняемые, счи-
тает следствие, обложили непосильной 
данью поставщиков песка и щебня с круп-
нейшего в Мособласти Орешкинского ме-
сторождения и едва не заморозили таким 
образом ряд столичных и подмосковных 
строек. Только вмешательство главно-
го управления собственной безопасности 
(ГУСБ) МВД и СКР исправило ситуацию.

Как рассказал источник 
”
Ъ“, в начале прош-

лого года рузские полицейские во главе с на-
чальником ОМВД полковником Бобровым 
инициировали проведение на дорогах райо-
на антитеррористической операции «Анакон-
да» — комплексных проверок с целью выяв-
ления потенциально опасных граждан и гру-
зов. Однако сотрудников и техники у рузской 
полиции хватило лишь на проверку участ-
ка автодороги, вдоль которого расположены 
крупнейшие в регионе карьеры Орешкинско-
го песчано-гравийного месторождения, снаб-
жающего сыпучими материалами многие сто-
личные и подмосковные стройки. Водители 
грузовиков с песком и щебнем и стали пер-
выми жертвами «Анаконды». По словам од-
ного из перевозчиков, в январе прошлого го-
да дорогу с двух сторон перекрыли автомоби-
ли ДПС с инспекторами и оперативниками 
в штатском. Сначала полицейские проверя-
ли документы, а затем идущие с карьеров ав-
томобили стали взвешивать на компактных 
автогрузовых весах. За каждый перегружен-
ный самосвал его владельцам, согласно ч. 3 
ст. 12–21-1 КоАП, пришлось выкладывать 
250–400 тыс. руб. штрафа, еще в 90 тыс. руб. 
обходилось пятидневное нахождение грузо-
вика на штрафстоянке. Попытки транспорт-
ников решить проблему с руководством ОМ-
ВД успеха не имели.

Впрочем, вскоре к представителям админи-
страций карьеров приехали посредники из чи-
сла отставных полицейских. Они сообщили, 
что выезд из зоны «Анаконды» впредь будет 
осуществляться по «проездным», каждый из 

которых на один грузовик обойдется в 10 тыс. 
руб. в месяц. Деньги и списки машин должны 
были передаваться через посредников. В ито-
ге, по словам сотрудника одного из крупных 
Орешкинских карьеров, полицейские хотели 
получать только с его фирмы около 3 млн руб. в 
месяц. В итоге карьерщики оказались на грани 
разорения и обратились с заявлениями в ГУСБ 
МВД России и ГСУ СКР по Мособласти.

Взять с поличным организаторов побо-
ров долгое время не удавалось. Опытные по-
лицейские начальники, например, никогда 
не брали в руки собранные на карьерах ку-
пюры — посредникам предписывалось обя-
зательно предварительно обменять деньги в 
банке. В телефонных разговорах тоже соблю-
дались меры предосторожности: договарива-
ясь о встрече с посредником, один из обвиня-
емых, например, интересовался, купил ли тот 
корм для собак. «Псы совсем голодные»,— жа-
ловался офицер.

Ситуация изменилась в августе прошлого 
года благодаря служебной проверке заявле-
ния одного из задержанных рузскими поли-
цейскими — он пожаловался, что был избит 
на допросе. Осматривая служебный кабинет 
начальника отдела угрозыска Василия Кобе-
лева, сотрудники ГУСБ обнаружили в его сей-
фе 3 млн руб., причем денежные упаковки бы-
ли завернуты в список оплаченных грузови-
ков. Впрочем, хозяин кабинета заявил, что 
эти деньги оставил на хранении в ОМВД его 
брат-бизнесмен. Основные же мероприятия 
по ликвидации полицейской крыши были 
проведены 17 ноября, когда оперативники и 
следователи одновременно обыскали кабине-
ты руководителей рузской полиции, их квар-
тиры, частные дома и гаражи. У Алексея Боб-
рова при обыске изъяли 140 тыс. помеченных 
рублей, отправленных по цепочке посредни-
ков в рамках оперативного эксперимента, а у 
Василия Кобелева — 30 тыс. руб., попавших 
к нему таким же образом. До главы местного 
отдела ГИБДД Андрея Базина меченые день-
ги не дошли, хотя участники расследования 
и убеждены, что он был связан с предполага-
емыми взяточниками, ведь без команды Ан-
дрея Базина участники «Анаконды» никак не 
могли блокировать выезды с карьеров, взве-
шивать самосвалы и выписывать штрафы их 
владельцам. Зато во время обыска усадьбы по-

лицейского, расположенной в поселке Ченцо-
во Можайского района, удалось обнаружить 
сумку с автоматом Калашникова АКС-74, дву-
мя пистолетами ПСМ и десятком упаковок па-
тронов калибра 5,45 мм. Глава ОГИБДД, прав-
да, заявил, что оружие ему не принадлежит, 
однако вместе с автоматом в сумке находи-
лись два мобильных телефона, которыми 
пользовался офицер, и зарядное устройство 
для автогрузовых весов, купленное, как выяс-
нилось, одним из подчиненных Андрея Бази-
на по его просьбе.

По итогам спецоперации Алексей Бобров, 
Василий Кобелев и Андрей Базин были задер-
жаны; их обвинили, соответственно, в полу-
чении взяток и незаконном обороте оружия 
(ст. 290 и 222 УК РФ), отстранили от должно-
стей и арестовали. Первых двух суд опреде-
лил в СИЗО, а Андрея Базина — под домаш-
ний арест. Все подследственные не признают 
своей вины и от дачи показаний до сих пор от-
казывались. Как пояснил 

”
Ъ“ адвокат Алексея 

Боброва Андрей Мелков, защита не согласна 
как с избранной клиенту мерой пресечения, 
так и с предъявленными обвинениями. «Изъ-
ятые у моего клиента 140 тыс. руб. он дейст-
вительно взял у своего старого приятеля, да-
же не подозревая, что эти деньги будут заяв-
лены в дальнейшем как часть взятки»,— отме-
тил защитник. Все же остальные фигурирую-
щие в уголовном деле цифры, по словам го-
сподина Мелкова, ничем не подтверждены и 
никак не задокументированы. Защитник за-
явил, что будет добиваться полного оправда-
ния своего клиента.

Между тем в СКР и департамент собствен-
ной безопасности продолжают поступать за-
явления от бизнесменов, сообщающих о при-
чиненном им ущербе. Например, представи-
тели ЗАО «Строительный транспортный сер-
вис», по их словам, выплатили полицейским 
1,2 млн руб., ООО «Савата» — 2 млн руб., ООО 
«Орешкинский комбинат нерудных стройма-
териалов» — 2,2 млн руб. Эти заявления дали 
основания следствию квалифицировать раз-
мер предполагаемых взяток как особо круп-
ный и вменить полицейским ч. 6 ст. 290 УК 
РФ, а Бабушкинскому райсуду Москвы — в 
очередной раз продлить обвиняемым избран-
ные им ранее меры пресечения.

Сергей Машкин

Офицеры песчаных карьеров
Фигурантам дела о поборах оставили меру пресечения

Как стало известно ”Ъ“, прокуратура  
Лихтенштейна возбудила уголовное  
дело сразу по четырем статьям местно-
го УК в отношении основателя и бенефи-
циара группы компаний САХО Павла Ску-
рихина. Поводом стало обращение банка 
ВТБ, которому бизнесмен задолжал по-
рядка 1,5 млрд руб. Обвинения в адрес 
предпринимателя связаны с махинаци-
ями по выводу активов подконтрольных 
ему структур в зарегистрированный в кня-
жестве фонд Berenger Foundation. Ранее 
Высокий суд Лондона уже заочно приго-
ворил господина Скурихина к 16 месяцам 
тюрьмы за неисполнение требования  
о раскрытии своих активов.

По данным 
”
Ъ“, с заявлением в правоохра-

нительные органы Лихтенштейна представи-
тели ВТБ обратились еще в феврале. Они про-
сили привлечь Павла Скурихина к ответст-
венности за фальсификацию доказательств, 
неправомерные действия при банкротстве, 
обман кредиторов и сокрытие имущества (ст. 
147, 153, 156 и 162 УК княжества). По словам 
представителей ВТБ, суть преступлений за-
ключалась в выводе активов подконтрольных 
бизнесмену структур в зарегистрированный 
в княжестве фонд Berenger Foundation и траст 
Eastbridge Settlement с островного карибско-
го государства Сент-Кит и Невис. Сразу после 
получения обращения прокурор княжества 
Андреас Хаутс возбудил уголовное дело, по-
ручив расследование прокурору Грегору Гир-
ну. Месяц назад судья Лихтенштейна Моника 
Бюхель выдала по ходатайству прокуратуры 
ордер на обыск офисов Berenger Foundation. 
Полиция провела это мероприятие и переда-
ла отчет о результатах в суд. Впрочем, разре-
шение на обыск было оспорено представите-
лями фонда в вышестоящих инстанциях. Рас-
смотрение жалобы может занять около четы-
рех месяцев, а если апелляция будет принята к 
рассмотрению Конституционным судом кня-
жества, то и до года. Если обыски будут при-
знаны законными, то юристы ВТБ смогут по-
лучить право ознакомиться с найденными в 
Лихтенштейне документами.

Фонд Berenger Foundation основали в 
2005 году два гражданина Лихтенштейна и 
Швейцарии Беат Лерх и Зено Майер. Послед-
ние также, по некоторым данным, выполня-
ли различные функции в трасте Eastbridge 
Settlement. Позже эти две компании вошли 
в единую структуру, к которой присоедини-
лась и группа САХО. При этом якобы гражда-
не Швейцарии являлись подставными лица-
ми российского бизнесмена.

Между тем в это время целый ряд компа-
ний, входящих в группу САХО, получил по-
рядка 40 кредитов в различных банках. В 
общей сложности в 2007–2009 годах им бы-
ло выдано около $500 млн, которые должны 
были пойти на развитие одного из крупней-
ших агрохолдингов, однако с июля 2010 го-
да предприятия перестали обслуживать дол-
ги. Задолженность только перед ВТБ состави-
ла около 1,5 млрд руб. Займы были обеспече-
ны в том числе залогами в виде земельных 
участков САХО и личными поручительства-
ми Павла Скурихина.

По некоторым данным, руководство груп-
пы САХО выводило свои активы, используя 
несколько компаний, включая английские. 
Владельцем некоторых из них числился тот 
же фонд Berenger Foundation и господа Лерх 
и Майер. Как рассказывал 

”
Ъ“, по иску ВТБ Вы-

сокий суд Лондона в июне прошлого года вы-
нес приказ, запрещающий должнику любые 
операции по всему миру (за исключением Рос-
сии, Белоруссии, Китая и Кубы) с его актива-
ми стоимостью до £25 млн. В список попали 
зарубежная недвижимость бизнесмена, его 
акции и займы в английских и швейцарских 
фирмах, трастах в Лихтенштейне и Невисе и 
активы в ряде итальянских компаний, вклю-
чая принадлежащий его жене салон красоты 
в Болонье и производство мини-пекарен. По-
скольку после этого господин Скурихин не 
явился в суд и проигнорировал требования о 
раскрытии своих активов, за проявленное не-
уважение британский суд заочно приговорил 
его в ноябре 2014 года к 16 месяцам тюрьмы. 
Теперь бизнесмену грозит наказание и в Лих-
тенштейне: по законам княжества условием 
привлечения в нем к уголовной ответствен-

ности является представление доказательств, 
что цель преступных действий была достиг-
нута в Лихтенштейне. Между тем есть подо-
зрения, что фактически все активы оказались 
именно в Berenger Foundation.

Сам господин Скурихин заявил 
”
Ъ“, что 

ему ничего не известно о претензиях со сто-
роны правоохранителей княжества, а пото-
му ничего комментировать он не намерен. 
Также он отказался сообщить, какие юристы 
представляют его интересы.

В свою очередь, в ВТБ подтвердили возбу-
ждение прокуратурой Лихтенштейна уголов-
ного дела в отношении бенефициара САХО. 
«Рассчитываем, что этот процесс будет способ-
ствовать возврату задолженности группы СА-
ХО банку»,— заявили представители кредит-
ной организации, добавив, что продолжат от-
стаивать свои интересы в судебном порядке. 
Они также подчеркнули, что ВТБ пока не видит 
со стороны господина Скурихина «стремления 
к диалогу и действий, направленных на пога-
шение задолженности». Интересно, что ранее, 
когда лондонский суд вынес ему приговор, 
бизнесмен утверждал, что якобы находится в 
«процессе урегулирования» долга, а сам вопрос 
можно решить только в рамках «конструктив-
ного однозначно внесудебного диалога».

Владимир Баринов

Следы бизнесмена привели в Лихтенштейн
В отношении основателя группы САХО в княжестве начато расследование

Никулинский суд Москвы приговорил 
к трем годам колонии юриста Викто-
ра Мещенкова, признав его органи-
затором попытки хищения здания  
у московского ОАО «НИЦ ”Атом“», 
дочернего подразделения «Росте-
ха». Процесс проводился в особом 
порядке, поскольку подсудимый 
признал свою вину.

Дело юриста Виктора Мещенкова 
в Никулинском суде удалось рассмо-
треть только со второй попытки, на 
первое заседание не явился представи-
тель потерпевшей стороны. В итоге сам 
процесс занял всего около полутора ча-
сов: дело рассматривалось в особом по-
рядке, поскольку подсудимый полно-
стью признал вину и раскаялся. Отме-
тим, что гособвинитель и вовсе пред-
ложил приговорить Виктора Мещенко-
ва к условному наказанию, об этом же 
попросил и представитель ОАО «НИЦ 

”
Атом“». Однако суд, признав подсуди-

мого виновным в «покушении на мо-
шенничество в особо крупном размере» 
(ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), приговорил 
его к трем годам колонии. Такое реше-
ние оказалось неожиданным для юри-
ста и его защиты. Теперь они намерева-
ются приговор обжаловать.

Дело о попытке хищения у научно-
исследовательского учебного центра 
новых технологий и материалов «Атом» 
здания стоимостью около 500 млн руб. 
(Мосфильмовская ул., д. 4) было заведе-
но год назад, после обращения руковод-
ства НИЦ в ГСУ ГУ МВД по Москве. За-
явление было подано после того, как 
Виктор Мещенков в присутствии нота-
риуса потребовал у гендиректора цен-
тра оплатить вексель на 1,28 млрд руб. 
Как следовало из предъявленной юри-
стом долговой расписки, погасить век-
сель НИЦ должен был не ранее 1 сен-
тября 2013 года виргинскому офшору 
Camwel Industrie. Однако получателем 

денег значилась безликая компания 
«Миндерстейн Файнэншл», директо-
ром которой Мещенков и представил-
ся. Отметим, что на векселе значилось, 
что он был выписан 8 февраля 2012 го-
да прежним руководителем НИЦ, при-
чем за два дня до его смещения с долж-
ности. Новый директор решил прове-
рить предъявленную бумагу, и оказа-
лось, что в бухгалтерии НИЦ такой век-
сель не регистрировался.

Юрист Мещенков был задержан со-
трудниками ФСБ в его подмосковном 
особняке, после чего ему было предъ-
явлено обвинение в покушении на осо-
бо крупное мошенничество. Господин 
Мещенков, известный до этого защи-
той различных поп-звезд, включая пе-
вицу Катю Гордон, был арестован.

Как выяснилось в ходе расследова-
ния, юрист изготовил фальшивый век-
сель, а нотариус ему понадобился для то-
го, чтобы зафиксировать официальный 
отказ НИЦ от платы по векселю. Затем го-
сподин Мещенков собирался уже через 
суд арестовать здание и получить его под 
свой контроль. Подследственный полго-
да вины не признавал, утверждая, в част-
ности, что сомнительный вексель он да-
же намеревался сдать в полицию. Одна-
ко показания свидетелей, среди кото-
рых были экс-советник главы «Ростеха» 
Айнитдин Каржаув и его сын Алибек, а 
также найденные в подмосковном доме 
обвиняемого печати белизского офшора 
и план преступной схемы заставили его 
изменить позицию и сознаться. Юрист 
полностью признал вину, после чего ме-
ра пресечения ему была изменена на до-
машний арест.

В полиции 
”
Ъ“ сказали, что удовлет-

ворены приговором, и отметили, что в 
отношении предполагаемых сообщни-
ков осужденного расследование про-
должается.

Владислав Трифонов

Срок дали  
по векселю
Попытка украсть здание у подразделения 
«Ростеха» потянула на три года

Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
суд Москвы заключил под домаш-
ний арест члена совета директо-
ров Маст-банка Евгения Ростовце-
ва и скандально известного банкира 
Саркиса Мейбатова, подозревае-
мых в незаконном обналичивании 
8,8 млрд руб. Помимо них фигуран-
тами этого дела являются 11 чело-
век. Отметим, что на днях банк полу-
чил предписание ЦБ об устранении 
недостатков, в числе которых на-
звано и обслуживание счетов сом-
нительных фирм. Ранее Маст-банк 
уже фигурировал в аналогичном уго-
ловном деле, где речь шла об обна-
личке десятков миллиардов рублей 
преступной группой во главе с Сер-
геем Магиным. Сейчас он и другие 
обвиняемые знакомятся с материа-
лами расследования.

По данным главного управления 
экономической безопасности и проти-
водействия коррупции (ГУЭБиПК) МВД, 
преступная группа, в которую входили 
член совета директоров Маст-банка Ев-
гений Ростовцев и банкир Саркис Мей-
батов, а также двое их сообщников, дей-
ствовала с 2013 года. В конце минувшей 
недели четверых из них Тверской суд 
заключил под домашний арест. След-
ствие инкриминирует им ст. 172 УК РФ 
(незаконная банковская деятельность). 
По данным правоохранителей, махи-
нации фигуранты дела осуществля-
ли через подставные фирмы ООО «Арт-
Стайл», ООО «Лайт-Хаус», ООО «Стройка-
техника», ООО «Стройпринадлежности» 
и ООО «Бизнеспром», имевшие счета в 
Маст-банке. Именно на них (а всего та-
ких фирм было около семидесяти) и вы-
водились деньги фиктивных клиентов. 
За свои услуги злоумышленники взима-
ли комиссию в размере 6,5% от каждой 
банковской трансакции. По предвари-
тельным подсчетам следствия, всего не-
законно было обналичено 8,8 млрд руб. 
Отметим, что примерно на эту сумму 
банк увеличил размер привлеченных 
денежных средств физических лиц в 
период с 2013 по 2015 год — с 8 млрд до 
15 млрд руб. Размер нелегального дохо-
да фигурантов превысил 560 млн руб.

В рамках этого дела следователи ГСУ 
ГУ МВД по Москве провели более 20 
обысков, в том числе и в Маст-банке. У 
подозреваемых изъяли печати фирм-
однодневок, флеш-карты с электронны-
ми ключами к системе банк—клиент и 
черную бухгалтерию.

Отметим, что незадолго до обысков 
в Маст-банке, в апреле 2015 года, Цен-
тробанк вынес этой финансовой струк-
туре предписание о необходимости 
устранить нарушения. При этом основ-
ные претензии регулятора сводились 

к работе банка с фиктивными фирма-
ми, а также выводу денежных средств 
клиентов за границу через корреспон-
дентский счет банка, открытый в мол-
давском GSC bank Unibank. По данным 
Центробанка, только за январь–март 
2015 года Маст-банк успел совершить 
сомнительных операций примерно на 
7 млрд руб. Стоит отметить, что прош-
лым летом Маст-банк стал одной из ве-
дущих финансовых структур Крыма.

Напомним, что Маст-банк попадает в 
поле зрения правоохранительных орга-
нов не первый раз. Как уже рассказывал 

”
Ъ“, в 2013 году он фигурировал в рас-

следовании одного из самых крупных 
дел о незаконном обналичивании пре-
ступным сообществом Сергея Магина, 
через которое прошли десятки милли-
ардов рублей. Сейчас господин Магин и 
другие обвиняемые знакомятся с мате-
риалами расследования. Между тем не-
давно (см. 

”
Ъ“ за 16 марта этого года) в 

этой истории произошел неожиданный 
поворот. Прежние акционеры Маст-бан-
ка Юрий Кирпичев, Алексей Мамаев, 
Дмитрий Аграмаков и другие (высказы-
вавшиеся в 2013 году в СМИ предполо-
жения о их причастности к незаконным 
операциям не подтвердились) намере-
ны стать потерпевшими по делу. Как со-
общал 

”
Ъ“, они утверждают, что руко-

водство кредитного учреждения в лице 
председателя правления Юрия Пирого-
ва (он руководил банком более десяти 
последних лет) и его заместителя Анд-
рея Оленина в августе 2013 года прину-
ждало их к продаже акций указанным 
председателем правления покупателям 
по многократно заниженной цене под 
угрозой отзыва у банка лицензии яко-
бы по результатам проверки Централь-
ного банка РФ. Однако проведенная в 
2013 году проверка Центробанка Рос-
сии значительных нарушений не выя-
вила, лицензия у кредитного учрежде-
ния не отзывалась, и банк продолжает 
работу до сих пор.

В свою очередь, в Маст-банке 
”
Ъ“ вче-

ра заявили, что оказывают услуги раз-
ным компаниям, и «у некоторых из них 
возникли проблемы с правоохрани-
тельными органами». «В связи с этим в 
банке и проводились обыски по груп-
пе клиентов. Всю интересующую след-
ствие информацию мы предоставили. К 
самому банку у правоохранителей пре-
тензий нет»,— отметил представитель 
Маст-банка. По его словам, в банке так-
же рассчитывают переубедить Центро-
банк относительно упомянутых в пред-
писании сомнительных операций, «в 
связи с чем для регулятора сейчас гото-
вится соответствующая информация».

Владимир Баринов,  
Олег Рубникович

За новой обналичкой  
пришли  
по старому адресу
Фигуранты расследования отправлены  
под домашний арест

Павел Скурихин (справа) стал фигурантом 
расследования, начатого в Лихтенштейне 
ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА
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новости

В минувшую пятницу посольство 
Израиля отметило 67-ю годовщи-
ну независимости своей страны. 
По этому случаю был дан торжест-
венный прием в отеле Ritz-Carlton, 
посвященный, по словам посла 
Израиля в РФ Дорит Голендер, ин-
новациям. Гостей, в числе кото-
рых были Дмитрий Зимин, Юрий 
Каннер, Андрей Макаревич и дру-
гие, встречала не только госпожа 
посол, но и не менее приветливый 
робот. Впрочем, больше всего го-
ворили не об инновациях, а о роли 
СССР в победе над нацизмом и со-
здании Государства Израиль.

Прием назначили на полдень. 
«Вот вам пример еврейской сообра-
зительности,— смеялся один из го-
стей в очереди на вход.— Праздник 
не перенесли, до шабата (начина-
ется с заходом солнца в пятницу.— 

”
Ъ“) гарантированно успеют разой-

тись». Очередь гостей вызвала неко-
торое недоумение у тех, кто находил-
ся в лобби отеля по каким-то своим 
делам, например у замминистра свя-
зи и массовых коммуникаций Анд-
рея Волина, предпринимателя Бори-
са Ротенберга и его охраны.

Одними из первых в Ritz-Carlton 
появились Андрей Макаревич, ко-
торому предстояло спеть с певицей 
Марией Кац (когда-то она была пер-
вым российским исполнителем, 
выступившим на конкурсе «Евро-
видение»), главный редактор ради-
останции «Эхо Москвы» Алексей Ве-
недиктов и актриса Клара Новико-
ва. «Вас все обижают, а я — за вас»,— 
направился к господину Макареви-
чу один из гостей приема, протяги-
вая руку. «Да никто меня не обижа-
ет»,— ответил певец (Андрей Мака-
ревич после выступления на Укра-

ине подвергся массированной кри-
тике), пожимая руку собеседнику.

Президент Российского еврейско-
го конгресса (РЕК) Юрий Каннер де-
лился впечатлениями от визита в Ва-
тикан к папе Франциску в составе 
делегации европейских раввинов 
(см. 

”
Ъ“ от 21 апреля). «Первый ев-

рей пришел в Ватикан 500 лет назад, 
объявил себя мессией (речь, видимо, 
идет о вдохновителе мессианского 
движения Соломоне Молхо. — 

”
Ъ“), 

и его сожгли,— рассказал господин 
Каннер.— Нас не сожгли, а оказали 
радушный прием». Послу Ватикана 
в РФ Ивану Юрковичу господин Кан-
нер сообщил, что РЕК планирует про-
должить диалог с католической цер-
ковью. «Хотим в этом году провести 
выездной шабат в Риме и пригласить 
на него иерархов из Ватикана»,— ска-
зал он. Нунций одобрил инициативу. 
«А вот и мой сосед пришел!» — обра-
довался господин Юркович, увидев 
главного раввина России Берла Лаза-
ра. Как оказалось, Берл Лазар живет 
неподалеку от здания посольства Ва-
тикана в РФ.

Госпожа Голендер, выйдя на сце-
ну, обрисовала в нескольких цифрах 
картину благополучия Израиля, упо-
мянула про инновации, которым по-
священ прием, и перешла к главно-
му. «Мы, израильтяне, никогда не за-

будем страшные уроки Второй миро-
вой войны, всегда будем помнить о 
роли СССР в победе над нацизмом и 
создании Государства Израиль,— зая-
вила она.— Мы помним и чтим всех, 
кто в битве с фашизмом отдал жизнь 
ради будущего поколения. День По-
беды — наш общий праздник».

От России с приветствием высту-
пил спецпредставитель президента 
России по Ближнему Востоку, замми-
нистра иностранных дел РФ Михаил 
Богданов, который также неизбеж-
но затронул тему годовщины Побе-
ды. «В этом году евреи впервые будут 
отмечать День Победы как религиоз-
ный праздник»,— вел свою разъяс-
нительную работу в зале президент 
Международного фонда горских ев-
реев Герман Захарьяев. По его сло-
вам, к 70-летию Победы было напи-
сано три свитка Торы, посвященных 
новому празднику.

Тем временем на сцене появились 
Андрей Макаревич и Маша Кац, что-
бы спеть старинную еврейскую пес-
ню на слова молитвы, которую чита-
ют на Иом-кипур (день поста, покая-
ния и отпущения грехов). Завершил-
ся прием торжественным выносом 
торта, изготовленного в виде звезды 
Давида с надписью «67».

Павел Коробов,  
Евгения Милова

Посольство Израиля дало прием  
по независимым причинам
Образование еврейского государства сравнили с Днем Победы

В Санкт-Петербурге разгорается скандал во-
круг санкционированного Смольным сноса 
трех корпусов Военно-медицинской акаде-
мии (ВМА) им. С. М. Кирова в центре горо-
да, на месте которых Минобороны планирует 
построить клинику. Военные получили раз-
решение на демонтаж на основании када-
стровой выписки, согласно которой объекты 
построены после 1932 года. Однако в техпа-
спортах этих объектов постройка датируется 
1904–1909 годами, что по городскому зако-
ну запрещает их снос. Депутат петербургско-
го парламента Алексей Ковалев обратился 
в администрацию Петербурга с требованием 
провести служебную проверку по факту «воз-
можного подлога».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался запрос Алексея 

Ковалева, направленный профильным вице-гу-
бернаторам Санкт-Петербурга Марату Оганеся-
ну и Михаилу Мокрецову. Депутат просит прове-
сти служебную проверку на предмет «возможно-
го подлога» при согласовании Комитетом по го-
сударственному контролю, использованию и ох-
ране памятников (КГИОП) Смольного сноса трех 
корпусов ВМА. Здания, которые градозащитни-
ки считают историческими, демонтированы в 
соответствии с утвержденной КГИОП проект-
ной документацией новой клиники. Ее собира-
ется строить на этом месте по заказу Миноборо-
ны ООО «Оборонмедстрой» (бывшее ООО «Инже-
нерное бюро Хоссер»), подконтрольное подрядчи-
ку стройки — Главному управлению обустройства 
войск (ГУОВ). Реконструкцию ВМА Минобороны 
затеяло после громкого скандала, из-за которого 
ему не удалось в 2012 году перевести знаменитый 
медицинский вуз и его клиники из центра города 
в пригород Санкт-Петербурга.

Согласно заключению КГИОП, проектом пред-
усмотрен «снос неисторических зданий» на тер-
ритории комплекса ВМА, которые не входят в яв-
ляющийся федеральным памятником основной 
комплекс — Императорскую военно-медицин-
скую академию. Речь идет об общежитии и спор-
тивном комплексе, прачечной и нежилом здании 
по адресам Боткинская ул., д. 19-21, лит. А и д. 25, 
лит. Е и К. КГИОП разрешил ООО «Хоссер» снести 
их на основании «кадастровых выписок», по кото-
рым здания построены в 1932–1946 годах.

Кадастровые выписки и заключение КГИОП 
были выданы подрядчику в один день — 16 марта 
2015 года, обратил внимание депутат. По его мне-
нию, это означает, что чиновники комитета «не со-
чли нужным свериться с собственными и иными 
архивными данными, запросить технические па-
спорта объектов, а удовлетворились представлен-
ными выписками, на основании которых неза-
медлительно согласились со сносом зданий».

Такая поспешность удивила депутата, посколь-
ку ранее представители заказчика называли объ-

екты дореволюционными, а КГИОП указывал на 
необходимость сохранения их исторических фа-
садов. Господин Ковалев предпринял собственное 
расследование, в ходе которого получил техниче-
ские паспорта снесенных объектов, заверенные 
начальником филиала ГУП «Городское управление 
инвентаризации объектов недвижимости» Выборг-
ского района Натальей Козаченко. В них постройки 
датированы 1909–9014 годами, а степень износа, 
по данным 2006 и 2007 годов, составляла 32–44%, 
что свидетельствовало об отсутствии аварийности.

Депутат полагает, что это указывает на «возмож-
но, имевший место подлог при составлении када-
стровых выписок или при их представлении в КГИ-
ОП, а также на неисполнение Комитетом возложен-
ных на него обязанностей по проверке поступаю-
щей к нему на рассмотрение документации». След-
ствием чего стала утрата трех исторических зданий.

Как подтвердили 
”
Ъ“ в КГИОП, в проектной 

документации, поступившей в комитет в октя-
бре 2014 года, было указано, что спорные здания 
«являются историческими, построены до 1917 го-
да». Но «подтверждающие это правоустанавлива-
ющие документы — техпаспорт объекта и када-
стровый план — в составе документов отсутст-
вовали». «В связи с тем что в марте 2015 года бы-
ли представлены кадастровые выписки», здания 
«не являются историческими», уверен начальник 

управления зон охраны объектов культурного на-
следия Алексей Михайлов. На вопрос 

”
Ъ“, сверял 

ли КГИОП эти выписки с архивными данными и 
как была менее чем за сутки проведена проверка, 
чиновник не ответил.

Советник «Оборонстроя» (исполняет функции 
заказчика стройки) Наталья Бабаджанян заявила 

”
Ъ“, что «по федеральному закону о кадастре с 2012 

года главенствующим документом о собственно-
сти и характеристике любого здания является ка-
дастровый паспорт, а технический паспорт — это 
атавизм». «Мы также провели исследования архи-
вов, кладки и фундамента, подтверждающие дан-
ные кадастра»,— добавила она. В кадастровой па-
лате Санкт-Петербурга на звонки 

”
Ъ“ не ответили.

Отметим, что это уже не первый скандал во-
круг реконструкции исторических зданий ВМА. 
В феврале в руинах оказался и корпус входящей в 
ВМА Обуховской больницы, который по результа-
там экспертизы ожидал внесения в реестр памят-
ников. КГИОП после протестов градозащитников 
выдал предписание остановить снос, однако во-
енные его не выполнили. Глава комитета Сергей 
Макаров при этом ссылался на объяснения под-
рядчика, что здание снесено из-за «обрушения во 
время выемки из него сейфа».

Кроме того, военная прокуратура останови-
ла по обращению депутата Бориса Вишневского 
несанкционированные работы по разборке вну-
тренних помещений корпуса ВМА, охраняемого в 
качестве федерального памятника, возбудив в от-
ношении чиновников Минобороны, ГУОВ и ВМА 
несколько административных дел.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Военные поразили лечебную цель
Минобороны обвинили в сносе исторических зданий  
ради строительства больницы

Совет при президенте по правам 
человека (СПЧ) поддержал за-
конопроект, существенно огра-
ничивающий права властей по 
использованию эвакуаторов. Со-
ответствующее заключение на-
правлено председателю Госдумы 
Сергею Нарышкину. Правоза-
щитники считают, что действую-
щий механизм перемещения на 
штрафстоянку машин, припарко-
ванных под запрещающим зна-
ком, «грубо нарушает права че-
ловека». При этом члены СПЧ 
предлагают даже в случае, когда 
эвакуация неизбежна, увозить ав-
томобили не на окраины, а пере-
ставлять на соседнюю улицу.

Заключение относительно зако-
нопроекта, по-новому регулирую-
щего работу эвакуаторов, опублико-
вано на сайте СПЧ. Напомним, по-
правки к Кодексу об административ-
ных правонарушениях (КоАП), под-
готовленные депутатом Вячеславом 
Лысаковым и его коллегами, отме-
няют перемещение на штрафстоян-
ку автомобилей, припаркованных 
под знаком «Стоянка запрещена» 
(депутаты предлагают ограничить-
ся штрафом для нарушителей в раз-
мере 3 тыс. руб.). В СПЧ считают, что 
эвакуация в нынешнем ее виде «не-
допустима и является грубым нару-
шением прав человека». Правоза-
щитники предлагают сохранить воз-
можность перемещать лишь маши-
ны, припаркованные на тротуаре, 
трамвайных путях, в тоннеле, а так-
же в других случаях, определенных 
ПДД (запрещающий знак при этом 
может и не стоять).

СПЧ поддержал и другие предло-
жения господина Лысакова. В част-
ности, до начала движения эвакуа-
тора автовладелец имеет право за-
брать свою машину, даже если она 
уже оказалась на погрузчике (в дей-
ствующей редакции КоАП такая воз-
можность прописана, но недостаточ-
но четко). В СПЧ считают, что необхо-
димо также ввести в КоАП норму, со-
гласно которой машину можно уво-
зить только в «ближайшее специаль-
но отведенное охраняемое место», 

«в связи с дефицитом свободных тер-
риторий в крупных городах спец-
стоянки расположены, как правило, 
на окраинах, и перемещение транс-
портного средства влечет необосно-
ванное увеличение трафика».

Более того, говорят члены СПЧ, 
целесообразно эвакуировать авто-
мобиль не на штрафстоянку, а по воз-
можности «в ближайшее место», где 
машина не будет создавать препят-
ствий движению. «Такое перемеще-
ние не будет дорогим, поскольку осу-
ществляется на небольшое расстоя-
ние, как правило, в зоне пешеход-
ной доступности автовладельца»,— 
сказано в заключении. Напомним, 
что сейчас по такой схеме уже пе-
ремещаются машины, мешающие 
уборке улиц от снега.

Напомним, законопроект, о кото-
ром идет речь, внесен в Госдуму по-
сле ряда скандальных случаев, свя-
занных с использованием эвакуато-
ров в Москве, и призыва президен-
та Владимира Путина применять по-
грузчики «в меру». Столичные влас-
ти, в свою очередь, настаивают, что 
эвакуаторы необходимы для борь-
бы с пробками и организации бес-
перебойного движения. Эту пози-
цию ранее поддержали МВД и Мин-
транс. На прошлой неделе законо-
проект обсуждался на специальном 
заседании СПЧ, где позицию депута-
тов поддержала ГИБДД (

”
Ъ“ сообщал 

об этом 22 апреля). По итогам и было 
подготовлено заключение.

«Эвакуация не может рассматри-
ваться как нарушение прав челове-
ка, так как является следствием кон-
ституционной обязанности каждо-
го гражданина соблюдать законода-
тельство и не нарушать права иных 
лиц»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

департамента транспорта Москвы. В 
ведомстве считают, что в результате 
частичной отмены эвакуации люди 
будут путать, в каких случаях неза-
конная парковка чревата штрафом, 
а в каких — еще и перемещением ав-
томобиля на штрафстоянку, «прави-
ла должны быть понятны, прозрач-
ны и едины для всех».

Иван Буранов

В эвакуации  
усмотрели нарушение 
прав человека
СПЧ поддержал законопроект  
Вячеслава Лысакова

Клиника военно-полевой хирургии (на фото) 
сохранила исторический облик, зданию  
бывшей прачечной Императорской военно-
медицинской академии повезло меньше   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Его поздравляет балетмейстер, народ-
ный артист СССР и России Влади-
мир Васильев:
— Дорогой, уважаемый Леонид Ми-
хайлович! Рад, что могу поздравить 
вас с очередным днем вашего рожде-

ния. Рад, что вы из года в год занима-
етесь любимым делом, бескорыстно 
и с достоинством служите Отечеству. 
Рад каждой встрече с вами, рад, что 
общее понимание мира укрепляет 
нашу дружбу, которой горжусь. 

Очень хочется видеть и слышать вас 
чаще, а потому и желаю вам того же, 
чего и все дорогим мне людям,— 
долгого продолжения жизни. Ваш 
Владимир Васильев.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 82 года директору НИИ неотложной  
детской хирургии и травматологии, «детскому доктору мира»,  
президенту Национальной медицинской палаты Леониду Рошалю

ДНИ РОЖДЕНИЯ

28 апреля — ТЦ «Модный сезон». Торже-
ственное открытие выставки достижений 
отечественных дизайнеров в рамках фестиваля 
«Русские сезоны». На мероприятии фонда «Рус-
ский силуэт» и Министерства промышленности 
и торговли ожидается присутствие Дениса 
Мантурова, Татьяны Михалковой, Оксаны Лав-
рентьевой, Анастасии Романцовой, Александра 

Терехова, Вячеслава Зайцева, Валентина 
Юдашкина, Евгении и Ирины Линович.****
30 апреля — кинотеатр «Москва». 
Закрытая премьера фильма «Одной левой». 
Среди гостей — Дмитрий Нагиев, Полина 
Гагарина, Константин Крюков, Ян Цапник, 
Екатерина Мцитуридзе, Марина Ким, Арка-
дий Укупник.**

НА НЕДЕЛЕ
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мировая политика

В Нью-Йорке сегодня открыва-
ется обзорная конференция по 
Договору о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО). Она 
станет девятой по счету с мо-
мента вступления договора в си-
лу в 1970 году, но пройдет в но-
вой, непривычной политической 
реальности. Как предсказыва-
ют информированные собесед-
ники ”Ъ“, дискуссия по ядерному 
нераспространению может стать 
жаркой, если не взрывоопасной. 
С подробностями из Нью-Йорка 
— КСЕНИЯ БАЙГАРОВА.

Обзорная конференция продлит-
ся четыре недели — она завершится 
22 мая. В течение первой недели про-
ходят общие дебаты, затем обсужде-
ние сводится к трем темам, составля-
ющим суть договора: ядерное разо-
ружение, ядерное нераспростране-
ние и мирное использование атом-
ной энергии.

Как стало известно 
”
Ъ“, в этом го-

ду организаторы решили соблюдать 
дипломатический протокол при 
предоставлении слова главам деле-
гаций. Первыми выступают лидеры 
государств, затем министры, затем 
их заместители — и далее по убыва-
нию должностей. На конференции 
могут выступить госсекретарь США 
Джон Керри и глава МИД Ирана Джа-
вад Зариф.

Российскую делегацию должен 
был возглавить заместитель гла-
вы МИД РФ Сергей Рябков, однако, 
как стало известно 

”
Ъ“, в последние 

дни было решено, что он не едет. 
В результате Москву на конферен-
ции будет представлять директор 
департамента МИД РФ по вопросам 
безопасности и разоружения Миха-
ил Ульянов. В разговоре с 

”
Ъ“ госпо-

дин Ульянов назвал предстоящую 
дискуссию «жаркой»: «Эмоции за-

шкаливают. На мой взгляд, обста-
новка крайне нездоровая».

Традиционно по итогам обзор-
ной конференции принимается 
консенсусный документ. Так было в 
2010 году, в ходе предыдущей обзор-
ной конференции ДНЯО в Нью-Йор-
ке: тогда приняли план действий из 
64 пунктов по ядерному нераспро-
странению, разоружению и мирно-
му использованию атома, а также 

призвали к созданию безъядерной 
зоны на Ближнем Востоке.

Сегодня противоречия между 
участниками конференции настоль-
ко велики, что не исключен вариант, 
при котором выйти на итоговый до-
кумент вообще не удастся. Да и о воз-
можности какого-либо прогресса по 
вопросу о безъядерном статусе на 
Ближнем Востоке говорить всерьез не 
приходится. Михаил Ульянов в бесе-
де с 

”
Ъ“ предположил, что по этому во-

просу «будет сломано много копий».
Не меньше разногласий предви-

дится и в ходе дискуссий по так на-
зываемому разоруженческому бло-
ку. «Мы всегда подтверждали привер-

женность полному ядерному разору-
жению, но исходим из того, что этот 
процесс должен носить поэтапный 
характер,— сказал 

”
Ъ“ господин Уль-

янов.— Если кто-то ожидает, что в те-
чение одной ночи произойдет полная 
ликвидации ядерных вооружений, то 
это несерьезно».

Он напомнил: Москва начиная с 
1987 года сократила около 80% свое-
го ядерного арсенала. «Но когда кто-то 
ставит вопрос о том, что нужно запре-
тить ядерное оружие, мы с такой по-
становкой не согласны»,— подчерк-
нул глава российской делегации.

По мнению источников 
”
Ъ“, дости-

жению прогресса на конференции 

могут помешать обострившиеся раз-
ногласия между Москвой и Вашингто-
ном. Одно из них — соблюдение рос-
сийско-американского Договора о ра-
кетах средней и меньшей дальности 
(РСМД). США обвиняют Россию в на-
рушении этого договора, Москва все 
обвинения отвергает и в ответ выдви-
гает свои претензии. Вопрос о несо-
блюдении РСМД был даже включен 
в акт о поддержке свободы Украины: 
теперь Госдеп должен каждые три ме-
сяца отчитываться в Конгрессе о том, 
удалось ли заставить Россию соблю-
дать договор (см. 

”
Ъ“ от 12 марта).

Представители Госдепартамента 
не ответили на вопрос 

”
Ъ“, будут ли 

они поднимать этот чувствительный 
вопрос на конференции в Нью-Йор-
ке. А Михаил Ульянов считает, что 
американская сторона вряд ли на это 
пойдет. Он напомнил, что у Москвы 
также есть претензии к Вашингтону 
по поводу соблюдения РСМД, однако 
эту тему российская делегация под-
нимать не станет: «Конференция не 
то место, где нужно выяснять двусто-
ронние отношения».

Громко прозвучать на конферен-
ции может и проблема совместных 
ядерных миссий НАТО: судя по все-
му, этот вопрос поднимет российская 
сторона. По мнению Москвы, ситу-
ация, когда неядерные члены НАТО 
участвуют в учениях, сценарий кото-
рых допускает возможность приме-
нения ядерного оружия, противоре-
чит ДНЯО. Заместитель госсекретаря 
по контролю над вооружениями и ме-
ждународной безопасности Роуз Гот-
темёллер, комментируя этот вопрос 
по просьбе 

”
Ъ“ в ходе онлайн-бри-

финга, признала: американская по-
литика ядерного сдерживания пред-
полагает наличие в Европе нестра-
тегического ядерного оружия. При 
этом тут же оговорилась: «Утвержде-

ние, что ядерное оружие 
”
делится“ 

между нашими союзниками по НА-
ТО, неверно. Оно находится под пол-
ным контролем США».

Украинская делегация, а также, 
вероятно, представители ряда госу-
дарств Восточной Европы намерены 
поднять вопрос о соблюдении Росси-
ей Будапештского меморандума. От-
вечая на вопрос 

”
Ъ“, Роуз Готтемёллер 

сообщила, что США также хотели бы 
обсудить эту тему на конференции. 
Будапештский меморандум был под-
писан в декабре 1994 года лидерами 
России, Украины, Великобритании и 
США. Украина отказалась от ядерно-
го оружия, которое осталось на ее тер-
ритории после распада СССР, а Рос-
сия, США и Великобритания взамен 
гарантировали ей безопасность.

«Героическое решение Украины от-
казаться от ядерного оружия в 1993–
1994 годах предполагало, что ее без-
опасности не будет нанесен ущерб, 
вот почему мы были так обеспокое-
ны тем фактом, что Россия не призна-
ла своих обязательств по Будапешт-
скому меморандуму и даже игнори-
ровала их»,— сказала Роуз Готтемёл-
лер, отвечая на вопрос 

”
Ъ“.

Она убеждена, что тема Буда-
пештского меморандума «неизбеж-
но будет поднята на конференции». 
С ней согласен и Михаил Ульянов: 
«Несколько делегаций этот вопрос 
поднимут. Но нам есть что сказать». 
Как утверждает российский дипло-
мат, «нарушения Будапештского ме-
морандума с нашей стороны не бы-
ло». «Мы взяли на себя обязательство 
не угрожать применением ядерного 
оружия и не применять ядерное ору-
жие против Украины. Все остальные 
аспекты к договору о нераспростра-
нении никакого отношения не име-
ют, это чистая политика»,— убежден 
господин Ульянов.

Ядерные дебаты с украинским подтекстом
Россия и США готовятся к жесткому противостоянию на конференции в Нью-Йорке

28 июля 1943 года в одной из 
знаменитых «Бесед у камина» 
президент США Франклин Дела-
но Рузвельт сказал: «Русский на-
род показал такой пример люб-
ви к родине, твердости духа и 
самопожертвования, какого еще 
не знал мир. После войны наша 
страна всегда будет рада под-
держивать отношения добросо-
седства и искренней дружбы с 
Россией, чей народ, спасая се-
бя, помогает спасению всего 
мира от нацистской угрозы».

Что же потом пошло не так, как 
искренне желал 32-й президент 
США? Каждое из возможных объяс-
нений будет по-своему верным. Тем 
важнее понять, почему два абсолют-
но разных государства в самый труд-
ный момент истории человечест-
ва оказались в прямом и перенос-
ном смысле в одном окопе. Одна из 
ключевых причин формирования 
необычного альянса — совпадаю-
щая оценка масштаба зла, с которым 
мир столкнулся к 1939 году. Гражда-
не США и СССР воспринимали уг-
розу одинаково, а солидарность на-
родов вдохновляла и политиков. Я 
могу вспомнить самолет, построен-
ный на деньги знаменитого амери-
канского комика Реда Скелтона. По 
просьбе артиста машину передали 
в дар советским летчикам. А 19 ию-
ля 1942 года оркестр Национальной 
радиокорпорации США (NBC) испол-
нил Седьмую (Ленинградскую) сим-
фонию Дмитрия Шостаковича.

Тогдашние американцы и их со-
ветские современники были бы по-
трясены, узнав, что многие из их по-
томков не будут знать, вместе с кем 
и против кого воевали деды и праде-
ды. А сегодня далеко не все в мире 
понимают, почему именно День По-
беды стал безоговорочно главным 

праздником России. Кто-то пытается 
объяснить это сугубо политически-
ми причинами: дескать, 9 Мая — мо-
мент триумфа сталинского режима, 
торжества советской системы. Одна-
ко такие примитивные толкования 
далеки от истины, которую должны 
знать за пределами России.

Дело в самом характере войны, ко-
торая велась против СССР. Это не бы-
ла война против идеологии, за геопо-
литическое пространство или ресур-
сы. Это была война на истребление.

И все-таки мы выстояли и победи-
ли. Вот поэтому в России такое свя-
щенное отношение к празднику По-
беды — собственной и общей. Неслу-
чайно на протяжении многих деся-
тилетий народы и политики разных 
стран в этот день откладывали разно-
гласия и вместе с нами вспоминали 
погибших. Как смогли отложить в сто-
рону противоречия политики, кото-
рые подписали 11 июня 1942 года в Ва-
шингтоне соглашение «О принципах, 
применимых к взаимной помощи в 
ведении войны против агрессии».

Что способствовало этому непро-
стому решению в пользу союзниче-
ства? Прежде всего — общая угро-
за. Общий враг. Общее дело. Имен-
но это сближает народы, побуждая 
забыть о второстепенном. Я вспоми-
наю российскую реакцию на траге-
дию в США 11 сентября 2001 года. 
Владимир Путин тогда решительно 
выступил в поддержку Америки и ее 
народа. Эта позиция была поддержа-
на россиянами, которые восприня-
ли американскую трагедию как соб-
ственную. Тогда солидарность Рос-
сии с США могла стать прологом к 
новой коалиции двух стран против 
реальной «империи зла». Потому что 
угроза международного террориз-
ма, равно как и риск распростране-
ния оружия массового уничтоже-

ния, за 15 лет не только никуда не де-
лись, а наоборот, лишь возросли и на 
наших глазах обретают глобальный 
характер. Во многом благодаря тому, 
что глобальному злу не противосто-
ит столь же сплоченная и решитель-
ная глобальная коалиция добра.

Президент США, выступая на Ге-
нассамблее ООН, называет в числе 
основных угроз мировой безопасно-
сти лихорадку Эбола, Россию и бое-
виков «Исламского государства». Что 
это значит? Президенту Рузвельту в 
голову не пришло бы говорить о рав-
ной угрозе от СССР и гитлеровской 
Германии, хотя его Америку отлича-
ло от сталинского Советского Союза 
гораздо больше, чем современные 
США от нынешней России. Но ог-
ромные усилия тратятся на то, что-
бы демонизировать Россию, оттолк-
нуть от нее соседей и партнеров. Это 
не результат действий, приписыва-
емых России в отношении Украи-
ны. Напротив, события вокруг Укра-
ины и есть во многом следствие та-
кого подхода к России. Мы и с 2001, 
и с 1991 года спрашиваем: зачем? Ка-
кой смысл в постоянном стремле-
нии держать Россию в вакууме, ста-
вить ее соседей перед выбором «или 
— или»? Будет ли от этого Европа бо-
лее спокойной, Россия — более во-
стребованной для Америки и Запа-
да, а Украина — более счастливой?

В «Фаусте» Гёте Мефистофель го-
ворит: «Я — часть той силы, что веч-
но хочет зла и вечно совершает бла-
го». Америка зачастую поступает на-
оборот: желая другим блага, мостит 
дорогу в ад — достаточно взглянуть 
на Афганистан, Ирак или Ливию. 
Но каждый промах США объектив-
но укрепляет их противников и кон-
курентов. Потеря России может стать 
для Америки самой крупной истори-
ческой ошибкой в третьем тысячеле-
тии. Обвинять в этом Кремль в кор-
не неверно, поскольку многие дей-
ствия — вроде поддержки откровен-
ных русофобов в соседних с Россией 
странах по принципу «это наш сукин 
сын» — вызывают озабоченность и 
разочарование именно у российско-
го народа, а не у политиков.

полная версия 
kommersant.ru/11489

Есть вещи, которые должны сто-
ять выше даже дипломатических 
расчетов — и не только в Вашин-
гтоне, но и на мировой арене. 
70-я годовщина окончания Вто-
рой мировой войны, возмож-
но, последняя круглая дата, от-
мечаемая в честь «величайшего 
поколения», воевавшего на той 
героической войне.

Из-за раскола между Россией 
и Соединенными Штатами наши 
страны не смогут отметить эту дату 
вместе. И хотя виноваты обе сторо-
ны, следует признать: мы позволи-
ли отношениям испортиться до та-
кой степени, что даже не в состоя-
нии совместно почтить ветеранов 
Второй мировой войны, и это поте-
ря для обеих стран.

Я собирался поехать в Россию в 
конце апреля для участия в неболь-
шой церемонии посадки деревьев 
в честь встречи на Эльбе американ-
ских и российских войск незадолго 
до победы союзников над нацист-
ской Германией и Японией.

Россия потеряла десятки милли-
онов человек в той войне. Америка 
— сотни тысяч солдат, которые по-
кинули родину, чтобы воевать на 
чужой земле за свободу и против бе-
ды, угрожавшей всей планете. Рос-
сияне и американцы выиграли ту 
войну вместе. У нас много общих 
оснований, чтобы почтить память 
тех, кто пожертвовал собой и проя-
вил мужество в этом историческом 
конфликте.

В итоге, проконсультировав-
шись с различными сторонами, я 
решил, что моя поездка будет неу-
местна, поскольку американские 
официальные лица не принимают 
участия в церемонии. Эту упущен-

ную возможность стоит использо-
вать в качестве рубежа. Неспособ-
ность Соединенных Штатов и Рос-
сии совместно отметить должным 
образом годовщину окончания Вто-
рой мировой войны и почтить вете-
ранов того поколения должна стать 
красной чертой в наших отноше-
ниях, деградация которых зашла 
слишком далеко.

Соединенные Штаты и Россия 
должны демонстрировать готов-
ность к сотрудничеству на симво-
лических мероприятиях — это даст 
возможность добиваться более зна-
чимых целей на мировой арене. 
Нам необязательно быть лучшими 
друзьями, но мы не обречены и на 
взаимную враждебность. Мы также 
не должны изолироваться друг от 
друга так, что пропадает даже воз-
можность вместе сделать нечто, яв-
но лежащее в сфере здравого смы-
сла,— чествование доблестных 
мужчин и женщин, сражавшихся 
на фронтах Второй мировой войны, 
и тех, кого уже нет с нами.

Чтобы положить конец ухудше-
нию отношений и начать их улуч-
шать в самое ближайшее время, обе 
стороны должны всерьез заняться 
поиском позитивных и взаимовы-
годных путей сотрудничества.

Для этого необходимо, чтобы 
президент России Владимир Путин 
осознал причины, по которым лю-
ди на нашей стороне мира испыты-
вают страх и разочарование,— это 
его односторонний подход к неко-
торым вопросам, включая вторже-
ние в воздушное пространство на-
ших союзников или вмешательство 
в дела стран Балтии. Для этого так-
же нужно, чтобы Соединенные Шта-
ты согласились с тем, что некоторые 

из предпринятых ими действий бы-
ли излишне провокационными для 
российского народа.

Я давно говорил, что амери-
канцам следует признать главную 
ошибку с нашей стороны — приня-
тое после распада Советского Сою-
за решение расширить НАТО на Вос-
точную Европу без приглашения в 
него России. У нас была возмож-
ность преобразовать НАТО в между-
народную миротворческую силу, ку-
да входила бы и Российская Федера-
ция. Вместо этого мы начали расши-
рять устаревший военный союз, что 
лишь породило антагонизм со сто-
роны России и привело к созданию 
атмосферы недоверия.

Для достижения прогресса в на-
ших отношениях и президент Вла-
димир Путин, и президент Барак 
Обама должны выступить с обраще-
ниями к российскому и американ-
скому народам с признанием, что 
мы были неправы, допустив ухуд-
шение отношений между нашими 
странами. Обе стороны должны со-
действовать развитию конструктив-
ного диалога, начав с поиска ком-
промисса для прекращения кон-
фликта на Украине. Такой диалог не 
требует от нас все время соглашать-
ся друг с другом. Но он потребует от 
нас цивилизованных, ответствен-
ных и добросовестных действий.

Уходит время, когда мы еще мо-
жем отдать дань уважения героям 
величайшего поколения в обеих 
странах, разгромившим японский 
империализм и нацизм. Семь деся-
тилетий назад руководители Рос-
сии и Америки оставили в стороне 
разногласия, чтобы заключить союз 
между двумя нашими народами для 
избавления мира от неописуемых 
бедствий.

Ненужная напряженность в от-
ношениях между нашими страна-
ми сегодня не дает возможности не 
только еще раз сказать слова благо-
дарности героям той эпохи, но и ме-
шает нам в поисках точек соприкос-
новения в нынешнем опасном пе-
риоде мировой истории. У наших 
стран должна найтись возможность 
избежать трагического постскрип-
тума, поэтому давайте откроем но-
вую главу в отношениях.

Когда-то мы были в одном окопе Мы не обречены  
на взаимную враждебность

Константин Косачев, 
председатель комитета  
Совета федерации РФ  
по международным делам

Дана Рорабакер, 
член Конгресса США  
от Республиканской партии

ДИАЛОГ РОССИЯ–США

Горячая линия для холодной войны
Почему России и Соединенным Штатам нельзя переставать говорить друг с другом

Российско-американский диалог почти затих. Если что и 
слышно, то риторику в духе холодной войны. Экономи-
ческие связи ничтожны. Политическое взаимодействие 
минимально. Картины мира расходятся едва ли не диа-
метрально, что делает практически невыполнимой зада-
чу формулировки новой совместной повестки дня.

Почему сложилась такая ситуация, можно говорить ча-
сами. Но даже наиболее жесткие оппоненты по обе сторо-
ны Атлантики признают, что она ненормальна. И США, и 
Россия — страны, от которых очень много зависит в мире, 
и они не могут просто разойтись в противоположных на-
правлениях. Точек пересечения множество, хотя отноше-
ния, безусловно, асимметричны и нелинейны.

И если полноценного сотрудничества сегодня ожидать 
нереалистично, взаимный учет рисков и их минимиза-

ция не просто возможны, но и остро необходимы. Навы-
ки эпохи холодной войны, когда Москва и Вашингтон 
точно знали, где проходит линия, которую нельзя пере-
секать, не то чтобы утратились совсем, но спарринг-парт-
неры явно растренировались. И начать стоит с восстанов-
ления хотя бы этой способности.

Международный дискуссионный клуб «Валдай» высту-
пил с инициативой начать публичный российско-амери-
канский диалог по актуальным вопросам. На предложе-
ние откликнулись две газеты — российский «Коммер-
сантъ» и американская The Washington Times. Начиная с 
этого выпуска мы будем ежемесячно публиковать однов-
ременно в обоих изданиях две точки зрения на какую-то 
важную международную проблему. Надеясь, что авторы 
станут не только полемизировать друг с другом, но и смо-

гут нащупать точки соприкосновения. Ну а если не смо-
гут, доходчивое изложение логики каждой из сторон по-
лезнее мифических представлений о визави, которые за-
частую подменяют сейчас подлинное понимание.

Вполне естественно, что первый обмен мнениями о 
том, что активно обсуждается,— предстоящем 70-летии 
окончания Второй мировой войны. Даже в самые острые 
периоды идеологической конфронтации второй полови-
ны прошлого века эта тема оставалась вне политических 
баталий и считалась одной из немногих объединяющих. 
Сегодня это уже не так: трактовки того, что случилось в 
1945 году, начинают отдаляться друг от друга. И подра-
стающие поколения скоро будут думать, что речь идет 
о разных войнах и разных победах. Тем более что годов-
щина-2015, скорее всего, последняя круглая дата, когда 

на праздновании присутствует еще относительно значи-
тельное число участников и очевидцев.

О нынешнем торжестве размышляют парламентарии: 
глава комитета Совета федерации по международным де-
лам Константин Косачев и конгрессмен-республиканец 
Дана Рорабакер. Они не видели текстов друг друга, ког-
да писали свои, и тем более примечательно, что совпа-
ли в оценке.

Нет сомнения, что и в Федеральном собрании, и в Кон-
грессе США существуют и совсем другие взгляды на вза-
имодействие двух стран и их историю. Однако нить пока 
не прервалась, и цель нашей совместной затеи — попы-
таться превратить ее в ткань новых отношений.

Федор Лукьянов,  
научный директор клуба «Валдай»

В области безопасности  
Россия и Запад сегодня так же  
далеки от взаимопонимания, 
как и в годы холодной войны   
ФОТО СЕРГЕЯ ВЕНЯВСКОГО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20020,04 (–167,61)
РТС 1037,52 (+9,05)
FTSE 100 7070,7 (+17,03)

DAX 30 11810,85 (+87,27)
DJIA 18080,14 (+21,45)
NASDAQ Composite 5092,09 (+36,02)

По данным агентства Reuters.
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● 62,64тыс. пунктов ● 18,092

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.04.15
Австралийский доллар 39,2381
Английский фунт 76,0593
Белорусский рубль** 35,0766
Датская крона* 73,3859

Доллар США 50,2473
Евро 54,6590
Индийская рупия*** 79,1483
Казахский тенге*** 27,0438

Канадский доллар 41,4684
Китайский юань* 81,1121
Норвежская крона* 64,5827
СДР 69,4292

Сингапурский доллар 37,6018
Новая турецкая лира 18,5490
Украинская гривна* 22,5324
Шведская крона* 58,4502

Швейцарский франк 52,8252
Японская иена*** 42,1079
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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предлагает не применять  
раньше времени корреспондент 
отдела экономполитики

Анастасия 
Мануйлова

Решение правительства о сохране-
нии накопительной пенсии в соста-
ве системы обязательного страхова-
ния, которое было озвучено премьер-
министром Дмитрием Медведевым 
в прошлый четверг, может оказаться 
неокончательным — не по форме, а 
по факту. Несмотря на то что вопрос 
объявлен решенным, вице-премьер 
по социальным вопросам Ольга Голо-
дец в пятницу перед заседанием пра-
вительственной комиссии по регули-
рованию трудовых отношений пояс-
нила, что параметры решения необ-
ходимо уточнить: не были названы 
ни сроки возврата накопительного 
компонента в систему, ни принцип 
работы накопительного компонента, 
ни система страхования — обязатель-
ная или все же добровольная, в кото-
рую он может быть встроен. После за-
седания комиссии госпожа Голодец 
пояснила, что накопительная часть 
все-таки будет сохранена в составе 
именно обязательного пенсионного 

страхования. Однако на вопрос о том, 
когда именно средства накоплений 
опять начнут поступать негосударст-
венным пенсионным фондам (НПФ), 
она отвечать отказалась.

С формальной точки зрения пра-
вительство действительно может 
продолжать обсуждать вопрос рефор-
мирования накопительного компо-
нента и дальше, несмотря на пору-
чения премьер-министра Минфину 
и Минэкономразвития учесть реше-
ние о его сохранении при формиро-
вании бюджета на 2016–2018 годы. 
В документах, которые регламенти-
руют работу пенсионной системы, 
сейчас, уже после введения морато-
рия, накопительный компонент счи-
тается вполне существующим, про-
сто для отчислений установлен нуле-
вой тариф. Начало бюджетного про-
цесса также мало ограничивает сро-
ки согласования этого решения — 
как показывает опыт прошлых лет, 
окончательно позиция правитель-
ства по вопросу, изменять ли тариф 
с нулевого на какой-нибудь еще, мо-
жет быть определена едва ли не в сен-
тябре, когда бюджет вносится в Госду-
му. В 2014 году, напомним, решение о 
продлении моратория на перечисле-
ние средств пенсионных накопле-
ний НПФ было принято в августе — 
до этого момента в бюджетных про-
ектировках Минфина оно вообще не 
упоминалось.

Маловероятно, что в ходе плани-
рования бюджета 2016 года социаль-
ный блок правительства сможет пред-
ставить какие-либо принципиально 
новые доводы в защиту своей пози-
ции. Однако возможны чисто конъ-
юнктурные аргументы в пользу но-
вых дискуссий. Так, если средства на-
копительного компонента с 2016 го-
да начнут перечисляться в НПФ, раз-
мер трансферта, необходимого для 
сбалансированности бюджета Пен-
сионного фонда, в сравнении с 2014 
годом вырастет на 325 млрд руб. В те-
кущей ситуации, при которой Белый 
дом оптимистичен, восстановление 
накоплений — вопрос решенный. Но 
достаточно любой летней неожидан-
ности с доходами бюджета, чтобы со-
циальный блок правительства смог 
вернуться в уже, казалось бы, проиг-
ранную битву: на уровне делопроиз-
водства она совсем не завершена.

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
 МОСКВЫ

прорабатывает варианты раз-
вития проекта «Большое  Сити» 
на территориях бывших пром-
зон, расположенных рядом 
с деловым центром «Москва-
Сити». Об этом сообщил вице-мэр 
Марат Хуснуллин. «Предполагается 
продлить деловую зону вдоль Крас-
нопресненской набережной до Зве-
нигородского шоссе. Развитие этих 
территорий позволит построить 
до 5 млн кв. м недвижимости»,— от-
метил чиновник. По его словам, уже 
в ближайшее время строители при-
ступят к разборке элеватора на тер-
ритории промзоны, и уже есть ин-
весторы, которые «готовы выйти 
на работы по отдельным участкам». 
 Екатерина Геращенко

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

рассчитывает продолжить со-
трудничество с РФ по вопросу 
обеспечения поставок  рыбы, 
в том числе минтая, с учетом сокра-
щения для этой страны более чем 
на треть квоты на вылов, сообщило 
агентство «Рёнхап». На прошлой не-
деле было подписано соглашение 
между двумя странами, по которо-
му суда Южной Кореи могут вылав-
ливать в российских водах в этом го-
ду не более 38 тыс. тонн рыбы. Это 
меньше, чем в 2014 году, когда кво-
та составляла около 60 тыс. тонн. Те-
перь Южная Корея сможет добывать 
на 19,5 тыс. тонн меньше минтая, од-
ного из наиболее любимых корейца-
ми видов рыбы. «РИА Новости»

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

признал фитосанитарный сер-
тификат на растительную про-
дукцию из КНДР, что позволит 
наладить поставки северокорей-
ских товаров в Россию, сообщил гла-
ва Минвостокразвития Александр 
Галушка, поставки могут начинать-
ся уже с сегодняшнего дня. Он до-
бавил, что в первую очередь речь 
идет о регионах Дальнего Востока. 
 «Интерфакс»

DEUTSCHE BANK

сообщил о падении квар-
тальной чистой прибыли 
с €1,1   млрд до €559 млн. Сниже-
ние показателя обеспечила уплата 
в первом квартале регуляторам Ве-
ликобритании и США €1,5   млрд штра-
фов в связи с делом о манипуляции 
ставками денежного рынка. Штра-
фы нивелировали эффект от ро-
ста доходов Deutsche Bank на 24%, 
до €10,4   млрд. Банку удалось зара-
ботать на торговле акциями и обли-
гациями, а также валютой. Штраф-
ные санкции продолжат портить фи-
нансовые результаты Deutsche Bank 
и в следующем квартале. На прош-
лой неделе банк заявил, что выплатит 
$2,175   млрд американским регулято-
рам и судебным институтам, а также 
£226,8 млн ($344,7 млн) — британ-
ским за прекращение расследова-
ния о роли банка в манипулировании 
ставкой LIBOR. Отдел финансов

правила  
игры

Хотя сражение за пен-
сионные накоп ления 
считается завершен-
ным, сценарии 
его продолжения 
 существуют

Даже добившись редкого для 
российской судебной практи-
ки положительного решения 
в борьбе за отозванную банков-
скую лицензию, владельцы та-
ких банков не смогут опера-
тивно возобновить их работу. 
В споре между собственниками 
Атлас-банка, лишившегося ли-
цензии, с ЦБ суд впервые чет-
ко определил: отмена прика-
за об отзыве лицензии не ведет 
к ее автоматическому возврату.

Позиция судей о том, что отме-
на приказа ЦБ об отзыве лицензии у 
банка напрямую не возлагает на регу-
лятора обязанность по ее выдаче, раз-
мещена в картотеке арбитражного су-
да. Как сообщал 

”
Ъ“ в феврале, черно-

горский Atlas Bank обжаловал приказ 
ЦБ об отзыве лицензии у его россий-
ской «дочки» и в феврале текущего го-
да добился положительного решения 
в апелляционной инстанции (см. 

”
Ъ“ 

от 11 февраля). Регулятор подал касса-
ционную жалобу, а вместе с ней и хо-
датайство о приостановлении испол-
нения решения суда до окончания су-
дебных разбирательств. ЦБ сослался 
на то, что, вернув лицензию, ему бу-
дет сложно снова ее отозвать, если все 
же удастся преуспеть в суде, «посколь-
ку действующее законодательство не 
регламентирует процедуру повтор-
ного отзыва лицензии».

Основного решения кассацион-
ной инстанции пока нет, зато есть от-
вет на ходатайство о приостановле-
нии решения апелляционного суда. 
Суд ходатайство ЦБ удовлетворять не 
стал, но указал, что решение преды-
дущей судебной инстанции и не по-
дразумевает возврата банку лицен-

зии. «Судебным актом апелляцион-
ного суда признан недействитель-
ным ненормативный акт ЦБ,— гово-
рится в тексте решения.— Обжалуе-
мое постановление напрямую не воз-
лагает на ЦБ обязанность по выдаче 
лицензии». Судя по всему, чтобы вер-
нуть лицензию, банку придется дой-
ти до экономической коллегии Вер-
ховного суда.

Судебных решений, из которых 
четко следовало бы, на каком этапе 
судебных разбирательств банк может 
вернуть себе лицензию, до сих пор не 
было, и в результате возвращались 
они по-разному. Так, в 2010 году оспо-
рить приказ ЦБ об отзыве лицензии 
удалось небольшому московскому 
банку «Вест». Как следует из карточки 
этого дела, добиться отмены прика-
за ЦБ «Весту» удалось в первой и вто-
рой инстанциях, причем апелляция 
поддержала банк в сентябре. Позднее 
совладелец и руководитель банка Ва-

лерий Серлин рассказывал 
”
Ъ“, что 

лицензия была возвращена в октя-
бре, то есть спустя месяц после реше-
ния апелляции, хотя параллельно ЦБ 
продолжал судиться до апреля 2011 
года. Добиться передачи дела в пре-
зидиум ВАС для его пересмотра Бан-
ку России не удалось. При этом, как 
следует из заявлений господина Сер-
лина, первую операцию «Вест» про-
вел в декабре 2010 года. В другом слу-
чае, когда за возврат лицензии борол-
ся банк РБДС, оспаривать решение су-
да первой инстанции об отмене при-
каза ЦБ не стал, но, судя по открытой 
информации, РБДС начал работать 
на основании новой лицензии лишь 
спустя почти год (в мае 2012 года).

В случае с Атлас-банком трактов-
ка решения вполне логична: банк по-
лучил лишь то, о чем просил: отмену 
приказа ЦБ, ведь суд не вправе выхо-
дить за пределы заявленных иско-
вых требований, отмечает управля-

ющий партнер Legal Capital Partners 
Дмитрий Крупышев. В такой ситуа-
ции собственники банка могли бы 
попытаться уточнить свои требова-
ния, указав именно возврат лицен-
зии, отмечает партнер юридической 
фирмы ЮСТ Александр Боломатов. 
Впрочем, обострять конфликт с ре-
гулятором банкиры пока не намере-
ны. «Мы будем исходить из того, усто-
ит ли вынесенное решение об отме-
не приказа в кассации»,— заявил 

”
Ъ“ 

представитель Atlas Bank.
В отсутствие однозначного тол-

кования того, как исполнять реше-
ние об отмене ненормативного акта, 
если речь идет об отзыве лицензии, 
подобное решение суда снимает по-
тенциальные риски даже временно-
го возобновления деятельности бан-
ков, лишенных лицензий, отмечают 
юристы. «Появление четкой форму-
лировки существенно укрепляет по-
зиции ЦБ в потенциальных спорах 
по отзыву лицензий, так как, если ни-
кто не оспорит такое решение, оно 
будет означать, что, прежде чем вер-
нуть лицензию, собственникам бан-
ков придется пройти полный круг 
судебных разбирательств»,— уверен 
партнер компании «Яковлев и парт-
неры» Игорь Дубов. «Хотя у нас и не 
прецедентное право, суды часто ори-
ентируются на складывающуюся 
практику»,— отмечает Дмитрий Кру-
пышев. И хотя попытки вернуть ли-
цензии предпринимаются в единич-
ных случаях, заключает господин Ду-
бов, усложнение этого процесса еще 
больше снизит интерес владельцев 
банков к судебным тяжбам.

Ольга Шестопал, 
 Светлана Дементьева

Как стало известно 
”
Ъ“, президент «Транс-

нефти» Николай Токарев будет возглавлять 
компанию еще пять лет — до 2020 года. 
 Несмотря на конфликты трубопроводной 
монополии с «Роснефтью» и партнером 
по Новороссийскому морскому торговому 
порту — группой «Сумма», а также на поте-
рю 75    млрд руб. из-за девальвации рубля, 
серьезных претензий к топ-менеджеру, 
 возглавляющему «Транснефть» с 2007 года, 
не возникло. Также истекающий в мае кон-
тракт президента «Роснефти» Игоря Сечи-
на еще не продлен, но, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, это вопрос времени.

Правительство приняло решение о заключе-
нии нового контракта с президентом «Транснеф-
ти» Николаем Токаревым, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки, знакомые с ситуацией. Директива о его пере-
назначении еще на пять лет уже готова. В «Транс-
нефти» и правительстве от комментариев отказа-
лись. Нынешний контракт 64-летнего господина 

Токарева (возглавляет «Транснефть» с 2007 года), 
который, по неофициальной информации, в со-
ветское время был коллегой Владимира Путина в 
ходе его работы в ГДР, заключен в мае 2012-го на 
три года. По уставу компании ее президент назна-
чается на срок до пяти лет. Почему новый контракт 
оказался более долгосрочным, источники 

”
Ъ“ не 

поясняют. Один из собеседников 
”
Ъ“, близких к 

«Транснефти», говорит, что это связано со «страте-
гией компании, которая рассчитана до 2020 года». 
Источник 

”
Ъ“ в правительстве считает, что «особой 

разницы нет».
В последние годы «Транснефть» не раз попадала 

в напряженные ситуации с партнерами и контр-
агентами. Например, она конфликтует с группой 
«Сумма» Зиявудина Магомедова по поводу разде-
ла активов Новороссийского морского торгового 
порта. Сложные отношения у монополии склады-
ваются и с одним из крупнейших клиентов — го-
сударственной «Роснефтью», которую возглавляет 
Игорь Сечин. Его контракт также заканчивается в 

мае. Источники 
”
Ъ“ в правительстве говорят, что 

формального решения о продлении пока нет, но 
ждут перезаключения контракта.

Последние проблемы между двумя госкомпа-
ниями были связаны со строительством трубопро-
вода Заполярное—Пурпе для прокачки нефти с 
месторождений «Роснефти» и «Газпром нефти» до 
ВСТО. Нефтяники перенесли сроки ввода месторо-
ждений, но «Транснефть», оценившая свои выпа-
дающие доходы от этого решения в 130 млрд руб., 
обещала подать на партнеров в суд. В итоге отсроч-
ку пришлось согласовывать правительству. В 2013 
году монополия и «Роснефть» спорили, кто будет 
финансировать расширение ВСТО и строительст-
во трубы от Туапсинского НПЗ.

Есть и претензии к работе самой «Транснефти». 
Так, осенью 2014 года она потеряла 75,3 млрд руб. 
от операций с дериватами, что, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, вызвало много вопросов у правительства.
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Главе «Транснефти» дали еще пять лет
Николай Токарев сохранит пост до 2020 года

Независимые участники рынка нефтепро-
дуктов обвиняют ЛУКОЙЛ в завышении цен 
при продаже топлива на бирже, в результате 
чего его покупают только собственные сбы-
ты компании. Последняя считает, что у нее 
просто пытаются отнять розничную маржу, 
а изменение практики приведет к разбалан-
сировке рынка и росту оптовых цен. Точку 
в споре должна поставить ФАС, но у нее по-
чти нет инструментов для этого: попытка 
изменить ситуацию, предпринятая службой 
год назад, фактически провалилась. Сейчас 
эксперты видят основной риск для ЛУКОЙ-
Ла в том, что раздраженная его действиями 
ФАС может изменить правила игры.

Независимые участники рынка нефтепродук-
тов направили в ФАС жалобы на ЛУКОЙЛ, сообщи-
ли источники 

”
Ъ“. Речь, по их словам, идет о круп-

ных трейдерах — это «Уфаойл», «Солид — Товарные 
рынки», «Алгоритм. Топливный интегратор», Воро-
нежская топливная компания (независимая сеть 
АЗС), а также Тюменский топливный союз (регио-
нальное отделение Российского топливного сою-
за). Суть претензий в том, что ЛУКОЙЛ предлагает 
на бирже топливо со своих НПЗ по цене существен-
но выше рыночной.

По словам источников 
”
Ъ“, речь идет о превыше-

нии на 2–4 тыс. руб. на тонну по сравнению с уров-
нем цен на сопоставимых НПЗ других компаний, 

так что покупка бензина и дизтоплива становится 
невыгодной для независимых участников. В резуль-
тате нефтепродукты покупают сбытовые структуры 
самого ЛУКОЙЛа. Для них это, по сути, сделки вну-
три вертикально интегрированной компании, в ре-
зультате которых центр прибыли перемещается из 
сбытового звена на НПЗ. Независимые игроки счи-
тают такую практику дискриминационной — по 
сути, способом обхода нормы об обязательной про-
даже нефтепродуктов на бирже. Согласно приказу 
ФАС и Минэнерго, крупнейшие нефтекомпании, в 
том числе ЛУКОЙЛ, обязаны продавать на бирже не 
менее 10% своего бензина и 7% дизтоплива.

Начальник профильного управления ФАС 
Дмитрий Махонин уточнил 

”
Ъ“, что пока служба 

получила только жалобу Тюменского топливного 
союза. «Мы, разумеется, рассмотрим обращения 
с учетом и того факта, что ФАС уже выдавала ЛУ-
КОЙЛу предупреждение о недопустимости подоб-
ных практик (в апреле 2014 года.— 

”
Ъ“)»,— заявил 

он. В ЛУКОЙЛе претензии не комментируют, но 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к компании, уверяет, что 

формально она ничего не нарушала: заявки вы-
ставляются открыто, а покупают топливо структу-
ры, не аффилированные с ЛУКОЙЛом. «Если же го-
ворить по сути, то мы исходно выстраивали систе-
му сбалансированно, производство бензина соот-
ветствует объему продаж через собственную сеть 
АЗС,— добавляет он.— Если мы должны теперь 

10% кому-то продать через биржу, значит, нам са-
мим нужно этот объем у кого-то купить, а в услови-
ях российского тонкого рынка это наверняка при-
ведет к росту оптовых цен». Непонятно, подчерк-
нул источник 

”
Ъ“, почему компания, имея доста-

точное количество собственных АЗС, должна до-
бровольно отдавать прибыль розничного сегмен-
та. «Эти жалобы — просто попытка отнять у нас 
маржу»,— считает он.

Перспективы изменить ситуацию с помощью 
ФАС неочевидны. Собеседники 

”
Ъ“ сходятся во 

мнении, что круг доступных регулятору инстру-
ментов воздействия крайне ограничен. «Нормы 
приказа в данном случае ЛУКОЙЛом прямо не на-
рушаются, а доказать наличие нарушений по за-
кону 

”
О защите конкуренции“ — ограничение то-

вара, завышение цены и т. д.— здесь очень слож-
но»,— поясняет один из источников 

”
Ъ“. Михаил 

Турукалов из «Аналитики товарных рынков» согла-
сен, что биржевые сделки по продаже нефтепро-
дуктов внутри группы лиц не запрещены и ни в од-
ном нормативном документе не определено, какая 
разница биржевых цен конкурирующих НПЗ яв-
ляется обоснованной, а какая будет нарушением 
антимонопольного законодательства. По его мне-
нию, основной риск для ЛУКОЙЛа как раз и заклю-
чается в том, что подобные регламентирующие до-
кументы могут появиться.

Юрий Барсуков

ЛУКОЙЛ прихватили за маржу
Независимые трейдеры пожаловались на компанию в ФАС

В ПРОДАЖЕ С 27 АПРЕля

ПОЧЕМУ РОССИЙСКАЯ ШКОЛА 
НЕ РАЗВИВАЕТ НАВЫКИ XXI ВЕКА
КАК ВОСТОЧНАЯ РИСОВАРКА 
ЗАВОЕВАЛА РОССИЮ

ЧТО ПРОИСХОДИТ НА РЫНКЕ 
АРЕНДЫ ЗАГОРОДНОЙ 
НЕДВИЖИМОСТИ

ИНТЕРВЬЮ ЗАМЕСТИТЕЛЯ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ СВЕТЛАНЫ 
БОНДАРЧУК О СЛОЖНОСТЯХ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ
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Неправильно отнятое 
возвращенным не считается
Банкирам все труднее судиться с ЦБ за лицензии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Большинство частных управля
ющих, инвестирующих пенси
онные накопления по договору 
с Пенсионным фондом России, 
сумели по итогам первого кварта
ла обыграть ВЭБ: в среднем они 
показали доходность более 15% 
годовых. Такой результат связан 
с частичным восстановлением 
фондового рынка после декабрь
ского провала и может оказаться 
уникальным для этого года.

По итогам первого квартала част-
ные управляющие компании, инвес-
тирующие пенсионные накопления 
граждан по договору с Пенсионным 
фондом России (ПФР), заработали в 
среднем 15,29% годовых, свидетельст-
вуют сводные данные о доходности 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“). Это выше, 

чем у ВЭБа, инвестирующего накопле-
ния «молчунов» (10,82% годовых), но 
несколько ниже инфляции, которая, 
по оценке Росстата, составляла на 1 
марта 16,9% годовых.

С пенсионными накоплениями 
ПФР работают 34 частные управляю-
щие компании (38 инвестиционных 
портфелей). Результаты лучше ВЭБа 
получили 25 компаний (по 26 инвес-
тиционным портфелям), выше инфля-
ции — 12 из них (по 13 портфелям). В 
топ-3 компаний по уровню получен-
ной доходности вошли «Мономах» 
(50,8% годовых), БКС (38,4% годовых по 
портфелю «Доходный») и «Альфа-Ка-
питал» (25,3% годовых).

В первом квартале фондовый рынок 
активно восстанавливался после про-
вала конца 2014 года. Индекс ММВБ по 
итогам квартала вырос на 16%. Этим и 
объясняются сравнительно высокие 
результаты управляющих. «Почти 50% 
нашего портфеля составляли акции та-
ких эмитентов, как ЛУКОЙЛ, НОВАТ-
ЭК, 

”
Татнефть“, МТС. Мы зафиксирова-

ли результаты и существенно сократи-
ли долю акций в конце февраля и нача-
ле марта, переложившись в облига-

ции»,— говорит директор по инвести-
циям УК «Мономах» Алексей Моисеев. 
«В конце 2014 года было принято реше-
ние об увеличении доли акций в тече-
ние первого квартала до 50% при нали-
чии в нем коротких облигаций. Высо-
кая доля экспортно ориентированных 
компаний в портфеле (около 20% — ЛУ-
КОЙЛ, 

”
Фосагро“, 

”
Норникель“, 

”
Север-

сталь“) позволила опередить индекс. 
Кроме того, на уровне индекса оказал-
ся и рост акций компаний энергетиче-
ского сектора (около 12%), который уси-

лился во втором квартале и позволяет 
рассчитывать на сохранение высоких 
темпов»,— утверждает заместитель ди-
ректора дирекции по управлению ак-
тивами УК БКС Альберт Галимнуров.

Важнейшим фактором, повлияв-
шим на результаты, было восстановле-
ние долгового рынка, признают лиде-
ры по доходности. «В структуре пор-
тфеля мы сделали основной акцент на 
госбумаги, доля которых превышала 
30%, а также на длинные качествен-
ные корпоративные облигации, 
включая 

”
Башнефть“, 

”
Металлоин-

вест“,  
”

Русгидро“,  ФСК ЕЭС, 

”
Роснефть“»,— указывает директор де-

партамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк.

Хуже ВЭБа доходности 11 компа-
ний (12 инвестпортфелей), среди них 
самые низкие результаты у «Промсвя-
зи» (4% годовых), Национальной 
управляющей компании (4,83% годо-
вых) и «РФЦ-Капитала» (6%). «К сожале-
нию, в нашей с ПФР инвестиционной 
декларации не предусмотрена воз-
можность инвестиций в государствен-
ные облигации, которые как раз и по-
казали наибольший рост за послед-
ний квартал»,— объясняет управляю-
щий активами УК «Промсвязь» Алек-
сандр Присяжнюк. По его словам, 60% 
накоплений сейчас вложено в облига-
ции (со средней дюрацией 1–1,5 года), 
еще около 20% составляют депозиты. В 
Национальной управляющей компа-
нии на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Свя-

заться с представителем «РФЦ-Капита-
ла» не удалось.

Впрочем, хороший первый квар-
тал не является гарантом высоких ре-
зультатов по итогам всего года, при-
знают эксперты. Так, например, в пер-
вом квартале 2011 года управляющие 
в среднем заработали 7,3% годовых, од-
нако по итогам 2011 года средняя до-
ходность составила минус 1,4% годо-
вых. Доходность пенсионных инвес-
тиций за двенадцать месяцев на 1 мар-
та 2015 года также скромнее, чем за 
три,— около 5,7%. «Во многом резуль-
таты первого квартала отражают вос-
становление рынка после падения в 
конце прошлого года и рост рынка ак-
ций. Но также это тот случай, когда 
первый квартал может кормить весь 
год. В том случае если управляющие 
сейчас зафиксируют результат и вый-
дут из рисковых активов, они распре-
делят доход равномерно по всему году 
и конечная доходность будет менее 
впечатляющей. Если же остаться в ри-
сковых инструментах, весьма велика 
вероятность убытков»,— говорит ген-
директор управляющей компании 
«Капиталъ» Вадим Сосков.

Мария Яковлева

Накопления вышли из провала
Частные управляющие удачно закрыли квартал

контекст  

Платежные системы

НСПК нарастит капитал

Национальная система платежных карт 
(НСПК) планирует увеличить уставный капи
тал на 1,5 млрд руб., свидетельствуют матери
алы НСПК. Банк России, контролирующий 
НСПК, 23 апреля зарегистрировал дополни
тельный выпуск 15 тыс. акций организации. 
Акции будут размещены в пользу ЦБ по номи
налу — по 100 тыс. руб. Сейчас уставный ка
питал НСПК составляет 2,8 млрд руб., таким 
образом, после допэмиссии он вырастет на 
53% — до 4,3 млрд руб. При этом в конце мар
та 2015 года глава НСПК Владимир Комлев со
общал журналистам, что уставный капитал ор
ганизации составляет 2,8 млрд руб. и, «для то

го чтобы довести проект до стадии полноцен
ного функционирования, мы в эти деньги пока 
вписались». В то же время вполне возможно, 
что при необходимости «будут какието движе
ния» в части увеличения капитала, отмечал он. 
«Интерфакс»

БанКи

«Таврический»  
возобновил  
обслуживание физлиц

Банк «Таврический» с 24 апреля возобновил 
обслуживание физлиц, говорится в сообще
нии, опубликованном на сайте «Таврического» 
и его санатора — банка «Международный фи
нансовый клуб». Выдача денежных средств 
в наличной форме ведется во всех отделениях 
банка согласно спискам, сформированным 
на основании поступивших от клиентов зая
вок. Два дня назад банк сообщил, что начина
ет первые выплаты начисленных процентов 
по вкладам частных клиентов в ряде городов. 
Кроме того, 10 апреля он восстановил работу 

банковских карт в обычном режиме как для 
проведения безналичных платежей в торговых 
точках, так и для снятия наличных средств 
в банкоматах. «Интерфакс»

Татфондбанк получил 
убыток по МСФО

По итогам 2014 года казанский Татфондбанк 
получил 888,6 млн руб. убытка против 196,9 млн 
руб. прибыли в 2013 году, свидетельствует от
четность банка по МСФО. «В основном убыток 
получен в связи с созданием в 2014 году резер
вов под обесценение кредитного портфеля 
в сумме 723 млн руб., а также в связи с участи
ем банка в плане финансового оздоровления 
банка ”БТАКазань“»,— сообщили «Интерфак
су» в Татфондбанке. Корпоративный кредитный 
портфель с учетом резерва под обесценение 
за год увеличился на 23,7%, до 85,8 млрд руб., 
физлиц — снизился на 0,4%, до 25,8 млрд руб. 
Объем средств клиентов вырос на 35%, 
до 90,2 млрд руб. Из них 30,4 млрд руб. при
ходится на средства юрлиц и 59,7 млрд руб.— 
на средства физлиц. «Интерфакс»

цитата

Нам сейчас важен внутренний ин-
вестор. Пенсионные накопления 
позволят нам заместить те огра-
ничения по притоку капитала, 
с которыми мы столкнулись
— Антон Силуанов,
министр финансов, 23 апреля

Банк России предложил для пуб
личного обсуждения проект ука
зания, посвященный защите 
прав акционеров и инвесторов. 
Регулятор объявил возможный 
порядок проведения проверок 
эмитентов, которые он будет 
проводить на основании жалоб 
держателей их бумаг, и пообе
щал помимо ревизий на местах 
проводить проверки непосредст
венно на собрании акционеров.

Центробанк намерен активно раз-
вивать свою деятельность в области 
защиты прав инвесторов, одновре-
менно сделав ее понятной для эми-
тентов. В пятницу он опубликовал на 
официальном сайте проект указания 
«О порядке проведения проверок де-
ятельности эмитентов и участников 
корпоративных отношений и поряд-
ке применения иных мер в целях за-
щиты прав и законных интересов ак-
ционеров и инвесторов». Документ 
определяет порядок проведения про-
верок, которые ЦБ намерен прово-
дить на основании жалоб акционе-
ров и инвесторов.

Для проверки, например, опреде-
ленных документов ЦБ предлагает ог-
раничиться дистанционными про-
верками. Инспекционные проверки 
с выездом на места и даже с присутст-
вием на собрании акционеров ЦБ бу-
дет проводить только в случае запро-
са из прокуратуры, правоохранитель-
ных органов или других госорганов. 
Также проверка может быть проведе-

на на основании обращения акцио-
нера, «если в обращении содержится 
требование о проведении проверки 
на общем собрании акционеров», как 
отмечено в документе.

Инвесторы позитивно восприня-
ли желание ЦБ защищать их права. 
«Логично, что ЦБ делает акцент на за-
щите миноритарных акционеров и 
инвесторов, у них часто нет возмож-
ности влиять на управление компа-
нией, ее денежными потоками, кото-
рые могли бы пойти на дивиденды, 
однако перераспределяются как-то 
иначе»,— говорит портфельный 
управляющий «Альфа-Капитала» Анд-
рей Дьяченко. По его словам, компа-
ния может размыть долю минорита-
риев, не дав им возможности поучаст-
вовать в допэмиссии, или усложнить 
доступ к собранию акционеров, про-
ведя его на другом конце страны. Во 
всех этих случаях у миноритариев 
есть повод для обращения в ЦБ.

Правда, некоторые вопросы в ука-
зании ЦБ пока оставил без ответа. 
Как пояснил гендиректор регистра-
тора Р.О.С.Т. Олег Жизненко, отсутст-
вие лимита проверок и длительность 
их проведения могут негативно ска-
заться на деятельности акционерно-
го общества. «Теоретически количе-
ство проводимых проверок будет за-
висеть от количества обращений (жа-
лоб) в регулирующий орган акционе-
ров и (или) инвесторов»,— говорит 
господин Жизненко. Как сообщили в 
пресс-службе Банка России, в службу 

по защите прав потребителей фи-
нансовых услуг и миноритарных ак-
ционеров в течение двух—четырех 
кварталов 2014 года поступило око-
ло 4,4 тыс. жалоб в части корпоратив-
ных отношений (то есть почти 500 
жалоб ежемесячно), что составило 
13% от общего количества жалоб 
(33,3 тыс.).

Эксперты считают, что после того, 
как у ЦБ появится четко прописан-
ный механизм проверок, их количе-
ство только увеличится. При этом они 
уверены, что это коснется всех под-
надзорных компаний независимо от 
их размера, хотя небольшим компа-
ниям из-за отсутствия дополнитель-
ного персонала, который отслежива-
ет соблюдение определенных проце-
дур, придется сталкиваться с провер-
ками чаще. «Положениями смогут 
воспользоваться акционеры или ин-
весторы, считающие, что их права и 
законные интересы могут быть нару-
шены. То есть те компании, в которых 
имеются признаки корпоративного 
конфликта»,— говорит господин 
Жизненко. «Я думаю, что ограниче-
ния и возможные проверки ЦБ кос-
нутся всех поднадзорных компаний 
— как крупных эмитентов, так и не-
больших акционерных обществ»,— 
добавляет Андрей Дьяченко. «ВТБ 
всегда строго соблюдает все требова-
ния и указания ЦБ»,— заявили в 
пресс-службе банка. В Сбербанке не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Любовь Царева

акционеры соберутся  
под надзором
ЦБ усиливает защиту миноритариев

Политику активного фондирова-
ния в ЦБ банк «Русский стандарт» из-
брал в прошлом году, когда втрое уве-
личил портфель ценных бумаг, кото-
рые и закладывал в ЦБ (по сделкам ре-
по). «С одной стороны, у 

”
Русского 

стандарта“, в отличие от других роз-
ничных банков, есть своя управляю-
щая компания, активно работающая 
на этом рынке, с другой — из-за сокра-
щения кредитования он направлял 
ликвидность на покупку бумаг»,— 
указывает аналитик Райффайзенбан-
ка Денис Порывай. По его словам, та-
кая стратегия была оправданна до 
конца прошлого года, так как доходно-
сти облигаций (из которых в основ-
ном и состоит банковский торговый 
портфель ценных бумаг) были сущест-
венно выше ключевой ставки ЦБ (это 
ставка недельного репо). Банк мог 
компенсировать затраты на кредито-
вание в ЦБ за счет купонного дохода 
по облигациям. Когда в декабре клю-
чевая ставка ЦБ подскочила до 17%, 
это стало невозможным. «К тому же 
рыночная стоимость бумаг, под залог 
которых банки привлекали кредиты 
ЦБ, упала, и банкам пришлось доку-
пать облигации для довнесения зало-
гов. При этом купоны по ним были 
низкие, и это также отразилось на чи-
стых процентных доходах»,— уточня-
ет аналитик Промсвязьбанка Дмит-
рий Монастыршин.

Еще одной причиной падения про-
центного дохода в первом квартале у 

всех потребительских банков стал рез-
кий рост доли просроченной задол-
женности. При этом «Русский стан-
дарт» опять опередил конкурентов. 
Согласно оборотной ведомости по сче-
там бухучета (форма 101), за первый 
квартал доля просрочки в портфеле у 
«Русского стандарта» выросла с 16,9% 
до 25,9%, у «Ренессанс Кредита» — с 
17,9% до 19,7%, у ОТП-банка — с 11% до 
14,8%, у ТКС-банка — с 16,4% до 17,3%, а 
у ХКФ-банка сократилась с 16,3% до 

15,7%. Таким образом, «Русский стан-
дарт» недополучает процентный до-
ход как минимум по четверти своего 
кредитного портфеля (а в реальности 
даже больше, так как в РСБУ отражает-
ся лишь просроченный платеж, а не 
весь кредит).

Такое резкое падение чистого про-
центного дохода в первом квартале те-
кущего года вывело «Русский стан-
дарт» в лидеры по чистому убытку сре-
ди розничных игроков — он составил 
6,5 млрд руб. Чистый убыток за квар-
тал «Восточного» составил 5,7 млрд 
руб., ХКФ-банка — 5,5 млрд руб., «Ре-
нессанс Кредита» и ОТП-банка — по 
3 млрд руб. ТКС-банк показал при-
быль 600 млн руб.

В ближайшее время изменить си-
туацию «Русскому стандарту» будет 
сложно. «Быстро сократить такой 
большой портфель ценных бумаг 
(166 млрд руб.) и одновременно сни-
зить зависимость от рефинансирова-
ния в ЦБ банк не может. Рыночная 
стоимость бумаг еще далека от уров-
ней прошлого года, и продажа бумаг 
приведет к прямому убытку. А полно-
ценной альтернативы фондирова-
нию в ЦБ сейчас нет»,— считает Дмит-

рий Монастыршин. По его словам, 
снижению разрыва между процент-
ными доходами и расходами способ-
ствует наметившийся тренд на сни-
жение ключевой ставки (сейчас — 
14%), а с ней и стоимости финансиро-
вания от ЦБ. Впрочем, напоминает го-
сподин Монастыршин, в конце вто-
рого квартала ЦБ отменит послабле-
ния по отражению ценных бумаг в от-
четности (сейчас банки могут отра-
жать их стоимость на 1 октября 2014 
года), что может оказать дополнитель-
ное давление на финансовый резуль-
тат. В банке «Русский стандарт» не от-
ветили на запрос 

”
Ъ».

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Привлечение на свою голову

Магнитогорский металлургиче
ский комбинат (ММК) не будет 
выплачивать финальные диви
денды за 2014 год, несмотря на 
наличие такой возможности — 
свободный денежный поток 
компании по итогам года соста
вил $759 млн. В отличие от «Се
верстали» и НЛМК, которые пока 
не планируют активно вклады
ваться в развитие предприятий, 
у ММК выше долговая нагрузка, 
а у ее основного акционера нет 
потребности в «стальных диви
дендах» на другие бизнесы.

Выигрывающие от девальвации ру-
бля российские металлурги на прош-
лой неделе объявили о перспективах 
щедрых дивидендов — «Северсталь» 
Алексея Мордашова планирует выпла-
тить за первый квартал 10,7 млрд руб. 
(в 5,3 раза больше, чем годом ранее), со-
вет директоров НЛМК Владимира Ли-
сина предложил заплатить акционе-
рам 9,8 млрд руб. На этом фоне ММК 
Виктора Рашникова (87,27% акций) вы-
глядит исключением: в минувшую пят-
ницу совет директоров рекомендовал 
не выплачивать даже итоговые диви-
денды за год. В прошлом декабре акци-
онеры одобрили выплату за девять ме-
сяцев в размере 6,5 млрд руб. (около 
$113 млн), последний раз до этого ММК 
платила лишь за девять месяцев 2012 
года ($103 млн). При этом в октябре 

2014 года ММК утвердила в дивиденд-
ной политике дополнительную воз-
можность выплат не только из чистой 
прибыли по МСФО, но и из свободного 
денежного потока (FCF) и прибыли по 
РСБУ. Убыток ММК по МСФО за 2014 год 
— $44 млн, по FCF — $759 млн.

Владельцы и топ-менеджмент «Се-
верстали» и НЛМК еще в прошлом го-
ду отмечали, что компании прошли 
стадию активного роста, поэтому те-
перь максимизируют выплаты акцио-
нерам. Те, кто не может сделать этого в 
силу кредитных ограничений или ди-
видендной политики, направляют 
деньги на buyback — в частности, так 
поступает Evraz Романа Абрамовича и 
партнеров (скупает бумаги на 
$336 млн). ММК остается консерватив-
ной в вопросе выплат, отмечают ана-
литики. Финансовый директор ком-
пании Сергей Сулимов еще в конце 
2014 года предупреждал, что финаль-
ных дивидендов за год, скорее всего, 
не будет, отмечает Владимир Сергиев-
ский из Barclays. ММК «трезво оцени-
ла свой денежный поток в 2015 году» и 
отдала предпочтение сокращению 
долга, полагает он.

На конец 2014 года чистый долг 
ММК превышал $2 млрд, общий — 
$2,58 млрд. Погашать долг в 2015 году 
($863 млн) планируется за счет средств 
на балансе компании и денежного по-
тока от операционной деятельности, 

говорит представитель ММК. Сергей 
Сулимов в конце 2014 года уточнял, 
что так будет выплачено около 
$400 млн в первом полугодии. Квар-
тальных дивидендов ММК в 2015 году 
не ожидается: по словам господина Су-
лимова, компания может либо выпла-
тить промежуточные дивиденды за 
девять месяцев, либо принять реше-
ние о выплате годовых.

Николай Сосновский из UBS пояс-
няет, что, хотя у ММК и невысокая по 
меркам отрасли долговая нагруз-
ка (1,27 EBITDA на конец 2014 года), 
она все равно заметно выше, чем у 
 НЛМК (0,67 EBITDA) и «Северстали» 
(0,7 EBITDA). К тому же, отмечает ана-
литик, ММК продает более 80% про-
дукции в России и не смогла в полной 
мере воспользоваться хорошими ми-
ровыми ценами в 2011–2012 годах, а 
также упустила момент для продажи 
своего пакета в австралийской горно-
рудной Fortescue (стоил свыше 
$800 млн в конце 2013 года, сейчас — 
$283 млн). При этом Алексей Морда-
шов и Владимир Лисин больше ну-
ждаются в дивидендах от стального 
бизнеса для развития других своих 
компаний и проектов, добавляет Ни-
колай Сосновский, тогда как бизнес-
интересы Виктора Рашникова по-
прежнему сконцентрированы в пер-
вую очередь на ММК.

Анатолий Джумайло

ММК стоит на своем
Компания не выплатит дивиденды за год

с1

18 процентов составляла доля 
средств ЦБ в пассивах банка «Русский 
стандарт» на 1 января 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Подконтрольная группе ОНЭКС
ИМ энергокомпания «Квадра» 
может до конца года получить 
штраф в размере около 800 млн 
руб. за срыв сроков ввода двух 
ТЭЦ. До сих пор компании уда
валось добиться отсрочек, объ
ясняя задержки ужесточением 
требований к резервному то
пливу. Но после их отмены вы
яснилось, что ТЭЦ не дострое
ны и теперь компании грозит 
начисление штрафов задним 
числом — с 2014 года. Без помо
щи основного акционера штра
фы станут для «Квадры» про
блемой: ее убыток в 2014 году 
составил 3,9 млрд руб., а кре
дитные ресурсы недоступны  
изза высоких ставок.

В четверг наблюдательный совет 
НП «Совет рынка» оштрафовал «Ква-
дру» за задержку ввода 115 МВт газо-
вой генерации на Алексинской ТЭЦ, 
строящейся в рамках договора о по-
ставке мощности (ДПМ; гарантирует 
окупаемость проектов и оговарива-
ют штрафы за опоздания).

Еще в январе компания была ос-
вобождена от этих претензий: про-
ект предполагал в качестве резерв-
ного топлива подведение второго 
газопровода, но в 2013 году прави-
тельство ужесточило нормативы, 
потребовав резервного мазута или 
угля. По той же причине отсрочку в 
сентябре 2014 года до апреля полу-
чил другой ДПМ «Квадры» — по Дя-
гилевской ТЭЦ (115 МВт). Но в ито-
ге выяснилось, что с вводами «Ква-
дра» опаздывает не из-за топли-
ва: 30 марта после жалоб энерге-
тиков правительство отменило ог-
раничения, но Алексинская ТЭЦ 
по-прежнему не готова к работе. В 
«Квадре» планируют запустить и ее, 
и Дягилевскую ТЭЦ только в 2016 

году. В итоге наблюдательный со-
вет «Совета рынка» решил, что по-
вода для отсрочек больше нет, и 
применил штраф. Вопрос о Дяги-
левской ТЭЦ планируется рассмо-
треть в мае. «Квадре», скорее всего, 
начислят штраф задним числом и 
по этой станции, говорят источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке. Сама «Квадра» на-

стаивала на новой отсрочке. На Дя-
гилевской ТЭЦ работы идут интен-
сивно, строительство Алексинской 
ТЭЦ финансируется хуже, ожида-
ется пересмотр стоимости по дого-
вору с подрядчиком, рассказывает 
источник 

”
Ъ, знакомый с реализа-

цией проектов.

«Совет рынка» не раскрыва-
ет суммы штрафов, но один из со-
беседников 

”
Ъ“ оценивает штраф 

по Алексинской ТЭЦ на уровне 
108 млн руб., по Дягилевской — 
почти 300 млн руб. К концу года 
штрафы по двум объектам превы-
сят 800 млн руб., полагает источник 

”
Ъ“. В Минэнерго не ответили на за-

прос 
”
Ъ“. В «Квадре» размер штра-

фов не комментируют, но называ-
ют решение нелогичным, так как 
на рынке избыток мощности (око-
ло 20 ГВт). Компания уже ведет пе-
реговоры с Минэнерго о переносе 
сроков ввода четырех ДПМ. Прави-
тельство в феврале сдвинуло сроки 
по ряду проектов, но объектов «Ква-
дры» среди них не было.

В компании отмечают, что в усло-
виях кризиса и удорожания кре-
дитов она «и так в непростой ситу-
ации». Уплатить штрафы «Квадре» 
действительно будет нелегко: в 2014 
году ее убыток по РСБУ вырос более 
чем втрое, до 3,9 млрд руб. При оцен-
ке EBITDA в 4 млрд руб. и чистом 
долге по РСБУ 30 млрд руб. долговая 
нагрузка составляет примерно 7,5, 
что выше значений, которые можно 
считать нормальными (2,5–4), отме-
чает Дмитрий Булгаков из Deutsche 
Bank. Сбербанк и Газпромбанк при-
знали, что уровень долга «Квадры» 
нарушает кредитные соглашения, 
говорится в отчетности компании, 

но там подчеркивают, что срывов 
сроков выплат не было. Поддержку 
компании может оказать ее основ-
ной акционер ОНЭКСИМ, уточня-
ется в отчетности. В группе этот во-
прос обсуждать отказались, в банках 
не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Дмитрий Булгаков объясняет за-
держку вводов «Квадрой» попытка-
ми продать компанию, в ходе кото-
рых «менеджмент не был сконцент-
рирован на проектах». Но в 2015 го-
ду аналитик не ждет «катастрофиче-
ских последствий» даже при уплате 
штрафов и полагает, что, если в тече-
ние года ТЭЦ запустятся, повышен-
ные платежи по ДПМ оздоровят фи-
нансовую ситуацию.

Анастасия Фомичева

«Квадру» признали опоздавшей
Компании грозят штрафы за срыв ввода ТЭЦ

«Атомредметзолото» (АРМЗ, 
 урановый холдинг «Росато
ма») пытается добиться нало
говых льгот для своих место
рождений, себестоимость 
добычи на которых в полтора 
раза выше рыночных цен. Хол
динг  просит создать террито
рию опережающего развития 
(ТОР) в Краснокаменске в Забай
калье и обнулить для урана на
лог на добычу полезных иско
паемых (НДПИ). Пока нулевого 
 НДПИ удавалось добиться толь
ко  нефтегазовым компаниям.

В пятницу в ходе круглого сто-
ла по проблемам атомной отрасли 
в Совете федерации представители 
АРМЗ подняли вопрос о налоговых 
льготах для добычи урана. По сло-
вам гендиректора компании Вла-
димира Верховцева, краснокамен-
ское Приаргунское производствен-
ное горно-химическое объедине-
ние (ППГХО) отработало большую 
часть запасов с высоким содержа-
нием урана, ему нужен новый, ше-
стой рудник, вложения в который 
оценены в 30 млрд руб. Но АРМЗ по-
требуются льготы, в частности вве-
дение нулевой ставки НДПИ на до-
бычу урана в 2016–2020 годах, что 
увеличит финансовые ресурсы до-
бывающих предприятий на 500–
600 млн руб. в год. Также Краснока-
менский район, где расположено 
ППГХО, рекомендуется включить 
в число ТОР, что поддерживает ко-
ординационный совет по социаль-
но-экономическому развитию бай-

кальского региона при полпреде 
президента в Сибирском ФО.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, пояснил, что с правительст-
вом вопрос пока не обсуждался. По 
итогам круглого стола должно быть 
подготовлено поручение ведомст-
вам рассмотреть вопрос об обнуле-
нии НДПИ. Включение Краснока-
менска в число ТОРов должен ини-
циировать регион, предварительная 
договоренность об этом достигнута.

До сих пор обнуления НДПИ до-
бивались только нефтегазовые ком-
пании, такая льгота действует, на-
пример, для месторождений Вос-
точной Сибири и Дальнего Восто-
ка. В Минфине, позиция которого 
обычно является ключевой в таких 
вопросах, и профильном Минпри-
роды в пятницу на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили.
Главная проблема АРМЗ — высо-

кая себестоимость добычи урана в 
РФ. В конце 2014 года господин Вер-
ховцев говорил, что после падения 
мировых цен на уран на 40% ППГ-
ХО оказался «за гранью рентабель-
ности»: цена килограмма урана со-
ставляет $95–100, а себестоимость 
добычи может достигать $150. В от-
чете за 2013 год «Росатом» уже спи-
сывал 22 млрд руб. из-за обесцене-
ния урановых активов, а в конце то-
го же года объявлял о консервации 
части месторождений и сокраще-
нии инвестиций в сектор. Чистый 
убыток ППГХО по РСБУ за 2014 год 
— 3,35 млрд руб., основной вклад 
внесла добыча урана: при выруч-

ке от продаж 6,5 млрд руб. себестои-
мость составила 8,5 млрд руб.

Цены на уран резко упали еще 
в 2011 году после аварии на япон-
ской АЭС «Фукусима-1», за кото-
рой следовали приостановка ра-
боты всех атомных станций в Япо-
нии и решения ряда стран о выхо-
де из атомной энергетики. В 2014 
году спотовые котировки на уран, 
по данным UxC, падали до $28 за 
фунт, на 20 апреля цена составля-
ла $38,85 за фунт (около $86 за кило-
грамм). Глава группы «АПР-Ресурсы» 
Андрей Черкасенко отмечает, что 
сейчас на цены на уран сильно да-
вят и упавшие в 2014 году котиров-
ки нефти как альтернативного то-
плива. У «Росатома» есть эффектив-
ные урановые активы с меньшей 
себестоимостью, но они в Казахста-
не и входят в Uranium One Holding, 
теперь независимую от АРМЗ. В Рос-
сии основные месторождения осва-
ивались при СССР как часть атомно-
го проекта, включавшего военную 
составляющую, тогда как казахские 
месторождения развивали уже по-
зже, когда мировые поставки ура-
на уже шли на коммерческой осно-
ве. В 1940–50-х годах отрасль разви-
валась за счет стопроцентного гос-
заказа, поясняет Андрей Черкасен-
ко, а сейчас добыча урана в РФ име-
ет значение как одно из условия для 
зарубежной экспансии «Росатома», 
продолжает он, поэтому возможная 
господдержка обоснованна.

Владимир Дзагуто,  
Анатолий Джумайло

«Росатом» берет пример 
с нефтяников
АРМЗ просит обнулить НДПИ на добычу урана

В самой компании говорят, что 
«сделки хеджирования заключа-
лись в целях минимизации валют-
ных рисков, возникающих из-за 
валютного долга, они проводились 
в рамках политики по управле-
нию валютными и процентными 
рисками». В марте работу «Транс-
нефти» раскритиковала Счетная 
палата, которая сочла, что моно-
полия и Минэнерго «слабо взаимо-
действуют»; в компании критику 
отвергали.

Источники 
”

Ъ“ тем не менее 
утверждают, что никаких серь-
езных претензий к работе Нико-
лая Токарева у правительства нет. 
Александр Назаров из Газпромбан-

ка также считает продление кон-
тракта «логичным». «Бизнес у лю-
бой монополии специфический, 

но 
”

Транснефть“ справляется с 
проектами вполне успешно, при 
этом компания довольно прозрач-
на для инвесторов»,— поясняет 
аналитик. 

Одной из главных будущих за-
дач «Транснефти» он считает разви-
тие продуктопроводов, которые по-
зволяют транспортировать топли-
во дешевле и быстрее, чем по же-
лезной дороге. Вызвавшую вопро-
сы сделку по хеджированию анали-
тик называет стандартной. 

На рынке, добавляет он, больше 
вопросов вызывает отсутствие ре-
шения о приватизации компании, 
а также неопределенность с разме-
ром ее дивидендов по привилеги-
рованным акциям.

Кирилл Мельников

Главе «Транснефти» дали еще пять лет

По оценкам господина Богинско-
го, в результате распределения 27 мл-
рд руб. лизинговые компании смогут 
получить около 50 самолетов в тече-
ние ближайших трех лет. В дальней-
шем самолеты будут передаваться в 
операционный лизинг эксплуатан-
там, господдержка поможет обеспе-
чить приемлемую ставку. Критерии 
распределения средств еще не сфор-
мированы, уточнил чиновник, но 
приоритет будет отдан тем лизинго-
вым компаниям, которые уже рабо-
тают с региональными перевозчика-
ми. Непонятен пока и механизм вы-
деления 27 млрд руб. В Минтрансе 
вопросы 

”
Ъ“ переадресовали в Мин-

промторг, в Минфине на запрос 
”
Ъ“ 

не ответили, связаться с представите-
лем Минэкономики не удалось.

С учетом дополнительных 27 мл-
рд руб. российскому гражданскому 
авиапрому одобрен наибольший 
объем господдержки по сравнению 
со всеми другими машиностроите-
лями. Так, поддержка автопрома (ко-
торому, как и авиапрому, уделяется 
наибольшее внимание в рамках ан-
тикризисного плана правительст-
ва среди машиностроителей) пока 
обошлась государству всего лишь в 
28,5 млрд руб. (с учетом госпрограм-
мы утилизации, программ льгот-
ного автокредитования и лизинга). 
Крупнейший производитель грузо-
вых вагонов и танков Уралвагонза-
вод претендует на 105 млрд руб. с 
учетом докапитализации и госга-
рантий, но выделение средств до 

сих пор не одобрено. Остальные ма-
шиностроители запрашивают более 
скромный объем поддержки — тре-
буемый им объем госгарантий ис-
числяется десятками миллиардов 
рублей. В случае ряда отраслей (на-
пример, судостроение, станкостро-
ение) поддержка государства оказы-
вается в рамках ФЦП и других про-
грамм, утвержденных еще до того, 
как кризис в российской экономи-
ке перешел в активную фазу. Боль-
шие объемы прямой поддержки, 
чем авиапром, на сегодняшний 
день получают лишь банки в рам-
ках программы докапитализации 
через ОФЗ (почти на 1 трлн руб.). Но, 
как и схемы предоставления круп-
ной господдержки через ФНБ или 
облигационные займы (например, 
«Роснефти» более чем на 600 млрд 
руб.), всегда предполагают возврат-
ность выделенных средств.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, отмечают, что столь крупный 
объем господдержки ОАК, и в первую 
очередь проекта SSJ-100, «во многом 
связан с необходимостью вытянуть в 
условиях кризиса спрос на этот само-
лет любой ценой, учитывая, что про-
ект уже обошелся в миллиарды дол-
ларов». Между тем ГСС, несмотря на 
все вливания, до сих пор не вышла 
на обещанный темп производства 60 
самолетов в год (в 2014 году выпуще-
но только 37 самолетов). На рыноч-
ных условиях потенциальные поку-
патели получать самолет просто не 
хотят. Источник 

”
Ъ“ в одной из регио-

нальных авиакомпаний говорит, что 
региональные перевозчики не гото-

вы ни финансово, ни технически, ни 
экономически принять SSJ-100, с уче-
том средней загрузки на региональ-
ном рейсе местному эксплуатанту 
нужен турбовинтовой самолет ем-
костью не более 70 кресел (типа Ил-
114), тогда как в SSJ-100 — 98 кресел. В 
итоге, признает собеседник 

”
Ъ“, толь-

ко передача SSJ-100 на условиях опе-
рационного лизинга и по рублевым 
ставкам может существенно повы-
сить интерес к самолету.

Независимый авиационный экс-
перт Андрей Крамаренко полагает, 
что беспрецедентная поддержка гра-
жданского авиастроения, и в первую 
очередь SSJ-100, связана во многом с 
тем, что это один из немногих про-
дуктов российского машинострое-
ния, который можно демонстриро-
вать как в стране, так и за рубежом 
в качестве «достижения народного 
хозяйства». При этом, подчеркивает 
эксперт, авиастроителям относитель-
но легко достается господдержка, по-
скольку, в отличие от многих других 
отраслей, в ее лоббировании участ-
вует сразу несколько крупных игро-
ков с большим ресурсом. 

Так, отмечает Андрей Крамарен-
ко, в поддержке заинтересована и са-
ма ОАК, которую возглавляет Юрий 
Слюсарь, ранее работавший замми-
нистра промышленности, и Мин-
промторг, и крупные российские 
авиакомпании, включая «Аэрофлот», 
и даже совладелец последнего — го-
скорпорация «Ростех»,  которая выпу-
скает двигатели для SSJ.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

Superjet без супербюджета  
не взлетает

 20 гигаватт составит избыток 
 предложения мощности электростанций, 
по оценке главы НП «Совет рынка»  
Максима Быстрова

с1

с7 ЦИТАТА

Имея такую напряженную  
инвестпрограмму, как у нас, 
 раздавать направо-налево 
 деньги вряд ли стоит
— Николай Токарев,
президент «Транснефти», о размере 
 дивидендов, 15 декабря 2014 года
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деловые новости

В ближайшее время в Крыму 
могут заработать два новых 
 мобильных оператора. Разре-
шить оказывать услуги связи 
на полуострове Госкомиссия 
по радиочастотам (ГКРЧ) может 
«Крымтелекому» и «Севастополь 
Телекому» («Севтелеком»). После 
ухода украинских компаний 
на рынке Крыма работал лишь 
один российский оператор — 
краснодарский «К-Телеком».

О том, что принадлежащие мест-
ным властям «Крымтелеком» и «Сев-
телеком» могут в мае получить часто-
ты для оказания услуг мобильной 
связи в Крыму, сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на министра связи 
Николая Никифорова. По его сло-
вам, эти компании внесли докумен-
ты на оформление частот в ГКРЧ. «Со-
беремся и посмотрим, что это за ча-
стоты, и будем решения принимать. 
Точная дата заседания комиссии по-
ка не назначена, повестка не рассы-
лалась (должна рассылаться за 30 
дней)»,— уточнили в Минкомсвязи.

«Крымтелеком» и «Севтелеком» 
были образованы после присоеди-
нения Крыма к России, а частоты для 
оказания услуг мобильной связи ос-
вободились после того, как с рынка 
Крыма ушли украинские операторы 

«Телесистемы Украины», «МТС Укра-
ина», подконтрольный Vimpelcom 
Ltd «Киевстар», «Астелит» и «Тримоб». 
В день отключения сети «МТС Украи-
на» услуги мобильной связи в Крыму 
начало оказывать краснодарское 
ООО «К-Телеком» (бренд Win Mobile). 
Считается, что компания аффилиро-
вана с МТС, но представители по-
следней не раз опровергали это.

Сейчас свободного ресурса долж-
но быть достаточно для строительст-
ва сетей 2G, 3G и 4G двумя новыми 
компаниями. «В Крыму не меньше 
ресурса, чем на всей остальной тер-
ритории России»,— говорит заме-
ститель руководителя Роскомнадзо-
ра Олег Иванов. Кроме «Крымтелеко-
ма» и «Севтелекома» возможность 
выхода на рынок полуострова рас-
сматривало и ООО «КТК Телеком», 
которое, по мнению источников 

”
Ъ“, 

было создано в интересах «Таттеле-
кома». Однако гендиректор «Таттеле-
кома» Лутфулла Шафигуллин заявил 

”
Ъ“, что компания «сосредоточена на 

своем рынке и планов работы в Кры-
му у нее нет».

Как рассказал 
”

Ъ“ начальник 
управления связи правительства 
Севастополя Вадим Дворяненко, 
«Севтелеком» будет работать только 
в Севастополе, но подал заявку на 

частоты по всей территории Крыма 
«с прицелом на будущее». В Севасто-
поле компания рассчитывает на 
250 тыс. абонентов. Работать новый 
оператор мобильной связи, по сло-
вам господина Дворяненко, будет 
на базе оборудования, которое до-
сталось после национализации «Ки-
евстара» и «Тримоба», договорен-
ность об использовании его с крым-
ской властью достигнута. Техниче-
ски компания может начать работу 
«хоть сегодня». «Начнем работу, как 
только будут получены частоты и 
лицензия. К сожалению, оформле-
ние документов затянулось на два 
месяца»,— отмечает Вадим Дворя-
ненко. По его словам, он обсуждал с 
вице-премьером, министром ин-
формации и связи Крыма Дмитри-
ем Полонским возможность созда-
ния общего мобильного оператора. 
Господин Дворяненко объяснил, 
что его работа обошлась бы дешев-
ле, чем функционирование двух от-
дельных компаний, но окончатель-
ной договоренности по этому во-
просу пока нет.

«Крымтелеком» намерен запу-
стить мобильного оператора, как 
только получит все необходимые ли-
цензии, сообщил его директор Де-
нис Савватеев. «Сейчас ремонтиру-

ем вышки, которые нам достались от 
украинских мобильных операторов 
(
”
Киевстар“ и 

”
Тримоб“.— 

”
Ъ“). Око-

ло 20% пришли в негодность, пока 
их не использовали»,— уточняет го-
сподин Савватеев. Также он сооб-
щил, что «Крымтелеком» ведет пере-
говоры о роуминге в других субъек-
тах РФ с российскими мобильными 
операторами, но с кем именно, не 
уточнил.

По данным iKS-Consulting, по ито-
гам 2013 года (данных за прошлый 
год нет) в Крыму и Севастополе было 
2,97 млн абонентов мобильной свя-
зи. Аналитик iKS-Consulting Максим 
Савватин считает, что 250 тыс. або-
нентов — немного для Севастополя. 
«Но для дальнейшей успешной рабо-
ты компании необходимо разви-
ваться по всему полуострову»,— рас-
суждает эксперт. «Крымтелеком», по 
его мнению, сможет набрать 15–20% 
в первый год работы, учитывая, что 
сейчас есть перегрузка в сети конку-
рента. «При этом абонентские базы 
обеих компаний смогут расти за счет 
тех, кто будет покупать SIM-карты на 
время отпусков»,— отметил госпо-
дин Савватин.

Анна Балашова;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крым поделят на троих
Частоты на полуострове могут получить еще два оператора

Менеджмент «Ростелекома» 
 изменил планы относительно 
пакета казначейских акций — 
6,14% обыкновенных и 13,7% 
привилегированных. Еще ме-
сяц назад компания планиро-
вала погасить их полностью, 
но теперь предложила оставить 
2,6% обыкновенных акций, что-
бы использовать их для сделок 
и SPO, когда рынки улучшатся.

Менеджмент «Ростелекома» пред-
лагает частично погасить пакет каз-
начейских акций, оставив себе долю 
в обыкновенных бумагах, эта сделка 
сегодня будет вынесена на совет ди-
ректоров в заочном формате, расска-
зали два источника 

”
Ъ“, близких к 

«Ростелекому», и подтвердила пред-
ставитель оператора Кира Кирюхина.

Зимой и весной 2014 года «Росте-
леком» в ходе обязательного выкупа 
приобрел у миноритариев, не соглас-
ных с передачей мобильных активов 
оператора в СП с Tele2, 6,14% обыкно-
венных и 13,7% привилегированных 
акций. Цена выкупа составила 
123,9 руб. за обыкновенную и 
87,8 руб. за привилегированную ак-
цию. По закону компания имеет пра-
во продать казначейские акции в те-
чение года либо аннулировать их по 
решению собрания акционеров. В 
марте истек годовой срок владения 
3,53% обыкновенных и 13,7% приви-
легированных акций, поэтому они 
будут погашены. Оставшиеся 
69,6 млн, или 2,6%, обыкновенных 

акций «Ростелеком» предлагает про-
дать своей «дочке» «Мобителу» по ры-
ночной цене, сказала Кира Кирюхи-
на. Хотя в начале марта «Ростелеком» 
объявлял, что погасит все казначей-
ские акции.

«Мы считаем, что нашли сбалан-
сированное решение. С одной сто-
роны, оно позволяет выплатить пре-
мию акционерам через уменьшение 
количества акций. В то же время со-
храняет для 

”
Ростелекома“ опцию 

по использованию акций для разме-
щения на публичных рынках, когда 
они стабилизируются, а также для 
M&A и привлечения финансирова-
ния у банков»,— объяснила госпожа 
Кирюхина. Хотя инвестбанки и го-
ворят о возможном окне для разме-
щения в сентябре, «Ростелеком» не 
рассматривает конкретных сделок 
по SPO или конвертации акций, до-
бавила она.

Сделка «Ростелекома» с казначей-
скими бумагами может быть утвер-

ждена до 27 апреля включительно — 
или годовой срок владения снова 
истечет, и акции также придется ан-
нулировать. Источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве сообщил, что документов по 
сделке к ним не поступало. В секрета-
риате Аркадия Дворковича от ком-
ментариев отказались. В Росимущест-
ве, владеющем 46,99% акций «Росте-
лекома», на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В пятницу на Московской бирже 
обыкновенная акция «Ростелекома» 
стоила 81,68 руб., привилегирован-
ная — 58,85 руб. Таким образом, цена 
69,6 млн обыкновенных акций со-
ставляет 5,7 млрд руб. Если сделка со-
стоится, то будет оплачена из имею-
щихся средств, возможно, в рассроч-
ку, говорят в «Ростелекоме». Убыток от 
продажи в отчетности по МСФО не от-
ражается и не влияет на чистую при-
быль в отчетности по РСБУ.

В случае погашения акций доли 
всех акционеров пропорционально 
увеличатся. По подсчетам аналитика 

Райффайзенбанка Сергея Либина, в 
обыкновенных акциях они распре-
делятся так: Росимущество — 48,7%, 
Внешэкономбанк — 4,3%, Россий-
ский фонд прямых инвестиций — 
1,2%, «Мобител» (в случае сделки с «Ро-
стелекомом») — 13,7%, остальное — 
free-float. Уменьшение количества 
акций не повлияет на объем диви-
дендов, выплачиваемых в этом году, 
отметила Кира Кирюхина. «По обык-
новенным акциям мы рекомендуем 
платить на уровне прошлого года, 
поэтому не имеет значения, какое бу-
дет количество бумаг. По префам 
компания не успеет провести корпо-
ративные изменения перед датой за-
крытия реестра, поэтому в этом году 
изменение количества акций не по-
влияет на размер дивидендов по 
ним»,— сказала она.

«Ранее 
”
Ростелеком“ обещал пога-

сить все казначейские акции, и но-
вая схема немного ухудшает положе-
ние инвесторов»,— говорит Сергей 
Либин. «Мне больше нравился план 
все погасить»,— соглашается анали-
тик Дойче-банка Игорь Семенов. 
Продавая свои акции «Мобителу», 
«Ростелеком» увеличивает пакет ква-
зиказначейских акций, дезориенти-
руя при этом инвесторов: для них 
планы по дальнейшему размеще-
нию этих бумаг непрозрачны, пояс-
няет источник, близкий к совету ди-
ректоров «Ростелекома».

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

«Ростелеком» запасается акциями
Оператор предлагает погасить казначейские бумаги лишь частично

Пока fashion-ритейлеры замо-
раживают планы по развитию 
на падающем рынке, Sela наме-
ревается в этом году открыть 
вдвое больше магазинов, чем 
изначально планировала. 
Не исключено, что таким об-
разом Sela хочет компенсиро-
вать вероятное сокращение 
 своих франчайзинговых то-
чек, которых у компании 
 больше собственных.

В мае—июне Sela откроет десять 
новых собственных магазинов, тем 
самым выполнив поставленный на 
этот год план развития, сообщил 

”
Ъ“ 

вице-президент компании Эдуард 
Остроброд. Во второй половине года 
компания намерена открыть еще 
столько же. «Сейчас освобождаются 
хорошие места на торговых улицах и 
в торгцентрах, арендные ставки ста-
ли адекватными, договоры — щадя-
щими, а арендодатели — рациональ-
ными»,— говорит господин Остро-
брод. Затраты на открытие при этом 
не увеличатся и составят 200 млн 
руб. «Сейчас мы можем занять поме-
щения, не требующие ремонта»,— 
пояснил топ-менеджер. В то же вре-
мя он признает, что планы по откры-
тию франчайзинговых точек пока не 
столь оптимистичны: заявок на 

франшизу ритейлер получает в не-
сколько раз меньше, чем в 2014 году. 
До конца этого года Sela рассчитыва-
ет открыть десять франчайзинговых 
магазинов.

• Сеть магазинов Sela созда-
на в 1991 году в Санкт-Петербур-
ге.  Сейчас она управляет примерно 
400 точками. Ее основной собствен-
ник — президент сети Борис Остро-
брод. Финансовые показатели Sela 
не раскрывает. По оценке «Infoline-
Аналитики», выручка Sela в 2014 го-

ду составила 8,3 млрд руб. (без НДС): 
половину этой суммы обеспечили 
собственные магазины, остальную 
часть — франчайзи.
Другие одежные ритейлеры, на-

против, сворачивают планы по от-
крытиям. 

”
Ъ“ уже сообщал, что компа-

ния Incity («Модный континент») в 
этом году откроет лишь 15 магазинов, 
хотя ранее ежегодно открывала в 
среднем 50 объектов. Adidas намере-
на открыть лишь 80 вместо 150 мага-
зинов. «Мэлон Фэшн Груп» (бренды Be-
free, Zarina, Love Republic) в конце 
2014 года заявляла о запуске 25 новых 
объектов, тогда как в 2014 году откры-
ла около сотни. Владелец компании 
«Баон» Илья Ярошенко признается, 
что с декабря 2014 года его сеть также 
приостановила развитие, не начав ре-
монт даже на тех объектах, по кото-
рым были подписаны договоры арен-
ды. «В этом году мы откроем около пя-
ти своих магазинов и 10–15 франчай-
зинговых»,— прогнозирует он. Для 
сравнения: в 2014 году ритейлер от-
крыл 12 и 24 объекта соответственно. 
Совладелец Vassa & Co. Владислав Гра-
новский говорит, что компания пла-
нирует всего одно открытие — в «Out-
let Village Белая Дача».

«У многих ритейлеров есть пони-
мание, какие сейчас открываются 

возможности (например, ставки 
аренды номинированы в рублях, а 
договор составлен исходя из про-
цента от товарооборота), но вот вну-
тренних ресурсов не у всех хвата-
ет»,— констатирует старший кон-
сультант «Магазина магазинов» 
Александра Романенко. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает, что для Sela 
увеличение числа новых магази-
нов — вынужденное, но логичное 
решение: у ритейлера франчайзин-
говых магазинов больше собствен-
ных, и, скорее всего, он хочет заме-
стить объекты тех партнеров, кото-
рые не могут справиться с кризи-
сом. «Сейчас это стоит недорого, так 
как не нужно выкупать бизнес 
франчайзи, при этом сохраняются 
канал сбыта и доля рынка»,— рассу-
ждает эксперт. Он напоминает, что 
в физическом выражении рынок 
fashion-ритейла начал проседать 
еще в прошлом году, но декабрь-
ский спрос, вызванный опасения-
ми скорого подорожания одежды, и 
промоактивность сетей поддержа-
ли рынок в рублевом выражении. 
«В этом году он может просесть при-
мерно на 10% в рублях»,— прогно-
зирует эксперт.

Анастасия Дуленкова

Sela не сделала скидку на кризис
Компания удвоит количество магазинов

Совладелец группы «Бин» Мика-
ил Шишханов сократил почти 
вдвое — до 9,8% — свой пакет 
 девелоперской группы ПИК. 
Два года назад бизнесмен, по-
купая эти акции, утверждал, 
что инвестиция является пор-
тфельной. Эти вложения могли 
принести прибыль господину 
Шишханову примерно 8,6 млрд 
руб.: с апреля 2013 года капита-
лизация ПИК на Лондонской 
бирже выросла в 2,5 раза.

О снижении доли Микаила 
Шишханова в акционерном капи-
тале ПИК с 19,9% до 9,8% сообщила 
сама компания. Представители 
ПИК и группы «Бин» не комменти-
руют изменения долей акционе-
ров. Микаил Шишханов был акцио-
нером ПИК два года — в апреле 
2013 года он стал владельцем 19,9%. 
Бизнесмен утверждал, что владе-
ние акциями ПИК для него пор-
тфельная инвестиция. Тогда его па-

кет исходя из капитализации ПИК 
стоил $186 млн. Часть бумаг (около 
13,1%) бизнесмен купил на откры-
том рынке, рассказывал 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к девелоперу. Доля ак-
ций в свободном обращении тогда 
изменилась: до сделки господина 
Шишханова она составляла 46%, за-
тем — 32,87%. Оставшиеся 6% могли 
быть приобретены у кого-то из дей-
ствовавших тогда акционеров — 
«Нафта Москва» Сулеймана Керимо-
ва или ВТБ. Ни один из них это не 
комментировал.

Собеседники 
”
Ъ“ тогда не исклю-

чали, что Микаил Шишханов уве-
личил долю в ПИК в пользу Сулей-
мана Керимова. Они давние партне-
ры — оба бизнесмена являются сов-
ладельцами гостиницы «Москва», 
Микаил Шишханов купил у «На-
фты» за $5 млрд девелоперский про-
ект «Рублево-Архангельское», кото-
рый потом перешел Сбербанку. В 
«Нафте» это отрицали, а в «Бине» не 
комментировали. Через семь меся-
цев после покупки акций Микаи-
лом Шишхановым «Нафта Москва» 
продала свою долю (36%; еще 11,4% 
было у Otkritie Securities, которая, 
по мнению участников рынка, вла-
дела пакетом в интересах господи-
на Керимова) экс-сенатору Сергею 
Гордееву и бизнесмену Александру 

Мамуту. Совладелец «Бина» остался 
акционером ПИК. «Тогда появилось 
предположение, что Микаил Шиш-
ханов действовал в интересах Сер-
гея Гордеева»,— делится один из со-
беседников 

”
Ъ“. В свое время госпо-

дин Гордеев продал часть активов 
своей компании Horus Capital — 
около 200 тыс. кв. м за $300 млн — 
Микаилу Шишханову.

Возможно, в рамках недавно 
объявленной сделки часть акций 
Микаила Шишханова тоже была 
продана на открытом рынке. ПИК 
сообщила, что количество акций в 
свободном обращении после сдел-
ки составило 44,3%. Согласно струк-
туре акционерного капитала, опу-
бликованной на сайте компании 
(она будет изменена позже, уточни-
ли в ПИК), объем free-float состав-
лял 36,9%. Увеличение free-float — 
обычно позитивное событие, так 
как повышает ликвидность акций, 
отмечает аналитик Rye, Man & Gor 

Егор Дахтлер. «Но такой объем про-
дать на рынке почти невозможно, 
скорее всего, пакет перешел друго-
му инвестору»,— рассуждает он.

На этой сделке господин Шишха-
нов мог неплохо заработать. По пят-
ничным котировкам на Московской 
бирже 10,1% акций ПИК стоили 
$245 млн (12,6 млрд руб.), посчитал 
господин Дахтлер. Тот же пакет в 
апреле 2013 года — $93,9 млн 
(2,977 млрд руб.). «Общая прибыль 
от этой позиции с учетом 241 млн 
руб. дивидендов могла составить 
8,6 млрд руб.»,— подытожил экс-
перт, уточнив, что цифры верны, 
если сделки проходили по рыноч-
ным котировкам.

Группа ПИК строит жилье с 2005 
года, за это время объем проектов, 
сданных компанией, составил 
15 млн кв. м. В 2014 году она ввела в 
эксплуатацию 719 тыс. кв. м, теку-
щий объем портфеля проектов — 
5,2 млн кв. м. Выручка группы за 
2014 год составила 61,7 млрд руб., по-
ступления от розничных продаж — 
50,6 млрд руб. (на 14,7% ниже, чем по 
итогам 2013 года). Капитализация 
ПИК в пятницу составляла $2,47 мл-
рд, в конце апреля 2013 года, когда 
Микаил Шишханов консолидиро-
вал 19,9%, группа стоила $0,94 млрд.

Екатерина Геращенко

Микаил Шишханов  
сходит с ПИК
Бизнесмен распродает акции девелопера

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М Э Р И Я  У С Т У П И Л А  П Р Е Д П Р И Н И М А Т Е Л Я М

В пятницу мэр Москвы Сергей Собянин предложил снизить на пять лет в четыре 
раза налог на имущество для собственников зданий, в которых торговая или офис-
ная площадь не превышает 20%. Мэр направил проект соответствующих изменений 
к закону «О налоге на имущество организаций» в Мосгордуму. Послабление можно 
будет получить после проверки со стороны госинспекции по недвижимости вида 
фактического использования зданий. «Потенциально около 100 объектов смогут 
 воспользоваться льготой»,— сообщил глава департамента экономической политики 
и развития Москвы Максим Решетников. Екатерина Геращенко

2,159 миллиона квадратных 
метров недвижимости построено  
в Москве в первом квартале 2015 года  
(данные стройкомплекса города)

ЦИТАТА

У меня есть золотое правило: 
о бизнесе, как о покойнике,  
либо хорошо, либо никак…  
Если бизнес идет плохо, лучше 
уж тогда молчать и ждать своего 
звездного часа
— Эдуард Остроброд,
вице-президент Sela,  
в интервью E-xecutive в октябре 2014 года

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ОЗК причалила 
в Новороссийске
Объединенная зерновая компа-
ния (ОЗК), владельцами кото-
рой являются Росимущество 
и группа «Сумма» Зиявудина 
 Магомедова, выкупила у струк-
туры «Новошипа» участок в пор-
ту Новороссийска под строи-
тельство маслоналивного 
терминала. По данным 

”
Ъ“, 

 компания может впоследст-
вии перепродать актив.

В пятницу ОЗК сообщила о выку-
пе у ООО «Новоморснаб» (дочерняя 
структура ОАО «Новошип») участка 
в порту Новороссийска для строи-
тельства терминала. Ранее «Ново-
шип» выставлял этот участок за 
600 млн руб., но, по информации 
источника 

”
Ъ“, знакомого с услови-

ями сделки, ОЗК купила его с боль-
шим дисконтом. Предполагается, 
что на этом участке будет построен 
маслоналивной терминал. В компа-
нии не назвали сроков начала стро-
ительства, так как еще не утвержден 
инвестиционный план.

До этого в компании заявляли, 
что начало строительства планиру-
ется во втором квартале 2015 года, 
намеченный срок ввода в эксплуа-
тацию — четвертый квартал 2016 го-

да. Тогда же в ОЗК сообщали, что 
проектная мощность терминала со-
ставит до 1 млн тонн растительных 
масел в год. Как ранее отмечал ме-
неджер проектного офиса ОЗК Ва-
дим Прокофьев, существенным 
преимуществом терминала будет 
возможность работы с судами дед-
вейтом до 30 тыс. тонн. Сейчас, от-
метил он, подавляющая часть расти-
тельных масел переваливается на 
Азовском море на суда дедвейтом 
не более 5 тыс. тонн. Дальность хода 
таких судов ограничена Черным мо-
рем, максимум Средиземным мо-
рем, а существующий глубоковод-
ный терминал в Тамани не имеет 
железнодорожного подъезда, что ог-
раничивает возможность его рабо-
ты с крупными производителями 
растительных масел.

Впрочем, участок, купленный 
ОЗК, не имеет собственного прича-
ла. Структура «Новошипа» исполь-
зовала его как площадку для обра-
ботки контейнеров. В ОЗК расска-
зали, что также рассматривают воз-
можность заключения соглаше-
ния с портом Новороссийска о сов-
местном использовании причала. 
Впрочем, уверены два участника 
рынка, ОЗК может и перепродать 
этот актив. 

Анна Зиброва
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На сцене БДТ с программой 
 «Об ратный отсчет», включаю-
щей балеты трех современных 
хореографов, выступила Wiener 
Staatsballett — одна из старейших 
трупп мира, сохранившая, по мне-
нию ТАТЬЯНЫ КУЗНЕЦОВОЙ, 
 юношескую свежесть.

Главная труппа Австрии приеха-
ла в Россию впервые за 393 года свое-
го существования, что само по себе за-
служивает внимания. Впрочем, если 
бы это случилось лет пять назад, ин-
терес был бы чисто академический: 
в те недавние времена Венский ба-
лет слыл европейской провинцией. 
Но в 2010 году его возглавил Маню-
эль Легри, этуаль Парижской оперы 
и прирожденный лидер, и с тех пор 
венцы то и дело попадают в эпицентр 
балетных событий: худрук решитель-
но реформирует репертуар, одновре-
менно прививая многонациональ-
ной труппе французские интонации.

На Dance Open венцы привезли од-
ноактные балеты трех современных 
авторов, причем россиянам знаком 
только один из них — Патрик де Ба-
на, бывший солист труппы Бехара: он 

поставил «Весну священную» в Ново-
сибирске и сольный номер Ивану Ва-
сильеву в программе «Короли танца», 
заработав репутацию хореографа-гра-
фомана. «Игры ветра», сочиненные 
им для венцев в 2013 году на Концерт 
для скрипки Чайковского, это реноме 
только укрепили. Восемнадцатими-
нутное сочинение на двух солисток, 
одного премьера (Кирилл Курлаев) 
и пятерых корифеев отличает эклек-
тичное суесловие хореографического 
текста, наложенного на музыку с оче-
видной небрежностью. Пространст-
венно балет примитивен, как репети-
ция: построенные в шеренгу артисты 
синхронно исполняют заданные ком-
бинации. Прыгучий солист разбивает 
шеренги советским атлетизмом двой-
ных ассамбле, жете ан турнан и разно-
жек. Диковатое несоответствие дви-
жений музыке явно выдается за кон-
цептуальный жест, однако сильно 
смахивает на обыкновенную балет-
мейстерскую глухоту.

В 22-минутном балете «Сумерки» 
(2008) на сборную музыку современ-
ных композиторов разных стран хо-
реограф Хелен Пикетт оплела класси-

ческий танец орнаментальными узо-
рами, намекая на танец живота и про-
чие обольстительности балетных гу-
рий. Надо отдать должное автору, 
больше десяти лет протанцевавшей 
у Форсайта и обучающей мир его тех-
нологии импровизации: она вовсе 
не злоупотребляет «форсайтовщи-
ной» — фирменной экстремальной 
«расчлененкой» тела на части, дви-
жущиеся в разных плоскостях. Хо-
реограф Пикетт предпочитает внят-
ную графику арабесков, перекид-
ных жете, кабриолей и прочих впол-
не академичных па, однако сочетает 
их в таком количестве и разнообра-
зии вариантов, насыщает их такой 
эротичной истомой, разбрасывает 
по сцене людей в таком изысканном 
хаосе, что «Сумерки», как и положе-
но этому времени суток, околдовы-
вают стремительной изменчивостью 
и превосходным исполнением мно-
гочисленных солистов — каждый из 

них отчетливо ведет свой голос в хи-
тросплетенной партитуре балета.

Но главным открытием венских 
гастролей стало имя Наталии Хореч-
ны — уроженки Братиславы, солист-
ки знаменитого NDT, попробовав-
шей себя в качестве хореографа всего 
три года назад. Худрук Легри, мигом 
оценивший эти попытки, первым за-
казал ей целый спектакль (тот самый 
«Обратный отсчет» на сборную музы-
ку, который показали в Петербурге), 
и теперь молодое дарование идет на-
расхват. Западные критики называют 
Наталию Хоречну смесью Григорови-
ча с Ноймайером. На самом деле она 
не похожа ни на кого — просто, как 
и классики, любит рассказывать тан-
цем разные истории, что среди сов-
ременных хореографов величайшая 
редкость. «Обратный отсчет» начина-
ется самоубийством: герой, доказав 
в коротком экспрессивном монологе, 
что дошел до последней грани отчая-
ния, накидывает на шею спустившу-
юся с колосников петлю, и тут же его 
телом завладевают три дюжих молод-
ца с обнаженными торсами и выкра-
шенными черным впадинами глаз — 
«ангелы смерти». Поначалу кажется, 
что все это уже где-то было. Девы в бе-
лых поэтичных хитонах и юноши 
в светлых штанах танцуют лирико-па-
тетическое адажио, которое отличает-
ся от подобных разве что насыщенно-
стью текста — у каждой из пяти пар 
своя хореография. Два тела, с голо-
вой накрытых белыми полотнища-
ми, края которых исчезают за кули-
сами, красиво и мучительно стремят-
ся друг к другу — чистая цитата из Бо-
риса Эйфмана. За телом повешенно-
го, продолжающего стоять с петлей 
на шее, обнаруживается его обнажен-
ная мужская «душа» с пронзительно-
тоскливым монологом.

Но ровно в тот момент, когда от 
прекрасных пошлостей начинает сво-
дить скулы, хореограф Хоречна вдруг 
выворачивает свой балет наизнан-
ку. Одеревеневший «труп», непочти-
тельно перевернув, бревном отвола-
кивают за кулисы; на сцену вывали-
вается орда жизнерадостных анге-
лов в растрепанных париках, вовле-
кая в свою школярскую тусовку «ду-
шу» самоубийцы; пикантная чертов-
ка по имени Герта Страгг отплясывает 
развязно-кабарешный номер, милу-
ются пьяненькие новобрачные (при-
чем жених уже без штанов) — словом, 
на сцене начинается такая кутерь-
ма, что глаза разбегаются. При этом 
для каждого эпизода хореограф нахо-
дит подходящую случаю изобильную 
лексику, легко порхая от стиля к сти-
лю. После всех трансформаций и ам-
бивалентностей действие вновь вы-
руливает к вечным ценностям — ду-
ховным и хореографическим, одна-
ко уже нельзя поручиться, что «Обрат-
ный отсчет» отстаивает их всерьез.

Клоунская мистерия Наталии Хо-
речны многозначна и избыточна, как 
средневековое карнавальное дейст-
во. Фантазии, отваги и безоглядно-
сти автора хватило бы на десять обыч-
ных балетов. Эти качества столь ред-
ки в современном балетном мире, что 
явление словенки кажется таким же 
необычным, как жираф в альпийских 
лугах. Проницательный Легри, пер-
вым узаконивший на большой сцене 
фантасмагорический дар Хоречны, 
обеспечил своей труппе «право пер-
вой ночи» на продукцию нового хоре-
ографа, заодно доказав, что четырех-
сотлетнее прошлое Венского балета 
не превратило его в старика.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Карнавальный вечер
Венский государственный балет на Dance Open

Группа «Мумий Тролль» предста-
вила свой 11-й альбом «Пират-
ские копии» в клубе YotaSpace. 
Что бы ни говорили высоколо-
бые критики, какими бы едки-
ми словами ни поносили новое 
творение отцов рокапопса, мно-
готысячная толпа в концертном 
угаре распевала новые песни 
ничуть не тише, чем старые за-
служенные хиты. Рассказывает 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Новый альбом «МТ» — вещь за-
нятная и с вывертом, начиная от 
продакшена и заканчивая самой 
презентацией. В уши поклонни-
ков, спешно скачавших пластин-
ку в iTunes, сначала полились пес-
ни авторства совсем не «Троллей», 
названия которых могли прочитать 
только знатоки китайской калли-
графии. На деле это оказались пес-
ни участников основанного госпо-
дином Лагутенко во Владивостоке 
фестиваля V-ROX, то есть команд из 
крайней восточной части Евразии, 
играющих национальный пост-
панк и синти-поп. Спустя некото-
рое время они волшебным образом 
преобразовались в 14 песен собст-
венно «Мумий Тролля», хотя боль-
шинство мнений сводится к тому, 
что стоило так и оставить, чем пре-
зентовать спорный по качеству ма-
териал. Однако в чарте российско-
го iTunes «Пиратские копии» на се-
годняшний день занимают тре-
тье место. С претензией на поддел-
ку здесь все. Обложка сделана ано-
нимным китайским мастером из 
деревни Дафэн, где поточным мето-
дом штампуют копии живописных 
шедевров. Помимо песен в делюк-
совой версии альбома можно на-
блюдать шесть клипов команды — 
копия коммерческого хода перво-
го в мире визуального альбома Бей-
онсе. И если полнобедрой королеве 
R’n’B в смысле визуального контен-
та похвастаться есть чем, то музы-
кальные видео «МТ» выглядят блед-
новато. Веселый сюрреализм муль-
тфильмов, выполненных с огляд-
кой на анимистические культы, вы-
шел слишком кислотным. Хотя бла-
годаря и этим мультам тоже у груп-
пы подрастает молодая армия фа-
натов. Например, перед концертом 
у входа в клуб рыдал шестилетний 
мальчуган с отцом, которых охра-
на не пускала внутрь, объясняя, что 
с детьми нельзя.

После довольно длительной 
звездной задержки выступление 

началось с как бы состаренных зву-
ков трип-хоповой композиции «Но-
ябрь». На сцене вместо скандаль-
но покинувшего группу Юрия Ца-
лера играли сразу два гитариста 
(один из них, Артем Крицин, при-
шел якобы по рекомендации Цале-
ра) и ди джей вдобавок. Илья Лагу-
тенко в широченных штанах юнги, 
в рубашке и кепке, иногда вдруг от-
четливо напоминавший Гарика Су-
качева, своих заигрываний с сэм-
плером не оставил. Однако путь 
экспериментальной электроники 
дается Лагутенко не просто, зача-
стую его опыты напоминают при-
митивные танцульки в духе Дите-
ра Болена, пыжащиеся стать каче-
ственным диско-панком. Атмос-
фере кислотности и психоделич-
ности способствовала и отдельная 
концертная визуальная програм-
ма тура «Пиратские копии-2015» 
со странными рисованными геро-
ями в ядерных цветах, напомина-
ющая мультфильм «Желтая подвод-
ная лодка» пополам с видеоопуса-
ми Sus Boy, оформителя концертов 
диджея Skrillex.

Мужскую романтику группе 
удачнее удавалось выразить в стиле 
рока, который они до сих пор игра-
ют достойно. В финале большинст-
ва новых песен отсутствие смыслов 
«Мумий Тролль» скрывали шумо-
вой завесой, а сам Лагутенко сры-
вался в животный крик. Манерни-
чать в духе молодого Ника Кейва Ла-
гутенко на сцене стал меньше. В ря-
дах фанатов были слышны разго-
воры типа «жаль все-таки, что Илья 
в США живет, так бы чаще высту-
пали на родине, а то кто будет спа-
сать рок-н-ролл?». Таким же ритори-
ческим вопросом на новом альбо-
ме задаются и музыканты. Помимо 
хорового исполнения «Владивосто-
ка-2000», «Моей невесты» и прочих 
ставших народными хитов боль-
шой неожиданностью было услы-
шать в сет-листе группы песни «Де-
лай меня точно» и «Воспитанник 
упавшей звезды». Еще неожидан-
нее, пожалуй, видеть, как предают-
ся ностальгии еще не старые в об-
щем-то люди, способные и на пья-
ные драки, и на скандирование ло-
зунга «Даешь девяностые!».

МУЗЫКА РОК

Тельняшка  
из Китая
«Мумий Тролль» в YotaSpace
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В Музее декоративно-прикладного искусства  
открылась выставка «Метро и война».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В спектакле Венского балета  
«Обратный отсчет» самоубий-
ца (Андраш Дукаш) окружен 
танцующими стереотипами

КОЧЕВНИКИ ОБОСНОВАЛИСЬ НА ТВЕРСКОМ БУЛЬВАРЕ

В молодой галерее ArtWin открылась 
выставка художников из Казахстана 
«Все кочевники». Авторы разных поко-
лений заполнили небольшое простран-
ство галереи при поддержке ни много ни 
мало Минкульта и Министерства спорта 
Казахстана. Галерею ArtWin придумали 
сестры Мариана и Мадина Гоговы, доче-
ри бизнесмена из Карачаево-Черкесии. 
Раньше они занимались галереей MSK 
Eastside на Бауманской, но представ-
ленный там ассортимент европейских 
художников средней руки и высокой 
попсовости не вызывал большого энту-
зиазма за пределами узкого круга ди-
зайнеров интерьеров. Во второй попыт-
ке утвердить себя на арт-сцене сестры 
Гоговы проявляют себя ярче. С завод-
ской Бауманской они переехали в са-
мый центр: стратегическим партнером 
галереи является Maison Dellos, и ArtWin 
располагается дверь в дверь с популяр-
ными у платежеспособной аудитории 
ресторанами. Поменялась и выставоч-
ная программа. До «Кочевников» здесь 
показывали работы молодой художни-
цы Ольги Кройтор, участницы, поми-
мо прочего, Индустриальной биенна-
ле в Екатеринбурге. Решение еще раз 
показать России искусство Казахстана 
не назовешь оригинальным. О том, что 
в экономически процветающей респу-
блике есть своя сцена с мощным между-
народным присутствием, известно дав-
но. Пока лучшим обзорным проектом 
о Казахстане остается «Лицо невесты» 
(2012) в Пермском музее современно-

го искусства, но эту выставку, совпада-
ющую с «Кочевниками» многими имена-
ми, в других городах не видели. В ArtWin 
нет откровенно панковских работ, кото-
рыми славятся на весь мир некоторые 
казахи вроде Ербола Мельдибекова, 
но в традиционных форматах — живо-
писи, скульптуре, фотографии — ситу-
ация отражена достаточно корректно, 
хоть и без перца. Суть отбора — в вари-
ациях на тему кочевничества, и многие 
авторы действительно блуждают меж-
ду воспоминаниями о традициях пред-
ков и богатством практик современного 
искусства, хотя особого конфликта тут 
может и не быть: современный худож-
ник готов быть локальным в любом гло-

бальном контексте. Основатель леген-
дарной группы «Кызыл-трактор» живой 
классик Молдакул Нарымбетов пред-
ставлен внушительным жуком-навозни-
ком из автомобильных шин — копыт на 
коне современного кочевника. Восходя-
щая звезда молодого искусства Казах-
стана Гульнур Мукажанова включает ко-
чевые ритуалы и фактуру в контекст ме-
гаполиса. Трудно быть просто хорошим 
художником под вывеской своей наци-
ональности, и оттого многие работы чи-
сто автоматически считываются как не-
выразительные — и это впечатление 
можно поправить только более глубо-
ким знакомством с авторами.  
Валентин Дьяконов

На презентации нового аль-
бома группы «Мумий Тролль» 
в YotaSpace Илья Лагутенко 
бил в бубны и кричал зверем 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА
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В третьем матче финальной серии  
чемпионата России «Зенит»  
принимает «Белогорье»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Красно-белые выигрывают и продолжают
бороться за место в Лиге Европы

За пять туров до конца в чемпио-
нате России до предела обостри-
лась борьба за места в еврокуб-
ках. В нее включился московский 
«Спартак», который вчера в важ-
нейшем для себя матче одолел 
прямого конкурента — «Рубин» — 
благодаря восхитительному го-
лу Квинси Промеса. В тройке ли-
деров ситуация не изменилась: 
«Зенит» с трудом одолел «Арсе-
нал» — 1:0, «Краснодар» отстоял 
победу во встрече с «Локомоти-
вом» — 1:0, а ЦСКА в скандальном 
матче обыграл «Торпедо» — 2:0.

Для лихорадочного «Спарта-
ка» вчерашний матч против «Руби-
на», который опережал красно-бе-
лых на четыре очка, имел определя-
ющее значение. По сути, только по-
беда оставляла москвичам надежду 
на продолжение борьбы за место в 
еврокубках. И в этот отчаянный мо-
мент сплотившийся «Спартак» вы-
дал один из лучших матчей под ру-
ководством Мурата Якина.

Как ни странно, но самые цель-
ные игры красно-белые провели 
именно против «Рубина», хотя эти 
встречи разделили восемь месяцев. 
Вчера «Спартак» вновь сыграл по схе-
ме с четырьмя защитниками, кото-
рая смотрелась намного выигрыш-
нее унылой расстановки с пятью 
игроками обороны, которую Якин 
упорно практиковал последний ме-
сяц. Красно-белые выглядели агрес-
сивно, целеустремленно, своевре-
менно накрывали соперника прес-
сингом, но главное — толково иг-
рали в пас. Казанцы, почти не угро-
жавшие воротам Артема Реброва, пе-
режили ворох опасных моментов в 
первом тайме, но единственный гол 
пропустили в самой концовке встре-
чи. Оборона «Рубина» не уследила за 
легконогим Квинси Промесом: в за-
хватывающем проходе голландец 
обыграл сразу нескольких защитни-
ков и обманул голкипера Сергея Ры-
жикова, забив десятый гол в дебют-
ном сезоне.

На руку «Спартаку» была и очеред-
ная заминка «Динамо». Бело-голу-
бые, чей состав усилил оправивший-
ся после травмы лидер Матье Вальбу-
эна, не удержали победу в матче с «Ро-
стовом» (2:2), причем по ходу встречи 
дважды вели в счете. Впрочем, во вто-
ром тайме воспрянувшие духом ро-
стовчане могли даже выиграть, осы-
пав ворота Владимира Габулова гра-
дом ударов. На фоне не слишком вы-
разительной игры «Динамо» итого-
вая ничья может показаться бело-го-
лубым не самым плохим результа-
том. Тем более что пока у них есть за-
пас прочности — перенесенная иг-
ра против аутсайдера «Амкара». Хотя 
права на осечку у москвичей уже нет: 
они лишь на одно очко опережают 
«Рубин» и на два — «Спартак».

Все эти разборки разворачива-
лись за спиной тройки лидеров, в 

которой минувший тур не изменил 
расклада сил. Имеющий огромный 
запас прочности «Зенит» после двух 
осечек в чемпионате и вылета из Ли-
ги Европы наконец одержал победу. 
Петербуржцы с трудом сломили со-
противление «Арсенала» благодаря 
единственному голу Акселя Витселя 
после розыгрыша стандарта.

Главный же преследователь «Зе-
нита» «Краснодар», как и другие, 
сохраняющий скорее математиче-
ские шансы на чемпионство, про-

вел нехарактерный для себя матч. 
Обычно легкие и куражные крас-
нодарцы неожиданно столкнулись 
с ожесточенным сопротивлением 
«Локомотива», который в послед-
них шести матчах одержал лишь 
одну победу. Ажурную игру «Крас-
нодара» железнодорожники разру-
шили почти до основания: в при-
вычном стиле краснодарцам уда-
лось заработать лишь пенальти в 
концовке первого тайма. Все остав-
шееся время футболисты «Красно-
дара», только раз попавшие в створ 
ворот, сдерживали немного прими-
тивное наступление «Локомотива», 
который очень хотел отыграться, 
но не знал, как забить гол (послед-
ний раз москвичи отличались по-
чти  месяц назад).

Впрочем, в случае с «Краснода-
ром» победа над железнодорожника-
ми была важна сама по себе. Ведь для 
ведущих борьбу за место в Лиге чем-
пионов краснодарцев «Локомотив» 
был наиболее серьезным противни-
ком из ближайших. В четырех из пя-
ти оставшихся туров команда Олега 
Кононова сыграет с клубами из низ-
шей части турнирной таблицы (при-
чем три встречи проведет дома) и, 
если не допустит осечек, сможет даже 
не обращать внимания на заключи-
тельную сшибку с «Динамо» и на сво-
его основного конкурента — ЦСКА.

Матч ЦСКА с «Торпедо» заполнил-
ся не столько трудовой победой ар-
мейцев (2:0), позволившей им про-
должить погоню за «Краснодаром», 
сколько эпизодом, который случил-
ся в самой концовке первого тайма, 
когда судьба встречи еще не была яс-
на. После легкого столкновения в 
штрафной и обмена короткими (ед-
ва ли цензурными) фразами вратарь 
ЦСКА Игорь Акинфеев ударил в ли-
цо хавбека «Торпедо» Далибора Сте-
вановича, который, казалось, был го-
тов принести сопернику извинения 
за жесткую игру. Эпизод прекрасно 
видел главный арбитр встречи Алек-
сей Еськов, но, видимо, решил не на-
гнетать страсти, показав игрокам по 
желтой карточке.

Директор департамента судейст-
ва и инспектирования РФС Вален-
тин Иванов назвал это решение оши-
бочным, отметив, что, согласно пра-
вилам, арбитр должен был удалить 
Игоря Акинфеева: «Произошел кон-
такт руки с шеей и лицом. Так что 
оцениваться действия вратаря долж-
ны были жестче — удаление. Судья 
имел время предотвратить эту ситу-
ацию, но Еськов этого не сделал. Ви-
димо, уже готов был дать свисток на 
перерыв, потому и расслабился, хотя 
несколько дней назад на сборе судей 
мы обращали пристальное внима-
ние рефери на такие моменты». По-
зже Валентин Иванов заявил, что за 
свою работу Еськов получил оценку 
«два» и будет наказан.

Несмотря на широкий резонанс, 
дальнейшего развития ситуация во-
круг Игоря Акинфеева, скорее всего, 
не получит. Как заявил глава контр-
ольно-дисциплинарного комитета 
(КДК) РФС Артур Григорьянц, у его ве-
домства нет причин для более деталь-
ного рассмотрения этого скандально-
го дела: «Поскольку судья находился 
рядом, весь эпизод видел и принял по 
нему решение, у КДК нет оснований 
для возбуждения производства по де-
лу. Если бы судья показал кому-то из 
игроков красную карточку, тогда мы 
бы рассматривали этот эпизод».

Петр Кузнецов

ЧЕСТНАЯ ИГРА

«Динамо» удивило UEFA
За грубые нарушения правил  
финансового fair play московский клуб  
может быть исключен из еврокубков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Владимир Кличко нанес Америке официальный удар
Он уверенно победил в Нью-Йорке Брайанта Дженнингса

Возвращение лучшего супер-
тяжеловеса мира Владимира 
Кличко в США закончилось ожи-
даемым результатом. Выдаю-
щийся украинский боксер уве-
ренно защитил свои титулы 
чемпиона мира по версиям Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA), Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO), победив в нью-йоркском 
Madison Square Garden по очкам, 
но со слишком явным преиму-
ществом американца Брайанта 
 Дженнингса.

Владимир Кличко не дрался в 
США, то есть на главном боксерском 
рынке, с февраля 2008 года, когда в 
том же Madison Square Garden выиг-
рал у Султана Ибрагимова в поедин-
ке, который и публика, и телевиде-
ние сочли слишком скучным. После 
этого боксер, на протяжении цело-
го десятилетия фактически правя-
щий супертяжелым весом, надолго 
оказался вне американского рын-
ка, только сейчас понявшего, что без 
Кличко ему все-таки скучновато.

Формально итог первого боя укра-
инца после возвращения на этот ры-
нок был таким же, как и итог его пре-
дыдущего нью-йоркского боя. Тоже 
— победа по очкам. Тоже — с колос-
сальным перевесом (двое судей по-
ставили 116:111 в пользу чемпиона, 
третий — 118:109). Тоже — при зна-
чительном превосходстве Кличко 
в количестве и выброшенных (545 
против 376), и достигших цели (144 
против 110) ударов. Но разница, как 
ни крути, была. Во всяком случае 
американские эксперты этим мат-
чем остались довольны. Довольны 

прежде всего тем, что он, в отличие 
от многих матчей с участием Клич-
ко, был все же насыщен событиями, 

а претендент в нем не походил ис-
ключительно на фон для демонстра-
ции физических и технических воз-
можностей соперника и даже заста-
вил того потрудиться.

Владимир Кличко, раскручивая 
матч, про который сам, кажется, по-
нимал, что пресным он ни в коем слу-
чае стать не должен, сравнивал Бра-
йанта Дженнингса с Рокки Бальбоа. 

И надо сказать, что Дженнингс кое-
какие качества, присущие экранно-
му прототипу, действительно пока-
зал. Имея чистый, только из побед, 
послужной список, он, например, 
начал бой так смело, словно побе-
ды одерживал по большей части не 
над посредственностями или серед-
няками, а над суперзвездами вроде 
чемпиона. Смелость, правда, сразу 
же напоролась на знаменитый жест-
кий джеб украинца, но и после это-
го Дженнингс неоднократно был за-
мечен в наступательных действиях.

Удач, впрочем, за этот матч у не-
го накопилось немного. В шестом 
раунде Дженнингс наконец более 
или менее прилично попал справа. 
В девятом — еще разок достал Клич-
ко. В следующем — убедил рефери, 
что с чересчур явно клинчевавше-
го, вязавшего претендента украин-
ца можно снять очко. В 12-м — заслу-
жил бурные аплодисменты публики 
за то, что решил не ждать почетно-
го для себя гонга (многие оппонен-
ты Кличко до него ведь не «дожи-
вают»), а пошел, как принято гово-
рить, «искать нокаут». Но, конечно, 
и аплодировавшая Дженнингсу пу-
блика вряд ли надеялась на то, что 
нокаут отыщется.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т Т А Й С О Н  Ф Ь Ю Р И  —  С Л Е Д У Ю Щ И Й  С О П Е Р Н И К  В Л А Д И М И Р А  К Л И Ч К О

После победы над Брайантом Дженнингсом Владимир Кличко заявил, 
что его следующим соперником, скорее всего, будет британец Тай-
сон Фьюри. Ранее руководство Всемирной боксерской организации 
(WBO) постановило, что украинец должен провести следующий бой 
против обязательного претендента по ее версии — Фьюри.

Владимир Кличко сказал, что предпочел бы встретиться с чемпи-
оном мира по версии Всемирного боксерского совета (WBC) амери-
канцем Деонтеем Уайлдером (украинский боксер владеет поясами 

всех престижных боксерских организаций, кроме WBC), но вынужден 
перенести эти планы на следующий год. По словам Кличко, поединок 
состоится, скорее всего, не в США, а в Европе: «Бой пройдет не 
в США. Думаю, он состоится в Европе — Германии или Великобрита-
нии. Нам это еще предстоит решить».

В послужном списке 39-летнего Кличко 64 победы (53 нокаутом) 
и три поражения. Рекорд 26-летнего Фьюри — 24 победы (18 нокау-
том), ни одного поражения. Александр Петров

Уверенно победив Брайанта 
Дженнингса, Владимир Кличко 
спустя семь лет напомнил Аме-
рике, почему является лучшим 
супертяжеловесом мира    
ФОТО REUTERS

Московское «Динамо» может 
стать первым футбольным клу-
бом, который серьезно постра-
дает из-за несоответствия пра-
вилам финансового fair play (FFP) 
Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA). ”Ъ“ ста-
ли известны подробности про-
веденного UEFA расследования. 
В ходе него выяснилось, что «Ди-
намо» совершило беспрецедент-
ные по масштабу нарушения FFP. 
Речь идет о существенном пре-
вышении рыночной стоимости 
спонсорского контракта и доли 
зарплат футболистов в клубном 
бюджете, а также о привлече-
нии займов, не обеспеченных ак-
тивами. Источники ”Ъ“ считают, 
что UEFA может не ограничиться 
в отношении «Динамо» штрафом, 
как в отношении других извест-
ных нарушителей, в том числе 
из России, и исключить команду 
из еврокубков.

О том, что «Динамо» может стать 
первой реальной жертвой програм-
мы финансового fair play, 

”
Ъ“ сооб-

щил источник, знакомый с ходом 
расследования, которое проводил 
UEFA в отношении московского клу-
ба. Еще в пятницу головная европей-
ская футбольная организация объя-
вила о том, что дело передано на рас-
смотрение арбитражной палаты ко-
митета по финансовому контролю.

В этой новости в принципе мож-
но было бы не заметить ничего уди-
вительного. Правила FFP, наклады-
вающие на клубы ограничения по 
расходованию средств и в целом 
обязывающие их вести свою дея-
тельность, которая в том числе свя-
зана с оплатой труда и покупкой 
футболистов, на базе собственных 
и имеющих рыночное происхо-
ждение доходов, были утверждены 
UEFA в сентябре 2009 года и в пол-
ном объеме вступили в силу с ны-
нешнего сезона. Из-за несоответст-
вия им уже пострадал целый ряд ко-
манд. Так, в прошлом году UEFA вы-
писал штраф в размере €60 млн (две 
трети, правда, в итоге были офор-
млены как условный) двум конти-
нентальным грандам — английско-
му «Манчестер Сити» и французско-
му ПСЖ, лимитировав заявку и то-
го и другого на Лигу чемпионов, а 
также обязав изменить финансо-
вую политику.

Не сумели избежать проблем и 
российские команды. В список нака-
занных попали петербургский «Зе-
ните», казанский «Рубин» и махачка-
линский «Анжи». Все уплатили штра-
фы («Зенит» — €12 млн, «Рубин» — 
€6 млн, «Анжи» — €2 млн), урезали 
еврокубковую заявку и взяли обя-
зательство не допускать появления 
большого дефицита бюджета и на 
протяжении двух сезонов не увели-
чивать расходы на зарплаты футбо-
листов и других сотрудников клуба.

Неординарным сообщение о деле 
«Динамо» делает факт его передачи в 
арбитражную палату. Во всех преды-
дущих случаях санкции накладыва-
лись на основе мирового соглаше-
ния между клубами и UEFA. Источ-
ник 

”
Ъ“ указал на то, что в арбитраж-

ную палату дело может быть переда-
но только тогда, когда организация 
считает такое соглашение недопу-
стимым и «не видит никаких пред-
посылок для улучшения ситуации». 
Он добавил, что, изучая состояние 
«Динамо», чиновники UEFA «были 
изумлены масштабом нарушений».

Первое из них касается контракта 
клуба с титульным спонсором. В ро-
ли такого спонсора выступает ВТБ, 
являющийся с 2009 года одновре-

менно и владельцем 74-процентного 
пакета акций «Динамо». Это с точки 
зрения FFP уже крайне нежелатель-
но. Однако гораздо больше UEFA за-
интересовала стоимость контракта, 
через который ВТБ финансирует «Ди-
намо»,— 4 млрд руб. (около €80 млн 
по курсу годичной давности). FFP 
требует, чтобы рекламные догово-
ры по цене соответствовали усло-
виям рынка. Между тем уполномо-
ченная UEFA консалтинговая компа-
ния Repucom оценила сумму догово-
ра как превышающую рыночную бо-
лее чем в десять раз. Иными слова-
ми, примерно 90% контракта — это 
замаскированные под рекламу вло-
жения владельца в клуб.

Следующее нарушение связано с 
долей зарплат футболистов в бюдже-
те клуба. Она не должна превышать 
70%, у «Динамо» же эта доля больше.

Наконец, UEFA заинтересовал-
ся привлеченными клубом в по-
запрошлом сезоне, после того как 
должность его президента занял 
предприниматель Борис Ротен-
берг, заемными средствами в раз-
мере примерно €40 млн. Вопреки 
требованиям FFP, они не оказались 
обеспечены никакими активами 
плюс пошли на трансферы футбо-
листов. А финансовый fair play раз-
решает тратить на приобретение 
игроков лишь доходы, связанные 
с футбольной деятельностью. В слу-
чае же с «Динамо» этот принцип на-
рушен, причем грубо. Да и вообще 
клуб стабильно расходует на покуп-
ку игроков куда больше, чем полу-
чает от их продажи. За трехлетний 
период разница между поступлени-
ями от продаж и тратами на покуп-
ки составила €70 млн.

UEFA пока никак не обозначил 
свою позицию по отношению к 
истории с «Динамо». Примечатель-
но, что и в самом клубе отказыва-
ются комментировать ситуацию. 
Но источник 

”
Ъ“ предполагает, что 

клуб ждут гораздо более суровые 
санкции, чем «Зенит», «Рубин», «Ан-
жи» и даже «Манчестер Сити» с ПСЖ, 
не исключая варианта с лишением 
призовых за выступление в нынеш-
нем розыгрыше Лиги Европы (в нем 
динамовцы добрались до 1/8 фина-
ла) и с исключением из следующе-
го (после вчерашнего матча с «Росто-
вом» бело-голубые находятся в зоне 
еврокубков — на четвертом месте в 
чемпионате России).

Возможно, осознавая, что непри-
ятности могут быть крупными, «Ди-
намо» и приступило к разгрузке пла-
тежной ведомости команды. Ведь в 
последнее время ряд ведущих игро-
ков «Динамо», что называется, по-
шел на выход. Так, Артур Юсупов ве-
дет переговоры с «Зенитом», Кевин 
Кураньи уже заявил, что продлевать 
истекающий по завершении сезона 
контракт не будет. Неясна ситуация 
с Федором Смоловым (сейчас он вы-
ступает за «Урал» на правах аренды), 
контракт с которым также истекает 
летом. Еще в прошлом году из-за фи-
нансовых разногласий «Динамо» по-
кинул Кристиан Нобоа. Наконец, ди-
намовцы ищут покупателя на Игоря 
Денисова, вступившего в конфликт 
с главным тренером команды Стани-
славом Черчесовым. Впрочем, ухода 
этих футболистов «Динамо» может 
не хватить, чтобы уложиться в тре-
бования FFP.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
Регулярный чемпионат. 30-й, заключитель-
ный тур. ЦСКА—«Автодор» 104:107. «Енисей»—
«Красные крылья» 101:76. ВЭФ—«Зенит» 88:93. 
«Локомотив-Кубань»—«Цмоки-Минск» 85:80. 
«Химки»—«Красный Октябрь» 86:80. «Нимбурк»—
«Нижний Новгород» 86:81.

Турнирная таблица В П О
1. ЦСКА 26 4 56

2. «Химки» 25 5 55

3. «Локомотив-Кубань» 23 7 53

4. «Зенит» 22 8 52

5. «Нижний Новгород» 19 11 49

6. УНИКС 19 11 49

7. «Автодор» 17 13 47

8. «Астана» 13 17 43

9. «Калев» 13 17 43

10. ВЭФ 12 18 42

11. «Енисей» 10 20 40

12. «Красный Октябрь» 9 21 39

13. «Байзонс» 9 21 39

14. «Нимбурк» 9 21 39

15. «Цмоки-Минск» 7 23 37

16. «Красные крылья» 7 23 37
В 1/4 финала (серии до трех побед) встречают-
ся: ЦСКА—«Астана», «Химки»—«Автодор», «Локомо-
тив-Кубань»—УНИКС, «Зенит»—«Нижний Новгород». 

 Преимущество своей площадки будут иметь коман-
ды, указанные в парах первыми.

Кубок Европы

Финал. Первый матч. «Гран-Канария» (Испания)—
«Химки» (Россия) 66:91.
Ответный матч пройдет 29 апреля.

Волейбол
Мужчины. Чемпионат России
Серия до двух побед за третье место
Второй матч. «Газпром-Югра» (Сургут)—
«Динамо» (Москва) 2:3.
«Динамо» выиграло серию со счетом 2:0  
и помимо бронзовых медалей завоевало путевку 
в Лигу чемпионов.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
1/8 финала. Серии до четырех побед
«Монреаль»—«Оттава» 1:5. Счет в серии 3:2.
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Питсбург» 2:1 (овер-
тайм). 4:1). 
«Сент-Луис»—«Миннесота» 1:4 (Тарасенко («Сент-
Луис»), 1+0). 2:3. 
«Тампа-Бей»—«Детройт» 0:4 ( Дацюк («Детройт»), 
1+0). Счет в серии 2:3. 
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Вашингтон» 3:1 (Кулемин, 
1+0 — Овечкин, 0+1). 3:3. 
«Чикаго»—«Нэшвилл» 4:3. 4:2. «Калгари»—
«Ванкувер» 7:4. 4:2.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

25-й тур
«Уфа»—«Кубань» 3:2. Тумасян, 25; Марсинью, 
90 (пен.); Аликин, 90+3 — Игнатьев, 62; Бальде, 79. 
Незабитый пенальти: Ханджич («Уфа»), 48.

«Мордовия»—«Урал» 2:1. Дудиев, 50 — Ерохин, 45.

«Краснодар»—«Локомотив» 1:0. Перейра, 
37 (пен.).

«Торпедо»—ЦСКА 0:2. Страндберг, 50; Натхо, 69.

«Амкар»—«Терек» 2:1. Прудников, 20; Йовичич, 
62 — Маурисиу, 39.

«Спартак»—«Рубин» 1:0. Промес, 90+1.

«Ростов»—«Динамо» 2:2. Кокорин, 21; Баштуш, 
80 — Сердар Азмун, 51; Самба, 77.

«Зенит»—«Арсенал» 1:0. Витсель, 17.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 25 18 5 2 52:14 59

2. «Краснодар» 25 15 6 4 43:22 51

3. ЦСКА 25 15 2 8 53:24 47

4. «Динамо» 24 13 5 6 47:28 44

5. «Рубин» 25 12 7 6 35:24 43

6. «Спартак» 25 12 6 7 35:28 42

7. «Локомотив» 25 10 8 7 25:19 38

8. «Кубань» 25 7 11 7 25:30 32

9. «Терек» 25 8 6 11 23:23 30

10. «Мордовия» 25 8 4 13 18:40 28

11. «Ростов» 25 7 6 12 25:44 27

12. «Уфа» 25 6 7 12 20:33 25

13. «Урал» 25 7 2 16 23:35 23

14. «Арсенал» 25 7 2 16 16:34 23

15. «Амкар» 24 5 5 14 16:37 20

16. «Торпедо» 25 4 8 13 19:40 20

В голевом эпизоде, решившем 
судьбу встречи, юркий хав-
бек «Спартака» Квинси Промес 
одурачил сразу нескольких 
 защитников «Рубина»    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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